
Visa 
в рассрочку
Международные 
платежные системы 
тестируют новый сервис

Платежная система Visa предста
вила новый сервис — рассроч
ка по кредитной карте, которая 
может существенно удлинить 
беспроцентный период. Соб
ственный «пилот» с рассрочкой 
по кредитным картам проводит 
и главный конкурент Visa — пла
тежная система MasterCard. 
 Однако большинство банков, 
 которые уже имеют собственные 
программы рассрочки, смотрят 
на идеи партнеров настороженно.

На Форуме инновационных фи-
нансовых технологий Finopolis 2019 
международная платежная система 
Visa и банк «Русский стандарт» пред-
ставили сервис рассрочки на по-
купки по кредитным картам. В пла-
тежной системе „Ъ“ сообщили, что, 
обладая возможностями по передаче 
информации от банка-эквайера тор-
говой точки банку-эмитенту карты, 
«Visa может предложить новый сер-
вис по выбору опции рассрочки и да-
же выбору срока рассрочки в момент 
совершения операций клиентами». 
Собственно оплата выглядит следу-
ющим образом: на экране платеж-
ного терминала клиент выбирает 
функцию «Рассрочка», стоимость по-
купки разбивается на равные части 
по числу месяцев рассрочки и потом 
гасится без процентов. Срок рассроч-
ки, равно как предельную сумму по-
купки и процент в случае пропуска 
платежа, будет определять банк—
эмитент карты.

К этому сервису Visa может под-
ключиться любой участник платеж-
ной системы как эквайер и как эми-
тент. По мнению директора депар-
тамента эквайринга банка «Русский 
стандарт» Инны Емельяновой, «но-
вая функция „Рассрочка“ по кредит-
ным картам Visa заинтересует все 
торгово-сервисные предприятия, 
которые активно работают с физиче-
скими лицами». В тестовой транзак-
ции на Finopolis этот банк выступил 
в качестве эквайера. В качестве эми-
тентов, по сведениям „Ъ“, готовят-
ся подключиться помимо «Русско-
го стандарта» также ВТБ и Ситибанк. 
«В настоящий момент мы изучаем 
возможности использования новой 
технологии Visa и оцениваем объем 
пользователей, которым она может 
быть интересна»,— заявили в ВТБ.
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В ожидании похолодания потепления
ЦБ будет смягчать денежно-кредитную политику  
до прихода в экономику бюджетных денег
Банк России перед засе
данием совета директо
ров 25 октября опубликует 
уточненный прогноз по ин
фляции. Глава ЦБ Эльви
ра Набиуллина вчера фак
тически подтвердила, что 
в первой части —  прогнозе 
инфляции до конца 2019 
года — прогноз будет сни
жен, что позволяет анали
тикам ожидать почти ав
томатического снижения 
ключевой ставки в октябре. 
Точка зрения ЦБ на  вторую 
часть прогноза — инфля
ции 2020 года — пока не
известна: Банк России 
ждет значительного влия
ния бюджетных расходов 
на уровень цен, и второе, 
декабрьское,  снижение 
ключевой ставки пока 
 остается под вопросом.

В кулуарах сочинской 
конференции Finopolis ру-
ководитель Банка России до-
вольно определенно выска-
залась о перспективах дис-
куссий на заседании совета 
директоров ЦБ 25 октября 
по ключевой ставке. Эльви-
ра Набиуллина подтверди-
ла, что, несмотря на статус 
заседания (оно не являет-
ся «опорным» и не сопрово-
ждается докладом о денеж-
но-кредитной политике ЦБ 
с пересматриваемым инфля-
ционным прогнозом), к не-

му будут пересмотрены те-
кущие оценки ЦБ инфляции. 

Формально глава ЦБ ска-
зала даже больше — Эльви-
ра Набиуллина заявила о том, 
что текущие показатели ин-
фляции позволяют Банку Рос-
сии «быстрее смягчать денеж-
но-кредитную политику» — 
и это означает по крайней ме-
ре то, что внутри объявлен-
ного ЦБ условного коридора 
равновесного значения клю-
чевой ставки (6–7% годовых, 
он не пересматривался) регу-
лятор склонен снижать став-
ку и далее. После сентябрьско-
го заявления ЦБ о достиже-
нии нейтральности ДКП это 
было, по крайней мере фор-
мально, неочевидно — поэ-
тому заявление главы ЦБ ана-
литики банков немедленно 
отразили в общем прогнозе 

на снижение ключевой став-
ки 25 октября до 6,75% годо-
вых и росте вероятности сни-
жения ставки в декабре 2019 
года до 6,5% годовых. Часть 
аналитиков говорит о веро-
ятности даже снижения став-
ки в октябре сразу на два ша-
га и еще один шаг в декаб-
ре — то есть на начало 2020 
года ключевая ставка, исходя 
из этих соображений, может 
опуститься до 6,25% годовых.

На горизонте несколь-
ких месяцев эта логика ра-
ботает — тем более что пред-
ставители ЦБ теперь не от-
рицают, что дезинфляци-
онные факторы в 2019 году 
реализуются сильнее, чем 
проинфляционные. 
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Нефтяники  
тянут добычу на себя
«Газпром нефть» просит смягчить  
сделку ОПЕК+

«Газпром нефть» может стремительно 
нарастить добычу на 5%, до 66 млн тонн, 
в 2020 году в случае отмены ограничений 
в рамках сделки ОПЕК+. Все российские 
нефтяники признают, что соглашение, 
рассчитанное до апреля следующего 
 года, мешает их планам по увеличению 
производства. Поэтому «Газпром нефть» 
предлагает «донастройку» механизма 
соглашения, которая даст возможность 
наращивать добычу. Однако, по мне
нию экспертов, такое развитие событий 
маловероятно.

«Газпром нефть» может увеличить добы-
чу нефти с 63 млн тонн в 2019 году до 66 млн 
тонн, если будут сняты ограничения по сдел-
ке между Россией и странами ОПЕК, заявил 
первый зампред правления нефтекомпании 
Вадим Яковлев. «Нужно задуматься о том, как 
механизм сделать более гибким, и учитывать 
не только текущую ситуацию баланса спроса 
и предложения, но и таргетировать долю участ-
ников в балансе спроса и предложения,— по-
яснил топ-менеджер.— Мы тоже должны по-
лучать свою долю в том дополнительном 
спросе, который приходит на рынок». 

Сейчас каждая страна соглашения ОПЕК+ 
имеет свою квоту сокращения (суммарное 
сокращение — 1,2 млн баррелей в сутки от-
носительно октября 2018 года), в июле сдел-
ка была продлена до апреля 2020 года. Хотя 
в случае России сокращение составило все-
го 2% добычи, российские компании в це-
лом хотели бы наращивать добычу, чего 
сделка не позволяет делать. В рамках сдел-
ки «Газпром нефти» приходится снижать до-
бычу на наиболее зрелых активах — «Газпро-
мнефть-Хантос», «Газпромнефть-Ноябрьск-
нефтегаз» и «Славнефти» (СП с «Роснефтью»). 
В «Газпром нефти» отказались от дополни-
тельных комментариев, в Минэнерго и дру-
гих нефтекомпаниях не ответили „Ъ“.

Весь 2019 год руководители россий-
ских нефтекомпаний, в том числе в публич-
ных заявлениях, выступали как минимум 
за смягчение условий сделки ОПЕК+. Не-
смотря на более чем двукратный рост це-
ны на нефть вследствие сделки ОПЕК+, 
«Роснефть», например, требовала компенса-
ций за присоединение к соглашению.
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Ветви власти США 
отрешительно настроены
Противостояние демократов и республиканцев 
грозит вылиться в конституционный кризис

Расследование по вопросу об импич
менте президенту США Дональду 
Трампу оказалось под угрозой  срыва: 
 администрация Трампа отказалась 
от сотрудничества с Палатой предста
вителей Конгресса США и запретила ди
пломатам и сотрудникам Белого дома 
участвовать в слушаниях. После это
го вероятный демократический канди
дат на выборах 2020 года Джо Байден 
призвал к отстранению Дональда Трам
па от власти, а демократы в Конгрессе 
объявили о том, что президент «предал 
демократию». В ответ Белый дом обви
нил своих оппонентов в  использовании 
 импичмента в узкопартийных целях. 
Разговор Дональда Трампа с президен
том Украины Владимиром Зеленским, 
с которого начался скандал, отошел 
на задний план. Теперь две ветви влас
ти вменяют друг другу в вину нарушение 
конституции.

Свидетельством того, что кампания по от-
странению главы Белого дома от власти вхо-
дит в новую фазу, стало заявление бывше-
го вице-президента и вероятного кандидата 

от Демократической партии на президент-
ских выборах будущего года Джо Байдена. 
«Дональд Трамп нарушил свою клятву, пре-
дал нацию и совершил действия, влекущие 
за собой импичмент. Вы знаете, о чем я, о со-
хранении конституции, нашей демократии. 
Нашей базовой ценности. Он должен быть 
подвергнут импичменту»,— заявил госпо-
дин Байден, выступая в среду на предвыбор-
ном митинге в Нью-Гемпшире.

Это заявление главного демократическо-
го оппонента Дональда Трампа, до послед-
него времени дистанцировавшегося от на-
иболее непримиримых противников главы 
Белого дома, было сделано после того, как 
инициированное Палатой представителей 
расследование по вопросу объявления им-
пичмента президенту в связи с «украинским 
скандалом» фактически зашло в тупик.

Напомним, неделю назад в рамках этого 
расследования в Конгрессе в течение вось-
ми часов давал показания бывший спец-
представитель США по Украине Курт Волкер 
(см. „Ъ“ от 4 октября).

мировая политика — с5

Пятница  11 октября 2019  №186 (6666 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Правительство одобрило 
поправки к закону о кадастровой оценке, 
упрощающие процедуру ее оспаривания —2

новости | СПЧ попросит законодателей  
оградить избирателей от недостоверной 
информации —3

новости | Будущих водителей  
проверят на хронический  
алкоголизм и наркоманию —3

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

культура | Нобелевскую  
премию по литературе  
при судили сразу за два года —11

07  Аэропортам разрешают 
инфраструктурный сбор 
Авиакомпании добиваются  
его запрета

07  Покупки 
до востребования 
«Почта России»  
запустила доставку  
в пункты выдачи и постаматы

07  С банков снимают 
региональный процент 
Комиссии  
за внутренние переводы  
дошли до премьера

08  «Уралкалий» пообещал 
вернуться на биржу 
Акционеры ищут варианты  
для снижения долгов

09  Телеканалам 
перепишут рейтинги 
Рынок готовится  
к росту аудитории  
за счет малых городов

деловые  
новости

ШТРАФ К ВАШИМ ДОПУСЛУГАМ
Б А Н К И  З А П Л АТ Я Т  З А  Н А В Я З Ы В А Н И Е  С Т РА Х О В О К 
П Р И  К Р Е Д И Т О В А Н И И

Минфин предлагает законодательно закрепить запрет для 
кредиторов обуславливать получение гражданами ссуды прио-
бретением допуслуг, а также обязывать заемщика оплачивать 
страховку сразу за весь срок кредита. Эту позицию поддержи-
вает ЦБ, считая, что такое регулирование позволит устранить 
имеющиеся сложности в правоприменительной практике. 
Участники рынка указывают, что давно не пользуются такой 
практикой. Правозащитники же видят основную проблему 
в неэффективности страховых продуктов.

Минэкономики попросило участников рынка оценить поправки к закону 
«О потребительском кредите (займе)» (353-ФЗ), разрабатываемые Минфи-
ном, на наличие в них положений, вводящих избыточные необоснованные 
ограничения для предпринимателей, а также оценить объем дополнительных 
расходов бизнеса, которые могут возникнуть в связи с их принятием. Мин-
фин предлагает дополнить закон статьей, запрещающей обуславливать полу-
чение потребкредита или займа «необходимостью приобретения за отдель-
ную плату дополнительных услуг», за исключением случаев, когда 
это вытекает из требований по страхованию предмета залога.

 Максимального 
влияния на инфля
цию 2020 года  
глава ЦБ Эльвира 
 Набиуллина ждет 
от реальных бюд
жетных расходов

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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С большой вероятностью прогноз 
ЦБ на 2019 год сохранит «таргет» по 
инфляции внутри прогнозного ди-
апазона (то есть прогноз будет ори-
ентировочно выглядеть как 3,7–
4,2% годовых). Отметим, что причи-
ны для снижения ключевой ставки 
и ослабления ДКП у Банка России на 
деле скорее должны тревожить ана-
литиков, чем радовать: в первую оче-
редь это означает усиление скепсиса 
ЦБ по поводу мирового роста в 2020 

году, будущих цен на нефть и уровня 
внутреннего спроса в России.

Соображения главы ЦБ по второй 
части прогноза — на 2020 год — при-
влекли меньше внимания, хотя Эль-
вира Набиуллина наиболее важные 
и дискуссионные вещи говорила 
именно об этом. «По существу, бюд-
жетная политика оказалась сдержи-
вающей, и для нас сейчас уже важен 
прогноз на следующий год, потому 
что на инфляцию этого года свои-
ми решениями по денежно-кредит-
ной политике мы в меньшей степе-

ни уже можем повлиять. Наши ре-
шения действуют с лагом. Для нас 
очень важно соответствующее пони-
мание того, как будут осуществлять-
ся бюджетные расходы в следующем 
году»,— заявила глава ЦБ, сделав ак-
цент на том, что обсуждение совета 
директоров Банка России будет со-
держательным и подробным.

Причин для осторожности у со-
вета директоров ЦБ на декабрьском 
заседании может оказаться сильно 
больше, чем в конце октября. Глав-
ной причиной низкого спроса в эко-

номике и ЦБ, и Минэкономики, чьи 
прогнозы по инфляции на 2020 год 
уже явно за пределами «таргета» ЦБ 
(вплоть до 3,2% инфляции год к году), 
признают отставание бюджетных 
расходов от предполагаемых зако-
ном о нем. Известно, что правитель-
ство не намерено пересматривать 
(сокращать) невостребованное фи-
нансирование 2019 года по крайней 
мере по нацпроектам и перенесет 
его на 2020-й. ЦБ явно должен быть 
готов и к сценарию, в котором день-
ги бюджетной системы «обрушат-

ся» на экономику в первом полуго-
дии 2020 года, и к сценарию, в кото-
ром это отставание станет хрониче-
ским, а первое полугодие 2020 года 
с точки зрения исполнения бюдже-
та будет таким же, как и первое полу-
годие 2019-го. В первом случае смяг-
чение ДКП ЦБ должно быть очень ко-
ротким, во втором — более глубо-
ким. В октябре исчерпывающих дан-
ных о том, как расходуется бюджет, 
у ЦБ еще не будет, в декабре, скорее 
всего, они уже появятся.

Дмитрий Бутрин

В ожидании похолодания потепления

На решение наиболее острых 
проблем десяти российских ре-
гионов «со сложной социаль-
но-экономической ситуацией» 
за пять лет может быть выделе-
но 100 млрд руб. Другие идеи 
по поддержке «сложной десятки» 
регионов от их кураторов-минис-
тров: замещение задолженности 
этих субъектов перед коммерче-
скими банками новыми бюджет-
ными кредитами центра, а также 
выдача льготной ипотеки насе-
лению по более низким ставкам, 
чем в среднем по России.

Министры, курирующие наибо-
лее проблемные регионы РФ, вче-
ра представили премьер-министру 
Дмитрию Медведеву свои предложе-
ния по их выводу из тяжелого поло-
жения. На совещание в Белый дом 
по этой теме прибыли и главы «под-
шефных» территорий — напомним, 

в марте премьер назначил федераль-
ных министров кураторами десяти 
регионов с наихудшими показате-
лями среднедушевого дохода жите-
лей, доли населения с доходами ни-
же прожиточного минимума, безра-
ботицы и размера инвестиций в ос-
новной капитал. Первой из регио-
нов куратора тогда получила Тува — 
им стал глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин. Также в «десятке» — 
Псковская и Курганская области, Ре-
спублика Алтай и Алтайский край, 
Адыгея, Карелия, Марий Эл, Чува-
шия и Калмыкия. 

«Для региона такое кураторство 
— это единая точка выхода на фе-
деральный уровень. Если хотите, 
это, в хорошем смысле слова, лоб-
бист в интересах региона»,— по-
яснил вчера замысел Белого дома 
Дмитрий Медведев. К 1 сентября 
этого года федеральные чиновни-

ки подготовили индивидуальные 
планы развития для каждого про-
блемного региона. По словам пре-
мьера, эти документы должны по-
мочь регионам определить наибо-
лее перспективные инвестпроекты 
в разных сферах — экономическая 
специализация субъекта при этом 
должна быть проработана с учетом 
реализуемых в регионе нацпроек-
тов и госпрограмм.

Отметим, что ранее глава Мин-
экономики Максим Орешкин уже 
анонсировал дополнительное фи-
нансирование для регионов с наи-
более тяжелой ситуацией. Вчера же 
по итогам совещания вице-премьер 
Виталий Мутко, отвечающий за ре-
гиональную повестку, сообщил, что 
предлагается выделить десяти тер-
риториям с наиболее сложной си-
туацией в общей сложности 100 мл-
рд руб. на пятилетний срок — эти 

средства должны помочь им ре-
шить наиболее острые проблемы. 

Кроме того, федеральный центр 
не исключает и дополнительную 
кредитную поддержку сложных ре-
гионов. Первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуанов ра-
нее анонсировал идею реструктури-
зации 75 млрд руб. их бюджетных 
кредитов в 2020 году — при условии, 
что субъекты РФ будут инвестиро-
вать оставляемые им средства в раз-
витие и новые инфраструктурные 
проекты. О возобновлении прежне-
го масштабного кредитования ре-
гионов из федерального бюджета 
в Минфине пока думать не готовы 
— как пояснял в среду в Совете фе-
дерации Антон Силуанов, этот шаг 
был антикризисной мерой и сейчас 
в нем нет необходимости. Впрочем, 
для проблемной «десятки», возмож-
но, исключение все же будет сделано 

— вчера Виталий Мутко аккуратно 
предположил, что все же «можно бы-
ло бы рассмотреть» специально для 
этих регионов замещение оставшей-
ся коммерческой задолженности пе-
ред банками бюджетными кредита-
ми. По его словам, некоторые субъ-
екты в год выплачивают банкам в ви-
де процентов до 700 млн руб. 

Среди других прозвучавших вче-
ра предложений — льготная ипо-
тека для жителей сложных регио-
нов по ставкам ниже, чем в целом 
по стране, а также ревизия и актуа-
лизация лицензий на добычу полез-
ных ископаемых. По словам Вита-
лия Мутко, теперь Минэкономики 
должно аккумулировать все прозву-
чавшие предложения и вместе с дру-
гими ведомствами выделить прио-
ритеты реализуемых в этих регио-
нах национальных проектов.

Евгения Крючкова

Десяти регионам прописали планы
В правительстве обсудили поддержку наиболее проблемных территорий
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,5

миллиона баррелей в сутки (б/с) составила добыча стран ОПЕК в сентябре, следует из доклада 
организации. По сравнению с августом объем поставок упал сразу на 1,32 млн б/с. Самое крупное снижение 
было зафиксировано в Саудовской Аравии, где из-за нападения беспилотников на нефтяные объекты Saudi 
Aramco поставки сократились на 1,28 млн б/с. Также спад наблюдался в Венесуэле (минус 82 тыс. б/с), Ираке 
(минус 60 тыс. б/с) и Иране (на 34 тыс. б/с). Ливия, Ангола и Конго в прошлом месяце, напротив, нарастили 
добычу — но совокупно 11 стран ОПЕК, участвующих в Венском соглашении, в сентябре снизили ее в срав-
нении с базовым уровнем на 2,225 млн б/с, что эквивалентно выполнению сделки на рекордные 274%.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Несырьевой экспорт 
развивается лучше  
импортозамещения

ЦМАКП подвел итоги пяти лет 
политики импортозамещения 
и стимулирования неэнергетиче-
ского экспорта. Из опубликованной 
работы центра следует, что неэ-
нергетический экспорт РФ с 2014 
года устойчиво растет заметно 
быстрее энергетического. Кроме 
того, в 2016–2018 годах ускорился 
рост энергетического ненефтяного 
экспорта — доля ТЭКа в экспорте 
в сопоставимых ценах 2013 года 
снизилась с 73% на начало 2012-го 
до 68% на июль 2019 года.

Аналитики центра использо-
вали собственную методологию 
для оценки физических объемов 
экспорта: для ряда товаров 
использовались индексы оптовых 
цен Росстата на экспортируемую 
продукцию. Опережающий рост 
неэнергетического экспорта, по 
крайней мере в 2019 году, фикси-
руют данные ЦБ (см. „Ъ“ от 10 ок-
тября) и Центр развития ВШЭ. 
В ВШЭ обнаружили, что с учетом 
сезонности за семь месяцев 2019 

года экспорт высокотехнологичной 
продукции увеличился на 26,3%, 
а его доля в общем объеме экспор-
та — до 13,3%. «В части экспорта 
позитивные тенденции весьма 
ощутимы, но масштабы экспорта 
этих секторов пока не слишком 
велики, чтобы „задавать тон“ всему 
экспорту, быть макроэкономически 
значимыми»,— заключают в ЦМАКП.

Исследуя результаты импорто-
замещения, в центре рассматри-
вали соотношение добавленной 
стоимости/выпуска и импорта в те-
кущих ценах. В результате в ЦМАКП 
обнаружили, что импортозамеще-
ние актуально лишь для обрабаты-
вающей промышленности, но не 
для экономики в целом, и то лишь 
для короткого периода 2014–2015 
годов (см. график).

В отраслевом разрезе с 2013 
по 2018 год фиксируется «значи-
мое» импортозамещение (умень-
шение доли импорта в добавленной 
стоимости больше чем на 10%) 
в производстве мяса и мясопродук-
тов, в фармацевтике, металлургиче-
ском машиностроении и «заметное» 
(от 5% до 10%) — в производстве 
оборудования для добычи полезных 
ископаемых и строительства. «Уме-
ренное» импортозамещение (менее 
5%) обнаружено в агрохимии, «сла-
бое» и «очень слабое» (менее 2%) 
— в растениеводстве и молочном 
производстве и в лакокрасочной 
промышленности. Увеличение 
зависимости от импорта произошло 
в производстве плодоовощной 
продукции и оборудования общего 
назначения. «В части импортозаме-
щения прогресс в последние годы 
практически отсутствует»,— делают 
общий вывод аналитики.

Алексей Шаповалов

Обрабатывающая 
промышленность 
(без нефтепродуктов) 
+ сельское хозяйство
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Правительство одобрило зако-
нопроект о совершенствовании 
механизмов государственной 
кадастровой оценки. Он призван 
упростить для граждан процеду-
ру оспаривания кадастровой сто-
имости, если она превышает ры-
ночную — этого в прошлогоднем 
послании Федеральному собра-
нию требовал президент Влади-
мир Путин,— а также устранить 
накопленные ошибки и повы-
сить прозрачность процедуры 
оценки. Эксперты же полагают, 
что отказ от установления када-
стровой стоимости в размере 
рыночной через суд, напротив, 
подрывает интересы граждан и 
бизнеса, а также видят в доку-
менте механизм для постепенно-
го огосударствления оценочной 
деятельности в целом.

Одобренный вчера Белым домом 
документ, разработанный Минэко-
номики, вносит поправки в зако-
ны «О государственной кадастро-
вой оценке», «Об оценочной деятель-
ности» и в Земельный кодекс. Как 
заявил на заседании правительст-
ва премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, законопроект направлен «на 
сохранение принципа экономиче-
ской обоснованности кадастровой 
стоимости» и изменение механизма 
ее внесудебного установления.

По словам главы Росреестра Вик-
тории Абрамченко, поправки долж-
ны обеспечить защиту интересов и 
собственников объектов недвижи-
мости, и органов власти. При этом 
предлагаемые механизмы исправ-
ления накопленных ранее ошибок 
не предусматривают дополнитель-
ных расходов для владельцев недви-
жимости: в документ заложен прин-
цип «любое исправление — в поль-
зу правообладателя». «Если в ре-
зультате исправления ошибки сто-
имость уменьшилась — такая стои-
мость применяется ретроспектив-
но, с даты применения ошибочной 

стоимости, а если увеличилась — то 
с нового налогового периода. Если 
ошибка является системной, она ис-
правляется без дополнительных за-
явлений в отношении всех объек-
тов недвижимости»,— заявила го-
спожа Абрамченко.

Как ранее пояснял „Ъ“ глава де-
партамента недвижимости Мин-
экономики Алексей Бутовецкий, 
законопроект обяжет местные орга-
ны власти «автоматически» исправ-
лять данные о кадастровой оценке, 
если в ходе ее применялись некор-

ректные сведения об объектах не-
движимости, то есть такие исправ-
ления будут носить массовый харак-
тер (см. „Ъ“ от 20 ноября 2018 года). 
Речь идет о закрепленном перечне 
критериев, влияющих на стоимость 
объекта (местоположение, целевое 
назначение, разрешенное исполь-
зование земельного участка, ава-
рийное или ветхое состояние, сте-
пень износа, нахождение в грани-
цах зон с особыми условиями ис-
пользования территории).

Проект Минэкономики также 
меняет и механизм внесудебного 
установления кадастровой стоимо-
сти — рассматривать заявления гра-
ждан теперь будут непосредственно 
государственные бюджетные учре-
ждения (ГБУ, проводившие оцен-
ку), а не комиссии при Росреестре. 

При отказе гражданин может оспо-
рить решение ГБУ в суде и в случае 
выигрыша получить возмещение 
издержек. Этот механизм заменит 
нынешнюю процедуру установле-
ния кадастровой стоимости недви-
жимости в размере рыночной через 
суд, которая считается реализацией 
права гражданина, но стоимость не-
зависимой оценки при ней не воз-
мещается. Помимо «режима непре-
рывного надзора» за госучрежде-
ниями, законопроект устанавлива-
ет личную ответственность их ру-
ководителей за качество оценки: в 
случае вынесения судом несколь-
ких решений не в пользу ГБУ в те-
чение года их директора лишатся 
должности. 

Законопроект также делает бо-
лее прозрачной процедуру публич-

ного рассмотрения проектов отче-
тов об оценке — однако срок внесе-
ния изменений в них сокращает с 
нынешних 50 до 30 дней (с возмож-
ностью продления). Этого явно недо-
статочно, отмечает председатель Со-
вета Национального объединения 
СРО оценщиков «Союз СОО» Алек-
сей Каминский. Наконец, документ 
устанавливает единый для всех ре-
гионов цикл оценки и единую дату 
ее проведения — раз в четыре года 
(Москва, Санкт-Петербург и Севасто-
поль смогут по желанию проводить 
ее вдвое чаще). В 2022 году ГКО за-
тронет земельные участки, в 2023 го-
ду — планируется повсеместно оце-
нить здания, помещения, сооруже-
ния, объекты незавершенного стро-
ительства и машино-места.

Впрочем, эксперты рынка прави-
тельственным законопроектом не-
довольны. Все позитивные измене-
ния, которые содержит документ, 
перечеркивают две новеллы, пола-
гает господин Каминский. Во-пер-
вых, отмена практики установле-
ния кадастровой стоимости недви-
жимости в размере рыночной че-
рез суд подрывает интересы пра-
вообладателей: оспорить решение 
ГБУ им будет гораздо сложнее. Во-
вторых, норма, по которой ГБУ «не 
вправе заключать договоры на про-
ведение оценки объектов недвижи-
мости в качестве исполнителя», де-
факто является не запретительной, 
а разрешительной, то есть создает 
механизм для расширения их пол-
номочий за пределы собственно ка-
дастровой оценки. «При введении 
этой поправки ГБУ сможет заклю-
чать договоры на рыночную оценку 
любых объектов, кроме недвижи-
мости. Это фактически означает со-
здание государственного оценщика 
и за пределами рынка недвижимо-
сти, то есть постепенное огосударст-
вление оценочной деятельности»,— 
заявляет Алексей Каминский.

Надежда Краснушкина

Кадастровую оценку обещают приблизить к гражданам
Правительство одобрило законопроект о ее совершенствовании
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Главе Росреестра Викто-
рии Абрамченко проект 
Минэкономики даст воз-
можность автоматической 
правки массовых ошибок 
в реестре ФОТО  КРИСТИНЫ 
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Будущее СНГ 
усмотрели в прошлом
МИД РФ предлагает  
членам Содружества  
создать комиссию историков

Как стало известно „Ъ“, в рамках 
Содружества Независимых Госу-
дарств (СНГ) может быть созда-
на комиссия историков. С иници-
ативой запуска такого механизма 
выступила Россия. Целью комис-
сии должно стать  объединение 
усилий постсоветских стран 
в противодействии попыткам 
искажения исторических фактов. 
Впрочем, пока едва ли не един-
ственной темой, которая не вы-
зывает разногласий у стран со-
дружества, остается Великая 
Отечественная война. Подготов-
кой к 75-летию победы над фа-
шизмом вчера в числе прочего 
занимались в Ашхабаде минист-
ры иностранных дел стран СНГ.

Исторический акт
Вчера в столице Туркменистана 
прошло заседание министров ино-
странных дел стран СНГ. Диплома-
там предстояло согласовать докумен-
ты, которые сегодня лягут на стол 
главам государств содружества. Сре-
ди бумаг был и проект обращения к 
народам стран СНГ и мировой обще-
ственности в связи с 75-летием побе-
ды советского народа в Великой Оте-
чественной войне. В нем осуждают-
ся «любые попытки фальсифициро-
вать историю, предать забвению или 
девальвировать роль народов стран 
СНГ в победе над фашизмом», а также 
содержится призыв к мировому со-
обществу «решительно противосто-
ять реанимации идеологии нацизма, 
пропаганде ксенофобии и расизма».

Тема Великой Отечественной 
войны — беспроигрышна, она объ-
единяет все страны СНГ и практиче-
ски не вызывает разногласий, сказа-
ли в беседе с „Ъ“ несколько человек, 
связанных со структурами содруже-
ства. Однако в России все чаще зву-
чит беспокойство в связи с «искаже-
нием исторических фактов» запад-
ными странами. Поэтому, как стало 
известно „Ъ“, глава МИД РФ Сергей 
Лавров выступил с предложением 
о создании на площадке СНГ комис-
сии историков.

Как пояснил вчера „Ъ“ председа-
тель исполкома СНГ Сергей Лебедев, 
комитет обратился к членам Совета 
по гуманитарному сотрудничеству, 
Совета по сотрудничеству в области 
фундаментальной науки и Междуна-
родной ассоциации институтов исто-
рии СНГ с просьбой обсудить пред-
ложение Москвы. «В полученных ис-
полнительным комитетом ответах, в 
частности, отмечалось, что создание 
подобной комиссии позволит объе-
динить усилия историков для про-
тиводействия попыткам искаже-
ния исторических фактов, сформи-
ровать оптимальные подходы к об-
щему историческому прошлому, а 
также будет способствовать воспи-
танию патриотических и граждан-
ских качеств подрастающего поколе-
ния, служить укреплению межнаци-
онального и межконфессионально-
го согласия»,— отметил Сергей Лебе-
дев. Рассмотрение практических ша-
гов по реализации российской ини-
циативы состоится на заседании Со-
вета по гуманитарному сотрудниче-
ству в Бресте 9 декабря. Как ожидает-
ся, там будет сформирована рабочая 
группа из числа ученых из заинтере-
сованных государств—членов СНГ.

Между тем источник „Ъ“ в струк-
турах СНГ допустил, что в комиссию 
войдут не только ученые из стран—
членов содружества, но и из Прибал-
тики. Однако в таком случае, по его 
словам, механизм придется переи-
меновать, поскольку, например, экс-
пертам из Литвы законодательно за-
прещено входить в любые образова-
ния, где есть аббревиатура СНГ. Со-
беседник „Ъ“ заверил: цели «подго-
нять всех под единый стандарт» нет. 
«Хотелось бы построить такую кон-
струкцию, которая могла бы дать се-
рьезный научный результат, наша 
цель — совместные исследования, 
может быть, создание пособий»,— 
уточнил он. 

Собеседники „Ъ“ в структурах 
СНГ уверены, что историки смо-
гут найти общий язык, несмотря 
на имеющиеся разногласия. В каче-
стве примера, когда политические 
разногласия не мешают гуманитар-
ному сотрудничеству, они приводят 
«Минскую инициативу» — трехсто-
ронний проект творческой интелли-
генции Белоруссии, России и Украи-
ны под эгидой Межгосударственно-
го фонда гуманитарного сотрудни-
чества государств—участников СНГ. 
В его рамках, несмотря на кризис в 
отношениях между Москвой и Кие-
вом, все последние годы успешно ре-
ализуются инициативы в сфере нау-
ки, искусства и литературы. 

Игры СНГ
На вчерашней министерской встре-
че присутствовали девять министров 
иностранных дел СНГ. Молдавия бы-
ла представлена на уровне замести-
теля министра. Украинская сторона, 
по данным „Ъ“, не ответила на при-
глашение, что, впрочем, уже превра-
тилось в традицию. Флаг Украины не 
был выставлен в ходе мероприятий 
СМИД в здании Министерства ино-
странных дел Туркменистана — ос-
новной площадки встречи. При этом 
на баннерах, посвященных саммиту 
СНГ и развешанных вокруг гостини-
цы, где остановились некоторые де-
легации, он все же остался. 

Сергей Лебедев пояснил „Ъ“, что 
в соответствии с установленным по-
рядком приглашения на меропри-
ятия содружества и пакеты рассма-
триваемых на них документов на-
правляются всем государствам-чле-
нам, включая Украину. Так было и на 
этот раз. «Украина является участни-
ком 219 международных договоров, 
заключенных в рамках СНГ: в обла-
сти экономики, гуманитарного со-
трудничества, в сфере безопасности 
и противодействия новым вызовам 
и угрозам»,— напомнил он. 

Помимо обращения в связи с 
75-летием победы дипломаты со-
гласовали Программу действий по 
активизации партнерства между 
внешнеполитическими ведомства-
ми стран—членов СНГ, иницииро-
ванную президентом Туркмениста-
на Гурбангулы Бердымухамедовым. 
В ней идет речь о более тесной коор-
динации действий на международ-
ных площадках. 

Как рассказал журналистам Сер-
гей Лавров, на заседании по иници-
ативе России было также одобрено 
Заявление министров о предотвра-
щении гонки вооружений в косми-
ческом пространстве и рассмотрено 
еще одно предложение — проведе-
нии Игр СНГ. Как пояснил осведом-
ленный источник „Ъ“, Игры — сво-
еобразный ответ Москвы на допин-
говые скандалы вокруг российских 
спортсменов, которых «порой без-
основательно» не допускают к между-
народным соревнованиям. Вопрос 
об Играх вынесут на ближайший со-
вет глав правительств. Первые Игры 
пройдут в 2020 году в Казани.

Кроме того, по словам Сергея Лав-
рова, в Ашхабаде были приняты: 
проект Стратегии сотрудничества в 
области информационной безопас-
ности, документы об укреплении 
военного взаимодействия, включая 
формирование совместного подра-
зделения по гуманитарному разми-
нированию и формированию сов-
местных систем связи. Отметим, что 
в Москве работе СНГ предают перво-
степенное значение, несмотря на то 
что некоторые считают эту структу-
ру малоэффективной. СНГ — это по-
прежнему самая представительная 
региональная организация на пост-
советском пространстве и единст-
венная, в которую входят Узбекис-
тан и Туркменистан. Ашхабад в этом 
году даже согласился взять на себя 
председательство в содружестве, а 1 
января оно перейдет Ташкенту. 

Марианна Беленькая,  
Ашхабад;  
Елена Черненко

Водителей проверят  
на хронический алкоголизм
„Ъ“ выяснил подробности новой процедуры  
прохождения водительской медкомиссии

Будущих водителей и граждан, 
желающих вернуть права по-
сле лишения, ждет обязатель-
ный тест на определение в кро-
ви карбогидрат-дефицитного 
трансферрина (CDT) — марке-
ра, который указывает на хрони-
ческий алкоголизм. При его об-
наружении гражданина отправят 
в наркологический диспансер. 
Соответствующий приказ, как 
выяснил „Ъ“, принят Минздра-
вом и находится на регистрации 
в Минюсте. Помимо этого, кан-
дидатам в водители предложат 
сдать мочу на анализ «употре-
бления психоактивных веществ»: 
опиатов, каннабиноидов, амфе-
тамина, кокаина, метадона, бар-
битурата. Нововведения приве-
дут к удорожанию медсправок, 
говорят эксперты, а также к ак-
тивизации фирм, торгующих ле-
выми справками. Наркологи не 
исключают, что гражданам по-
сле такой проверки на медкомис-
сии могут не только не дать пра-
ва, но и отправить на 15 суток 
за употребление запрещенных 
веществ.

Минздрав утвердил новые прави-
ла прохождения водительских мед-
комиссий для граждан, претендую-
щих на получение прав или возврат 
удостоверений по окончании сро-
ка лишения. Действующие прави-
ла закреплены приказом Минздра-
ва №344н, поправки вносятся при-
казом от 10 сентября 2019 года: доку-
мент находится на регистрации в Ми-
нюсте, рассказали „Ъ“ в Минздраве. 

Приказ подготовлен «в целях со-
вершенствования медицинского 
обеспечения безопасности движе-
ния в части диагностики употребле-
ния психоактивных веществ», пояс-
нили в Минздраве. Сегодня, напом-
ним, в ходе медкомиссии водителя 

осматривают ряд врачей, включая 
терапевта, офтальмолога, психиа-
тра. Из текста приказа („Ъ“ удалось 
ознакомиться с ним) следует, что 
у нарколога гражданин будет сда-
вать мочу для проверки на наркоти-
ки. Тест делается в течение двух ча-
сов с момента взятия пробы с помо-
щью полосок-индикаторов, которые 
окрашиваются в определенные цве-
та в зависимости от найденных ве-
ществ: опиатов, каннабиноидов, ам-
фетамина, кокаина, метадона, бар-
битурата. Если экспресс-тест выявил 
хоть одно из этих веществ, предсто-
ит подтверждающий тест в лаборато-
рии с помощью специальных прибо-
ров — хроматографов.

Уточняются и правила проверки 
на алкоголь. Текущий приказ раз-
решает наркологам и психиатрам 
направлять граждан на анализ кро-
ви для определения карбогидрат-де-
фицитного трансферрина (CDT) — 
маркера, который может указывать 
на хронический алкоголизм. В дей-
ствующем приказе CDT-тест прово-
дился по желанию врача, в новом 
станет обязательным. Анализ крови 
может делаться несколько дней, та-
ким образом, срок получения мед-
справки, скорее всего, увеличится. 
В новой версии приказа уточнено: 
если концентрация CDT выше 1,2%, 
гражданина направят в «специали-
зированную медицинскую органи-
зацию» (наркодиспансер), где его 
обследует врач психиатр-нарколог, 
проведут «инструментальные и ла-
бораторные исследования», в ходе 

которых проверят на наличие забо-
леваний, несовместимых с вождени-
ем авто. В «сложных и конфликтных 
ситуациях» решения будут прини-
мать «врачебные комиссии».

Новый приказ согласовывался 
с МВД. «Особенности современно-
го течения наркологических рас-
стройств характеризуются скрыт-
ностью,— отмечают в Госавтоин-
спекции.— Зачастую такие лица, 
не излечившись полностью от за-
висимости, после окончания сро-
ка лишения прав получают заклю-
чения об отсутствии у них противо-
показаний, продолжая управлять 
автомобилем, представляя опас-
ность.  Подобные ситуации могут 

возникать при получении удосто-
верений кандидатами в водители». 

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шутыле-
ва приказ поддержала: «Наркоманы 
могут и не состоять на учете в диспан-
сере — лучше, чтобы их выявляли на 
начальном этапе, еще до получения 
прав». По данным ГИБДД России, за 
шесть месяцев 2019 года было выяв-
лено более 11 тыс. водителей в состо-
янии наркотического опьянения.

Тем не менее новые правила Мин-
здрава оставляют много вопросов. 
Во-первых, до конца неясно, како-
вы юридические последствия обна-
ружения наркотиков. «В приказе это 
не оговорено, на местах документ мо-
жет трактоваться по-разному,— счи-
тает нарколог Александр Ковтун.— 
Водителю могут отказать в выдаче 
медсправки, а могут передать сведе-

ния в полицию, где в отношении гра-
жданина заведут дело по ст. 6.9 КоАП 
за употребление наркотиков». Макси-
мальное наказание по этой статье — 
административный арест до 15 суток. 

Обнаружение веществ в организ-
ме человека не говорит о том, что че-
ловек является наркоманом, гово-
рит знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“ в медицинских кругах. «Поэтому 
врач может попросить гражданина 
прийти на повторное обследование 
еще раз через месяц»,— говорит он, 
напоминая, что дольше всего (в тече-
ние трех-четырех недель) в организ-
ме человека остаются следы употре-
бления запрещенных каннабинои-
дов. Уровень CDT абсолютным ин-
дикатором заболевания не является, 
указывает замдиректора по научной 
работе Санкт-Петербургского психо-
неврологического института име-
ни Бехтерева Евгений Крупицкий: 
«Изменение уровня CDT может быть 
связано с некоторыми заболевания-
ми печени». Так как CDT-тест стано-
вится обязательным, цена медсправ-
ки наверняка вырастет на несколько 
тысяч рублей, добавляет знакомый с 
ситуацией источник „Ъ“. Это предпо-
лагает и Александр Ковтун. 

«Ситуацию с наркоманами за ру-
лем этот приказ не изменит,— счи-
тает адвокат движения „Свобода вы-
бора“ Сергей Радько.— Наркома-
ны со стажем наверняка уже состо-
ят на учете, и справки они все рав-
но не получат. Те же, кто употребля-
ет периодически, может перед сда-
чей анализов какое-то время воздер-
жаться от употребления, проверка 
не даст положительного результата. 
При этом совершенно ясно, что чер-
ный рынок тут же отреагирует на 
приказ массовым предложением по 
оказанию соответствующих услуг 
по чистым анализам».

Иван Буранов

Правдозащитная 
деятельность
СПЧ собирается оградить избирателей от фейков на выборах
В распоряжении „Ъ“ оказался 
проект отчета региональной мо-
ниторинговой рабочей группы 
по выборам в Москве Совета по 
правам человека при президен-
те РФ, в котором общественни-
ки просят законодателей «пред-
усмотреть правовые механизмы 
ограничения потока фейковой 
информации» во время  выборов. 
Инициативу поддержали не все 
члены СПЧ, расценив ее как «про-
явление политической цензуры». 
В профильном комитете Госду-
мы заявили, что правовые ме-
ханизмы для блокировки потен-
циально опасных фейков уже 
существуют и успешно исполь-
зуются, а СПЧ, вместо того чтобы 
снижать ограничения, предлага-
ет их увеличить. 

Члены СПЧ на сегодняшнем засе-
дании планируют обсудить проект 
отчета региональной мониторинго-
вой рабочей группы по выборам в 
Мосгордуму, который накануне ра-
зослали членам совета для ознаком-
ления. Общественники намерены 
подготовить консолидированный 
доклад по прошедшим выборам с 
учетом отчетов по регионам, сооб-
щил „Ъ“ член совета Игорь Борисов.

В проекте отчета группы законо-
дателям, в частности, рекомендо-
вано «предусмотреть правовые ме-
ханизмы ограничения потока фей-
ковой информации, побуждающей 
избирателей к участию или неуча-
стию в выборах, а также к голосова-
нию за того или иного кандидата, 
не ущемляя при этом свободу сло-
ва и свободу самовыражения». Пред-
ложение стало итогом мониторин-
га СПЧ, который показал, что в хо-
де избирательной кампании про-
исходила «дезинформация избира-
телей», в частности, «о якобы имев-
ших место нарушениях на выборах». 
Речь идет в том числе о «Карте нару-
шений на выборах», созданной дви-
жением «Голос». В проекте отчета ска-
зано, что опубликованные наруше-
ния «в большинстве случаев» не под-
тверждались либо «были сразу устра-
нены без ущемления избиратель-
ных прав граждан». Сопредседатель 
движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц сообщил „Ъ“, что не согла-
сен с такими выводами: «Например, 
незаконная агитация, расклейка на 
дверях подъезда: нарушение есть на 
„Карте нарушений“, есть ссылки на 
видеозаписи, видно, что приезжала 
полиция и все устранили. СПЧ вы-
ехали на место через девять дней и 

пишут, что размещение агитации в 
неположенных местах не обнаруже-
но, в ОИК заявили, что жалоба к ним 
не поступала».

Также в проекте указано, что фей-
ковые новости о нарушениях на вы-
борах в Москве активно распростра-
нялись в блогах и соцсетях, чтобы 
«подорвать веру в честные выборы 
и попытаться делегитимизировать 

выборы за счет низкой явки». Рас-
пространение фейковых новостей 
о нарушениях на выборах — «побоч-
ный эффект развития информаци-
онных технологий и плата за возрос-
шую скорость получения адресной 
информации», заявляет Игорь Бори-
сов. По его словам, мобильным груп-
пам СПЧ, которые выезжали на ме-
сто, чтобы проверить достоверность 
сообщения, не всегда удавалось сде-
лать это быстро: «За это время фей-
ки и чьи-то шутки могли повлиять на 
формирование воли избирателя, а 
избирательный процесс необратим». 
Господин Борисов считает, что следу-
ет законодательно предусмотреть 

санкции за ложную информацию в 
ходе избирательной кампании.

Предложение об ограничении 
фейковой информации — лобби-
рование политической цензуры, 
которое априори не может исхо-
дить от СПЧ, уверен Григорий Мель-
коньянц: «Лоббисты этих поправок 
имеют собственный корыстный 
интерес, так как на контроль будет 
выделяться бюджет. В итоге, как мы 
видели на прошедших выборах, 
фейкоделы и фейкоразоблачители 
сливаются».

Перед тем как вводить новые ог-
раничения, необходимо понять, не 
решают ли поднятые СПЧ пробле-
мы действующие законы, заявил в 
беседе с „Ъ“ председатель комите-
та Госдумы по информационной по-
литике, информационным техно-
логиям и связи Леонид Левин (СР): 
«Прежде чем вводить какое-либо но-
вое регулирование, надо понимать, 
что все имеющиеся инструменты 
контроля использованы». Господин 
Левин также добавил, что, по его 
мнению, СПЧ организован, «чтобы 
создавать предпосылки для сниже-
ния различных ограничений, а не 
для их увеличения».

Заместитель председателя коми-
тета ГД по информационной полити-
ке, информационным технологиям 
и связи Андрей Свинцов (ЛДПР) в бе-
седе с „Ъ“ сообщил, что с задачей бло-
кировки фейков полностью справля-
ется Роскомнадзор: «Я сам лично об-
ращался в РКН по поводу фейковой 
информации, в том числе о кандида-
те от ЛДПР, и эти данные были забло-
кированы». Он добавил, что парла-
ментарии «внимательно анализиру-
ют и стараются реагировать» на сооб-
щения в соцсетях и других интернет-
ресурсах, которые имеют «признаки 
недостоверности». Депутат также до-
бавил, что «не нашел каких-то ярких 
событий, которые могли бы повли-
ять на волеизъявление граждан» во 
время выборов в Мосгордуму.

По мнению интернет-омбудсмена 
Дмитрия Мариничева, нет возмож-
ности гарантированно оградить из-
бирателей от фейков. «Кроме того, 
срок жизни любой информации со-
ставляет от нескольких часов до па-
ры дней, поэтому система логическо-
го изъятия или блокировки ее рас-
пространения, в том числе в социаль-
ных сетях, ничего не дает, а скорее 
приводит к обратному эффекту»,— 
заключил господин Мариничев.

Кира Дюрягина,  
Ангелина Галанина

Сопредседатель движения 
«Голос» Григорий 
Мельконьянц разошелся 
с рядом членов СПЧ 
в оценках, что фейк, 
а что нет   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Его поздравляет основатель и руководитель программы развития россий-
ского автоспорта SMP Racing, вице-президент Федерации дзюдо России 
 Борис Ротенберг:
— Дорогой Алексей! От всей души поздравляю с днем рождения! Знаю тебя 
как одного из редких профессионалов телевизионной индустрии, которой 
ты служишь уже более четверти века. Тебя по праву считают одним из наи-
более эффективных медиаменеджеров страны — это касается управления 
и развития НТВ, а также укрепления его лидирующих позиций. В этот день 
желаю тебе крепкого здоровья и благополучия, а НТВ — новых высот и твор-
ческих прорывов! Пока у руля крупнейших отечественных каналов стоят та-
кие люди — Россия рулит!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
генеральному директору  
АО «Телекомпания НТВ»  
Алексею Земскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По данным ГИБДД России, за шесть 
месяцев 2019 года было выявлено 
более 11 тыс. водителей в состоянии 
наркотического опьянения



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 11 октября 2019 №186   l   Коммерсантъ

новости

Тверской суд столицы заочно 
арестовал бывших первого за-
местителя гендиректора «Рэй-
лтрансхолдинга» (РТХ) Вита-
лия Гыберта и гендиректора ЗАО 
«РТХ-Логистик» Александра Ша-
повалова. Они обвиняются в том, 
что совместно с главой РТХ Сер-
геем Шпаком и руководителями 
ряда структур холдинга похити-
ли у компании «ВЭБ-лизинг» (вхо-
дит в группу ВЭБ) около 1,8 млрд 
руб., не поставив ей вагоны на эту 
сумму. По данным следственного 
департамента (СД) МВД РФ, оба 
фигуранта находятся на Украине.

Заседания по избранию заочной 
меры пресечения Виталию Гыберту и 
Александру Шаповалову проходили в 
Тверском суде одно за другим и были 
схожи по сюжету. Обосновывая хода-
тайства, представитель СД МВД сооб-
щил суду, что оба бывших топ-менед-
жера обвиняются в тяжком преступле-
нии, а их деяния не связаны с пред-
принимательской деятельностью. Как 
стало известно в суде, Александр Ша-
повалов и Виталий Гыберт обвиняют-
ся в том, что в 2015–2016 годах в соста-
ве организованной группы, в которую 
входили глава РТХ Сергей Шпак и ру-
ководители некоторых структур РТХ, 
похитили около 1,8 млрд руб., кото-
рые компаниям холдинга перечислил 
«ВЭБ-лизинг» за поставку вагонов. Фи-
гурантам инкриминировали особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ). 

Представитель следствия настаи-
вал, что фигурантов необходимо за-
очно арестовать, поскольку они скры-
лись (по некоторым данным, оба уеха-
ли на Украину), а оставаясь на свобо-
де, могут продолжать преступную дея-
тельность, оказывать давление на сви-
детелей и уничтожить улики по делу. 
Следователь также сообщил, что Алек-
сандр Шаповалов, например, летом 
отправился на лечение за границу, од-
нако, получив разрешение от следст-

вия отсутствовать лишь две недели, 
обратно в Россию так и не вернулся.

В свою очередь, прокурор, поддер-
жавший ходатайства СД, сказал, что 
один из фигурантов дела, Олег Шев-
ченко, выразивший желание заклю-
чить досудебное соглашение, заявил, 
что ему и членам его семьи поступа-
ют угрозы от представителей Вита-
лия Гыберта, требующих не давать 
следствию показания.

Обвинение обоим подследствен-
ным было предъявлено в ноябре 
прошлого года, в июне нынешнего 
они были объявлены в федеральный 
розыск, а в августе — в международ-
ный. В суде также стало известно, что 
«ВЭБ-лизинг» предъявил всем обви-
няемым субсидиарный иск на сум-
му ущерба.

В свою очередь, защита настаивала 
на том, что следствие не привело до-
казательств, что вменяемое фигуран-
там деяние не относится к предпри-
нимательской деятельности и что об-
виняемые скрываются. По утвержде-
нию адвокатов, оба подследственных 
не получали повесток и поэтому не 
знали, что их разыскивают. Виталий 
Гыберт, отметил его защитник, при-
обретал билет в Анталью, когда на-
ходился в статусе свидетеля, и поэто-
му не был ограничен в передвижени-
ях. Кроме того, у него нет задолжен-
ностей по ЖКХ, что противоречит ут-
верждению следствия о том, что фигу-
рант уехал за границу. Адвокат Алек-
сандра Шаповалова Сергей Алексеев 
отметил, что сейчас проходят арби-
тражные процессы по претензиям, 
связанным со сделкой с вагонами. 
«Гражданско-правовой спор был не-
обоснованно переведен в уголовную 
плоскость»,— считает он.

Однако доводы защиты суд не убе-
дили, и ходатайства следствия о заоч-
ном аресте на два месяца обоих обви-
няемых были удовлетворены.

Юрий Сенаторов

Самарский гарнизонный 
военный суд вынес при-
говор бывшим замести-
телю начальника службы 
экономической безопас-
ности УФСБ по Самарской 
области Сергею Гудовано-
му, начальнику отдела «М» 
региональной спецслуж-
бы Павлу Чермашенцеву, 
их коллеге из центрально-
го аппарата ФСБ Алексан-
дру Переточкину, а также 
двум бизнесменам. Са-
марские силовики призна-
ны виновными в мошен-
ничестве, а их столичный 
коллега и предпринима-
тели — в посредничест-
ве при совершении этого 
преступления. Согласно 
материалам дела, чеки-
сты брали деньги за покро-
вительство фирме, кото-
рого они не оказывали. 
Сергей Гудованый также 
признан виновным в неза-
конном хранении оружия 
и боеприпасов. В итоге 
подсудимые получили  
от 4 до 20 лет колонии.

Самое серьезное наказа-
ние получил экс-замести-
тель начальника службы 
экономической безопасно-
сти УФСБ по Самарской об-
ласти Сергей Гудованый. Он 
был признан виновным в 
мошенничестве (ст. 159 УК 
РФ) и незаконном хране-
нии оружия и боеприпасов 
(ст. 222 УК РФ) и получил 20 
лет колонии строгого режи-
ма и 90,5 млн руб. штрафа. 
Бывший начальник област-
ного отдела «М» спецслужбы 
Павел Чермашенцев также 
обвинялся в мошенничест-
ве и был приговорен к четы-
рем годам колонии и штра-
фу в размере 400 тыс. руб. Их 
коллега из центрального ап-
парата ФСБ Александр Пе-
реточкин за посредничест-
во в мошенничестве (ст. 33 
и ст. 159 УК РФ) осужден на 

десять лет колонии строго-
го режима и оштрафован на 
60 млн руб. В этом же престу-
плении были признаны ви-
новными саратовские пред-
приниматели Алексей Паш-
кевич и Сергей Булатов, ко-
торые соответственно осу-
ждены на семь и пять лет ко-
лонии общего режима, а так-
же оштрафованы на 700 тыс. 
и 500 тыс. руб.

Кроме того, силовики бы-
ли лишены судом званий и 
наград. При этом суд снял 
арест с единственного ме-
ста жительства Сергея Гудо-
ваного в Саратове, денег в 
размере 460 тыс. руб. и дру-
гого имущества, в том числе 
автомобиля. До вынесения 

приговора только Сергей Гу-
дованый находился в СИЗО, 
остальные обвиняемые по 
делу отбывали домашний 
арест, так как ранее согласи-
лись сотрудничать со следст-
вием. После вынесения при-
говора приставы заключили 
осужденных под стражу.

Сергей Гудованый был 
задержан 11 апреля прош-
лого года по подозрению в 
получении взятки. По вер-
сии следствия, с марта 2016 
года по март 2018 года он 
вместе с Павлом Чермашен-
цевым получал ежемесяч-
ные взятки в размере 1 млн 
руб. от руководителя юри-
дической службы ООО «Ме-
жотраслевое объединение 

ТНП» Олега Павлова (по дан-
ным базы «СПАРК-Интер-
факс», в Самаре зарегистри-
рована только одна действу-
ющая компания с таким на-
званием, она оптом торгует 
твердым, жидким и газоо-
бразным топливом и подоб-
ными продуктами). Деньги 
передавались за покрови-
тельство, которое на самом 
деле не оказывалось. В част-
ности, как указывается в ма-
териалах дела, незаконное 
вознаграждение силовики 
получали «за непринятие 
мер в случае выявления на-
рушений в деятельности пе-
ревалочных баз нефти ука-
занной организации в Са-
марской области». Общая 
сумма полученных от ООО 
«Межотраслевое объедине-
ние ТНП» средств превыси-
ла 100 млн руб.

Впоследствии при обы-
ске в квартире Сергея Гудо-
ваного было изъято около 
80 млн руб., оружие и бое-
припасы — пистолеты, па-
троны к ним и гранаты. 
Офицер утверждал, что из 
этих денег 20 млн руб. явля-
ются накоплениями его се-
мьи, а остальные он полу-
чил от одного из посредни-
ков. В качестве них выступа-
ли коллега силовика Алек-
сандр Переточкин и бизнес-
мены Алексей Пашкевич и 
Сергей Булатов. Часть неза-
конной суммы Сергей Гудо-
ваный получил в самарском 
ресторане «Три оленя».

Самарских полковников 
ФСБ также подозревали в 
связях с ОПГ «Законовские» 
— преступной группиров-
кой, которая была создана в 
1990-е годы и контролирова-
ла крупнейший в Самарской 
области Кировский вещевой 
рынок. Но подтверждения 
этому сыщики не нашли.

В прениях представитель 
гособвинения просил суд 

отправить Сергея Гудовано-
го на 21 год в колонию стро-
гого режима и обязать его 
уплатить штраф в размере 
106 млн руб. Для Александ-
ра Переточкина прокурату-
ра добивалась десяти лет ко-
лонии строгого режима. Па-
вел Чермашенцев, по мне-
нию гособвинителя, заслу-
живал шесть с половиной 
лет колонии общего режима 
и 500 тыс. руб. штрафа. Кро-
ме того, прокуратура проси-
ла лишить обвиняемых зва-
ний, а Сергея Гудованого и 
Александра Переточкина — 
орденов Мужества.

Сергей Гудованый при-
знавал вину в одном эпизоде 
инкриминируемого ему мо-
шенничества. В получении 
денег через Александра Пе-
реточкина и хранении ору-
жия и боеприпасов, по мне-
нию Андрея Карномазова, 
адвоката Сергея Гудованого, 
силовик не виноват.

Защита Сергея Гудовано-
го считает приговор жест-
ким и намерена обжаловать 
его. «Я был бы готов не по-
давать апелляцию, если бы 
моего подзащитного осуди-
ли за один эпизод преступ-
ления, вину в совершении 
которого он признавал. Че-
ловека совершенно немо-
тивированно признали ви-
новным в хранении ору-
жия и получении денег. Де-
ло в том, что патроны, най-
денные у Сергея Гудовано-
го и фигурирующие в деле, 
были заменены на другие. 
Также прокуратура измени-
ла статьи обвинения в части 
места и времени получения 
им денег, и я считаю, что до-
казательств вины Сергея Гу-
дованого в совершении это-
го преступления нет»,— рас-
сказал журналистам Анд-
рей Карномазов.

Георгий Портнов, 
Самара

Вагоны привезли  
к заочному аресту
Бывших топ-менеджеров РТХ 
обвиняют в крупном хищении

Полковник установил цену 
покровительству
Чекисты осуждены за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, из ФСБ 
за использование в спецпоме-
щении, вопреки приказу ее ди-
ректора Александра Бортникова, 
сотового телефона уволен под-
полковник контрразведки Миха-
ил Самохин. Сначала офицеру 
за нарушение объявили строгий 
выговор, а затем отказались  
продлевать с ним контракт.  
Попытка господина Самохина  
в суде опротестовать наложен-
ное на него дисциплинарное взы-
скание успехом не увенчалась.

Подполковник Михаил Самохин, 
проходивший службу в в/ч 97740 с 
2010 года, попался начальству сра-
зу с двумя личными включенны-
ми мобильными телефонами «в вы-
деленном категорированном поме-
щении». Тем самым офицер, как по-
считало его руководство, нарушил 
приказ ФСБ от 20 февраля 2016 года 
№030, запрещающий «использова-
ние абонентских устройств беспро-
водной связи на объектах органов 
Федеральной службы безопасности».

Согласно ведомственным ин-
струкциям, свои личные сотовые те-
лефоны сотрудники определенных 
подразделений, к которым относит-
ся и служба контрразведки, обязаны 
сдавать при входе в некоторые слу-
жебные помещения в соответству-
ющие спецячейки. При себе у чеки-
стов может находиться лишь обыч-
ный кнопочный телефон, не име-
ющий выхода в сеть интернет. Да и 
этот аппарат должен иметь сертифи-
кат безопасности ФСБ.

В итоге все закончилось для Ми-
хаила Самохина сначала объявлени-
ем строгого выговора, а когда у него 
истек срок контракта, то продлевать 
его с офицером не стали.

Поскольку увольнение оспаривать 
было бессмысленно, так как с наруше-
нием оно формально не было связано, 
подполковник запаса Самохин обжа-
ловал в Московском гарнизонном во-
енном суде (МГВС) дисциплинарное 
взыскание. Впрочем, подавая в суд на 
директора ФСБ России, командира в/ч 
97740 и его заместителя, офицер при-
вел не слишком убедительные дово-
ды. В частности, господин Самохин 
считал, что командование отнеслось к 
нему предвзято, поскольку «в здании 
воинской части многие военнослужа-
щие пользуются телефонными аппа-
ратами сотовой связи и к ним никто 
никакие претензии не предъявлял», 
а к дисциплинарной ответственности 
привлекли только его, «объявив выго-

вор, что является избирательным на-
казанием и несоразмерно тяжести со-
вершенного проступка».

Кроме того, истец уверен, что «в 
отсутствие надуманного повода для 
привлечения к дисциплинарной от-
ветственности он в качестве поощре-
ния мог быть повышен в воинском 
звании, в воинской должности или 
представлен к награде».

В итоге суд пришел к выводу, что 
командование в/ч 97740 абсолютно 
верно зафиксировало «все необходи-
мые обстоятельства совершения Са-
мохиным проступка» и его вина до-
казана. К тому же истец не оспаривал, 
что знал о запрете использования ап-
паратов сотовой связи в помещении 
воинской части, с соответствующим 
приказом директора ФСБ Александра 
Бортникова подполковник Самохин 
был ознакомлен во время служебного 
совещания еще 11 мая 2018 года.

Апелляционная инстанция с ре-
шением МГВС полностью согласи-
лась, констатировав, что «доводы ав-
тора жалобы основаны на субъектив-
ном понимании положений действу-
ющего законодательства». Несостоя-
тельным было признано и утвержде-
ние Михаила Самохина о предвзя-
том отношении к нему со стороны ко-
мандования, так как «непривлечение 
других военнослужащих к дисципли-
нарной ответственности не является 
основанием для освобождения его от 
наказания». Получить комментарии 
доверенных лиц господина Самохи-
на, представлявших его интересы в 
суде, „Ъ“ вчера не удалось.

Отметим, что ужесточение требо-
ваний в ведомстве Александра Борт-
никова, чьи сотрудники в последнее 
время стали довольно частыми объ-
ектами коррупционных скандалов, 
не ограничивается запретом поль-
зования сотовыми телефонами. На 
днях, как сообщал „Ъ“, профильный 
комитет Госдумы поддержал иници-
ативу ФСБ, рекомендовав принять в 
первом чтении законопроект, кото-
рый устанавливает для всех бывших 
сотрудников спецслужбы запрет сро-
ком до пяти лет на выезд из страны. 
Пока такие нормы действуют лишь 
для тех, кто в период службы имел 
доступ к секретной информации. По 
словам авторов законопроекта, нор-
ма призвана защитить российских 
военных и гражданских лиц в недру-
жественных странах от необоснован-
ных задержаний и уголовной ответ-
ственности.

Олег Рубникович

Контрразведчика 
засекли с включенным 
телефоном
Из ФСБ увольняют за сотовую связь

В Приморье вступил в силу при-
говор по уголовному делу бывше-
го исполнительного директора 
холдинга «Владивосток девелоп-
мент» Алексея Бойцова. Он полу-
чил шесть лет колонии общего ре-
жима за участие в легализации 
денежных средств, похищенных 
при строительстве верфи «Зве-
зда» в городе Большой Камень. 
По версии следствия, всего было 
похищено 7,5 млрд руб., а руко-
водителем преступного сообще-
ства являлся экс-директор ОАО 
«Дальневосточный центр судо-
строения и судоремонта» (ДЦСС) 
Игорь Борбот. В настоящее время 
он находится в США.

Как стало известно „Ъ“, Примор-
ский краевой суд, рассмотрев апел-
ляционную жалобу стороны защи-
ты, оставил в силе приговор, выне-
сенный в июне текущего года Ле-
нинским райсудом Владивостока 
Алексею Бойцову, деловому партне-
ру господина Борбота. Бывший ис-
полнительный директор «Владивос-
ток девелопмент» признан винов-
ным в совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 174 (лега-
лизация имущества, добытого пре-
ступным путем в составе организо-
ванной группы, в особо крупном 
размере) и ч. 2 ст. 210 УК РФ (участие в 
преступном сообществе). В качестве 

наказания Алексей Бойцов получил 
шесть лет колонии общего режима. 
Адвокат подсудимого Сергей Ерма-
ков отказался от комментариев, со-
общив „Ъ“, что решение о возможно-
сти дальнейшего обжалования при-
говора будет принимать его клиент.

Известно, что Алексей Бойцов 
был депортирован из США в ноя-
бре 2017 года, куда он уехал в ию-
ле 2014 года после возбуждения уго-
ловного дела по факту хищения в 

особо крупном размере денежных 
средств, инвестируемых ОАО «Даль-
невосточный завод „Звезда“» в стро-
ительство верфи «Звезда». В августе 
2014 года в отношении Бойцова бы-
ло вынесено постановление о при-
влечении в качестве обвиняемого 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере), затем обвинение дополни-
лось еще рядом статей. После воз-
вращения в Россию господин Бой-

цов был заключен под стражу, а 14 
декабря 2017 года он написал яв-
ку с повинной, в которой подтвер-
дил, что «совершал за вознагражде-
ние незаконные банковские опера-
ции с денежными средствами, в том 
числе предназначенными для стро-
ительства верфи „Звезда“». 26 марта 
2018 года Бойцов заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве с 
прокуратурой, в соответствии с ко-
торым признал вину в совершении 

преступлений, предусмотренных 
ч. 2 ст. 210 и ч. 4 ст. 174 УК РФ. Судя 
по всему, сторона защиты, направ-
ляя апелляционную жалобу, посчи-
тала, что суд назначил излишне су-
ровое наказание Алексею Бойцову, 
хотя тот сотрудничал со следствием.

Как следует из материалов суда, 
следствие считает, что в результате 
совместных и согласованных дей-
ствий участников преступного со-
общества из пяти человек, в состав 
которого помимо Бойцова входили 

Игорь Борбот и трое топ-менеджеров 
группы компаний RDS, в том числе 
руководитель этого холдинга Алек-
сей Харис, «путем мошенничества 
похищено и присвоено не менее 
7,5 млрд руб., предназначенных для 
строительства верфи „Звезда“». Про-
ект строительства судоверфи реали-
зуется на базе одноименного завода 
в Большом Камне (дальневосточный 
завод «Звезда», специализируется на 
ремонте атомных подлодок).

По версии следствия, Игорь Бор-
бот на посту главы ДЦСС разработал 
схему вывода денежных средств, 
предназначенных для строитель-
ства верфи, в подконтрольные ему 
бизнес-структуры, прежде всего 
предприятия RDS. «От имени ДЦСС 
в 2011–2013 годах заключались дого-
воры с аффилированными Борботу 
компаниями, которым перечисля-
лись значительные суммы, но стро-
ительство или не велось, или стои-
мость проведенных работ сущест-
венно завышалась»,— рассказыва-
ли ранее источники „Ъ“ в правоох-
ранительных органах. Фигурантам 
дела обвинения были предъявле-
ны заочно, поскольку они уехали 
за границу. Также в заочном режи-
ме суд их арестовал, обвиняемые 
были объявлены в розыск по ли-
нии Интерпола. В качестве обеспе-
чительной меры возмещения ущер-
ба были арестованы счета, недвижи-
мость, а также ряд компаний, совла-
дельцами которых являлись Игорь 
Борбот и его подельники. Среди них 
— «Михайловский бройлер», круп-
нейший производитель куриного 
мяса на Дальнем Востоке.

22 апреля 2016 года Игорь Борбот 
был арестован в Нью-Йорке иммиг-
рационной и таможенной службой 
за нарушение иммиграционного за-
конодательства США. Пока решал-
ся вопрос о его депортации, по не-
которым данным, бизнесмен напи-
сал заявление о предоставлении ему 
в США убежища. Известно, что в но-
ябре 2016 года Борбот подал в нью-
йоркский суд иск к ряду российских 
высокопоставленных чиновников 
и бизнесменов, заявив, что его уго-
ловное преследование якобы стало 
следствием того, что он в свое время 
отказался уступить долю в учрежден-
ной им компании «Владивосток де-
велопмент».

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Строительство «Звезды» вписали в приговор
По делу о хищении 7,5 млрд рублей бизнесмен получил шесть лет

Алексей Бойцов был депортирован  
из США в ноябре 2017 года,  
куда он уехал в июле 2014 года после 
возбуждения уголовного дела по факту 
хищения в особо крупном размере
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Суд признал доказанным, что чекист Сергей  
Гудованый (справа) брал деньги за покровитель-
ство фирме, которого не оказывал
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Президент Украины Владимир Зелен-
ский вчера провел свою первую пресс-
конференцию, в ходе которой в течение 
девяти часов подряд отвечал на вопросы 
журналистов, сменявших друг друга за 
столом популярного фуд-корта Kyiv Food 
Market. Общение со СМИ, проходившее 
в формате пресс-марафона, было при-
звано устранить дефицит общения пре-
зидента с прессой, которым восполь-
зовались его оппоненты, обвинившие 
Владимира Зеленского в предательстве 
национальных интересов. Этот дефицит 
президент попытался компенсировать 
готовностью отвечать на самые острые 
вопросы. Он сообщил, что ничего не бо-
ится и не намерен отступать от своих 
планов установления мира в Донбассе. 
С подробностями из Киева — корреспон-
дент „Ъ“ Матвей Шиманов. 

Начавшийся вчера утром и продолжав-
шийся в течение целого рабочего дня мара-
фон вопросов-ответов с участием главы укра-
инского государства содержал в себе нема-
лый элемент непредсказуемости как для его 
организаторов, так и для журналистов. Учи-
тывая, что о возможности пообщаться с гла-
вой государства напрямую президентская 
пресс-служба объявила всего за сутки, под-
готовка к пресс-марафону шла в экстремаль-
ных условиях и не обошлась без организаци-
онных накладок. 

Ряду репортеров, уже получивших пись-
ма с подтверждением их аккредитации, 
вскоре пришли уведомления, что им в по-
сещении пресс-марафона отказано «в свя-
зи с таймингом». После поднятой в соцсетях 
бури негодования часть «отказников» доби-
лась восстановления своих прав, но повезло 
не всем — многие так и не стали участника-
ми первого в истории Украины сеанса мно-
гочасового общения президента с предста-
вителями местных и зарубежных СМИ.

Тем не менее мероприятие стало самой 
массовой пресс-конференцией главы укра-
инского государства: число допущенных 
к ней журналистов превысило три сотни. 
Для ее проведения офис президента арендо-
вал часть недавно открытого в центре укра-
инской столицы Kyiv Food Market — Рынка 
уличной еды в бывшем производственном 
здании, где разместилось множество кафе 
и закусочных.

Напомним, что украинское медиасооб-
щество настойчиво добивалось от коман-
ды президента проведения большой пресс-
конференции с первых же дней вступле-
ния Владимира Зеленского в должность. Ре-
гулярные встречи первого лица с журнали-

стами стали украинской традицией, от ко-
торой много лет не отступал ни один прези-
дент. Однако как это ни парадоксально, но 
в окружении Владимира Зеленского, с пер-
вых дней стремившегося демонстрировать 
открытость к общению с гражданами Укра-
ины, с организацией пресс-конференции 
не спешили. Причиной, судя по всему, ста-
ла изначальная недооценка ведущих СМИ 
как средства коммуникации между властью 
и обществом. Еще в августе глава офиса пре-
зидента Андрей Богдан заявлял, что время 
«классической журналистики» прошло и но-
вая властная команда будет говорить с обще-
ством напрямую, без помощи медиа.

Редкие отступления от озвученной госпо-
дином Богданом формулы лишь подчерки-
вали стремление президента и его окруже-
ния дистанцироваться от журналистов. До 
вчерашнего дня самое обстоятельное и про-
должительное интервью, приуроченное 
к первым ста дням пребывания в должно-
сти президента, Владимир Зеленский дал 
не профессиональным журналистам, а сво-
ему основному партнеру по сериалу «Слуга 
народа», актеру Станиславу Боклану. Интер-
вью это оказалось комплиментарным — го-
сподин Боклан обходил острые углы и в не-
торопливой манере спрашивал президента 

о его планах и взглядах на те или иные собы-
тия. Опубликованная «Украинскими ново-
стями» информация о том, что к тому же сня-
то это интервью было силами студии госпо-
дина Зеленского «Квартал 95», еще больше 
раззадорила украинские медиа в их стрем-
лении добиться от господина Зеленского 
прямых ответов.

По информации „Ъ“, пресс-служба прези-
дента Украины оказалась буквально завале-
на обращениями от местных и зарубежных 
средств массовой информации с просьбами 
об организации интервью с Владимиром Зе-
ленским. 

Возможно, именно из-за обилия таких 
запросов команда президента и пошла на 
беспрецедентный шаг, организовав не про-
сто большую пресс-конференцию, а пресс-
марафон. 

Глава государства общался с репортера-
ми, сидя за столом, куда участники пресс-ма-
рафона, сменяя друг друга, подходили груп-
пами по 7–10 человек. Каждой группе отво-
дилось в среднем по 30–40 минут, после чего 
журналисты освобождали место для коллег, 
ждавших своей очереди. 

При этом для обычных посетителей Рынок 
уличной еды на время проведения пресс-ма-
рафона не закрывался, что стало причиной 
курьезов. Так, несколько женщин, пришед-
ших сюда по своим делам, увидев президен-
та, стали кричать, призывая главу государства 
помочь им в какой-то судебной тяжбе.

Произошло это в тот самый момент, ког-
да Владимир Зеленский закончил разговор 

с одной группой журналистов и прогуливал-
ся в ожидании, когда другая группа рассядет-
ся за столом. Что конкретно хотели посети-
тельницы Рынка уличной еды от главы госу-
дарства, в гуле переполненного здания разо-
брать было сложно. Но президент, тем не ме-
нее, пообещал им помочь. 

При этом хитом выпусков новостей на 
украинском телевидении стал сюжет о муж-
чине, пришедшем перекусить и не догады-
вавшемся о том, что в одно время с ним здесь 
будет находиться президент. Журналисты 
пытались узнать у мужчины, ответ на какой 
вопрос он хотел бы получить от Владимира 
Зеленского, но тот решительно отмахнулся 
от съемочной группы, заявив, что пришел не 
болтать, а обедать.

За девять часов пресс-марафона Влади-
мир Зеленский успел рассказать о своем ви-
дении мирного урегулирования в Донбас-
се, земельной реформе, расследовании де-
ла, в котором может быть замешан сын Джо 
Байдена, и об отношении к своему предше-
ственнику Петру Порошенко.

Вполне ожидаемо, большинство репор-
теров интересовались мирными инициати-
вами главы государства, будущим минско-
го и нормандского переговорных форматов, 
планами главы государства относительно 
реинтеграции Донбасса. 

Владимир Зеленский заявил, что рассчи-
тывает на скорейшее проведение заседания 
«нормандской четверки», в ходе которого на-
мерен поднять вопрос не только о Донбассе, 
но и о принадлежности Крыма. Он сделал ак-
цент на том, что намерен обсуждать спорные 
вопросы с российским президентом Влади-
миром Путиным не на двусторонних перего-
ворах, а именно в «нормандском формате».

Именно на мирные переговоры делает 
ставку глава государства, подчеркивая, что 
не готов к таким мерам, как объявление во-
енного положения. «Тогда (в случае введе-
ния военного положения.— „Ъ“) мы должны 
войной идти на Крым, хотя наша армия не 
готова, а я как президент не готов терять на-
ших людей. Я шел как президент мира. Я хо-
чу попробовать благодаря Минску и „нор-
мандскому формату“ найти варианты»,— 
пояснил он.

Подтвердил президент Украины и ранее 
опубликованную „Ъ“ информацию о готов-
ности властей государства пойти на «замо-
розку» конфликта в Донбассе, если в тече-
ние ближайших месяцев не удастся добить-
ся разведения войск по обе стороны фрон-
та и создания там условий для проведения 
местных выборов. Впрочем, он выразил 
надежду на то, что до реальной блокады ря-

да районов Донбасса дело не дойдет и мир-
ный процесс начнется уже в самом скором 
времени. 

При этом господин Зеленский признал 
провал своей команды в части информиро-
вания украинцев о планах властей и, в осо-
бенности, о деталях имплементации так на-
зываемой формулы Штайнмайера. Он сооб-
щил, что не считает свое согласие на приме-
нение этой формулы ошибкой, но знает, что 
именно недостаток информации стал пово-
дом для массовых протестных акций. При-
чем, уверен Владимир Зеленский, за этими 
выступлениями стоит его предшественник 
Петр Порошенко. 

«Он забывает, что он уже не президент. 
Я боюсь, что он уже в это не верит. Я боюсь, 
что это на физическом уровне есть пробле-
ма. Он против разведения войск, ему кажет-
ся, что по этому поводу может быть Майдан. 
Мало того, он подталкивает людей и свои-
ми СМИ (в собственности у господина Поро-
шенко находится „Пятый канал“ украинско-
го телевидения.— „Ъ“)»,— пожаловался Вла-
димир Зеленский на Петра Порошенко.

Ни революции, ни государственного пе-
реворота, отметил украинский президент, 
он не боится. Более того, в случае если он 
поймет, что общество больше не захочет ви-
деть его главой государства, Владимир Зе-
ленский будет готов уйти, уведя за собой из 
большой политики и тех, кому он проторил 
дорогу своим избранием. Правда, оговорил-
ся президент, он и его команда уступят ме-
сто лишь тем, кто способен добиться мира.

Пришлось отвечать господину Зеленско-
му и на вопросы, связанные с расследовани-
ем дела холдинга Burisma, в состав правле-
ния которого входил сын бывшего вице-пре-
зидента США Джо Байдена Хантер. Влади-
мир Зеленский сообщил, что ему неизвест-
ны подробности дела Burisma, но добавил, 
что с интересом ознакомился бы с данными 
следствия. При этом он отказался однознач-
но встать на сторону какой-либо из сторон 
американского скандала, так как отдает себе 
отчет в том, что любые его заявления могут 
быть использованы в политической борьбе 
и даже стать главным орудием этой борьбы.

«Я не хочу вмешиваться никоим образом 
в выборы независимой страны под названи-
ем Соединенные Штаты Америки, и поэто-
му я не буду этого делать. Почему я не хочу 
очень много говорить об этом — потому что 
я не хочу, чтобы этот вопрос тем или иным 
образом повлиял на выборы. Выбирайте 
своего президента сами»,— призвал Влади-
мир Зеленский присутствовавших на встре-
че американских журналистов.

Владимир Зеленский дал пищу для размышлений 
Президент Украины пригласил журналистов в фудмаркет

А уже во вторник Белый дом офи-
циально уведомил лидеров Демо-
кратической партии в Конгрессе 
о том, что администрация Трампа 
больше не будет сотрудничать с Па-
латой представителей и впредь за-
прещает действующим сотрудни-
кам Госдепа и Белого дома, получив-
шим соответствующие повестки, 
участвовать в слушаниях. В письме, 
направленном ведущим демокра-
там в Палате представителей, юрис-
консульт Белого дома Пэт Чиполло-
не обвинил оппонентов президента 
в стремлении с помощью процеду-
ры импичмента «пересмотреть ито-
ги выборов 2016 года и повлиять на 
выборы 2020 года».

«Отцы-основатели создали 
исключительный механизм импич-
мента не для того, чтобы какая-либо 
политическая партия могла его ис-
пользовать просто потому, что опа-
сается за свои шансы против дейст-
вующего президента на следующих 
выборах. Решение относительно то-
го, кто будет избран президентом 
в 2020 году, должен принять народ 

США, как и предписано конститу-
цией»,— объяснил Пэт Чиполлоне.

В свою очередь, пресс-секретарь 
Белого дома Стефани Гришэм сооб-
щила, что «так называемое рассле-
дование в рамках процедуры им-
пичмента идет вразрез с основны-
ми правами, гарантированными 
каждому американцу». «Не следует 
ожидать, что исполнительные орга-
ны власти будут участвовать в этом 
предвзятом политическом спекта-
кле»,— предупредила она.

Вторым после Курта Волкера сви-
детелем, выразившим готовность 
дать показания на Капитолийском 
холме, станет бывший посол США на 
Украине Мари Йованович — ее вы-
ступление намечено на 11 октября. 
Однако на этом список потенциаль-
ных участников в будущих слуша-
ниях заканчивается, учитывая за-
прет Белого дома на сотрудничество 
с Конгрессом по импичменту.

Подтверждением того, что рас-
считывавшие накопать компромат 
на Дональда Трампа в ходе продол-
жительных слушаний демократы 
внезапно лишились главного источ-
ника информации — показаний ве-

дущих дипломатов и членов адми-
нистрации Белого дома,— стали так 
и несостоявшиеся во вторник слуша-
ния в Палате представителей с уча-
стием посла США в ЕС Гордона Сонд-
ленда. Господин Сондленд проигно-
рировал направленную ему повест-
ку и не явился в Конгресс, после того 
как Госдеп США по указанию прези-
дента запретил ему общаться с зако-
нодателями.

«Я бы хотел направить постпреда 
Сондленда, очень хорошего чело-
века и великого американца, дать 
свидетельские показания, но, к не-
счастью, он давал бы показания пе-
ред абсолютно скомпрометировав-
шей себя пародией на суд, где у ре-
спубликанцев украли их права, 
а подлинные факты скрыты от об-

щества»,— объяснил мотивы этого 
решения Дональд Трамп.

После этого группа демократов 
в Палате представителей потребо-
вала отстранить от должности по-
сла Сондленда за его отказ сотруд-
ничать с законодателями. «Сонд-
ленд потерял доверие и должен уй-
ти в отставку»,— заявил конгрес-
смен-демократ от штата Виргиния 
Джерри Коннолли.

Таким образом, начавшееся как 
расследование правомерности дей-
ствий президента Трампа на Украи-
не, противостояние законодатель-
ной и исполнительной властей пере-
растает в непримиримый спор о том, 
кто, президент или Конгресс, стоит на 
страже конституции и американской 
демократии, а кто нарушает закон.

Со своей стороны сторонники До-
нальда Трампа на Капитолийском 
холме нанесли ответный удар по 
демократам. Старший республика-
нец комитета по иностранным де-
лам Палаты представителей Майкл 
Маккол обвинил спикера Нэнси Пе-
лоси и других лидеров демократов 
в умышленном нарушении проце-
дур предыдущих импичментов. 
«Председатель спецкомитета по раз-
ведке Адам Шифф и спикер Пелоси 
намеренно пытаются проигнори-
ровать правила импичмента, отка-
зав республиканцам в праве на двух-
партийное расследование, как это 
было в случае с Ричардом Никсоном 
и Биллом Клинтоном»,— напомнил 
Майкл Маккол. «Спешка с импич-
ментом убеждает в том, что в этом 
процессе не будет беспристрастно-
сти»,— считает он.

В свою очередь, сам Дональд 
Трамп, запретивший своему окру-
жению сотрудничать с Конгрессом, 
все более активно высмеивает сво-
их оппонентов, прибегая к откро-
венному троллингу. «Как же это убо-
го: сонный Джо Байден, который 
вместе со своим сыном Хантером 

обчистил как минимум две стра-
ны на миллионы долларов, призы-
вает к моему импичменту. Терпя-
щая неудачу кампания Джо не оста-
вила ему других вариантов»,— на-
писал в Twitter Дональд Трамп, на-
помнив о снижении предвыборно-
го рейтинга бывшего вице-прези-
дента США.

В своем другом твите Дональд 
Трамп сообщил, что хотел бы вновь 
соревноваться на выборах с Хилла-
ри Клинтон и ждет ее выдвижения 
в президенты. «Я считаю, что кор-
румпированной Хиллари Клинтон 
следует вступить в гонку, чтобы по-
пытаться выиграть и украсть эту воз-
можность у крайне левой Элизабет 
Уоррен»,— издевательски написал 
Дональд Трамп. Таким образом, он 
не только дал понять, что Джо Бай-
ден — это уже отыгранная карта, но 
и указал на уязвимость другого по-
тенциального кандидата от демокра-
тов на выборах 2020 года, сенатора 
от штата Массачусетс Элизабет Уор-
рен, которая догоняет, если не опе-
режает, в предвыборных рейтингах 
господина Байдена.

Сергей Строкань

Ветви власти США отрешительно настроены
с1

Президент Украины  Владимир 
Зеленский установил нацио-
нальный рекорд, собрав на свою 
пресс-конференцию  более трех 
сотен украинских и зарубежных 
 журналистов  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Противостояние ветвей власти перера-
стает в спор о том, кто, президент 
или Конгресс, стоит на страже 
 конституции и американской 
 демократии, а кто нарушает закон
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ, 5542 
ВЕСТИ), в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
13,692 млрд руб. В 2019 году (на 10 октября) собрано 
1 067 665 148 руб., помощь получили 1443 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Русфонд входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В ноябре 2018 года Русфонд выиграл прези-
дентский грант на издание интернет-журнала для потенциальных 
доноров костного мозга Кровь5. Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кирилл Романов, 10 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
72 700 руб.
Внимание! Цена лечения 199 700 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 27 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, выписали его с диа
гнозом «поражение центральной нервной системы». 
В развитии Кирюша отставал, в год ему поставили 
ДЦП. В три провели операцию на ногах, общий нар
коз плохо сказался на состоянии сына — он перестал 
говорить. Лечение в местных больницах не помога
ло. Последние три года мы лечимся в Институте мед
технологий (ИМТ) в Чите. У Кирилла снизилась спа
стика, он сам ходит в туалет. Но одеться не может, 
говорит всего несколько слов. Помогите! Светлана 
Романова, Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Нужно 
увеличить словарный запас мальчика и научить его 
новым навыкам».

Камила Гаджиева, 13 лет, редкая 
доброкачественная опухоль головного 
мозга — гамартома гипоталамуса, требуется 
обследование в госпитале Западного Чуо 
(Ниигата, Япония). 307 307 руб.
Внимание! Цена обследования 898 104 руб. Компания, 
 пожелавшая остаться неназванной, внесла 569 797 руб. 
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 21 тыс. руб.

Дочку с детства мучили приступы немотивирован
ного смеха, затем добавились приступы с потерей па
мяти. Оказалось, их причина — опухоль в головном 
мозге Камилы. В России мы не нашли хирургов, кото
рые могли бы прооперировать дочку, поэтому обра
тились в японскую клинику. Оплатить операцию по
мог Русфонд. Приступы смеха прошли, но приступы 
с потерей памяти все еще случаются одиндва раза 
в месяц. По назначению японских врачей дочка при
нимает лекарства. Сейчас пришло время пройти об
следование и скорректировать лечение. Помогите, 
пожалуйста! Регина Гаджиева, Ставропольский край
Директор госпиталя Западного Чуо Учияма Сей-
джи (Ниигата, Япония): «Психоэмоциональное 
состояние девочки улучшилось, прошли присту
пы смеха. Сейчас необходимо обследовать Камилу, 
 чтобы скорректировать ход лечения».

Лука Тыркба, 8 лет, Spina bifida — врожденный 
порок развития спинного мозга, требуется 
комплексное обследование и план лечения. 
236 тыс. руб.
Внимание! Цена обследования 548 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 12 тыс. руб.

Сын родился со спинномозговой грыжей, в первые 
же сутки врачи провели операцию по ее иссечению. 
Лука развивался с отставанием, у него нарастали про
блемы с тазовыми органами. Лечение давало лишь не
большие результаты. Лука перенес еще несколько опе
раций, пошел сам только в четыре года. Сын хорошо 
учится, и все же в школе ему нелегко, самая большая 
проблема — по урологии. Нам готовы помочь в клини
ке Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва). В тече
ние года Луку будет обследовать команда врачей, они 
разработают план лечения. Но с оплатой мне не спра
виться. Ханиза Тыркба, Краснодарский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «У Луки нарушения работы мо
чевого пузыря и кишечника, уже развились ослож
нения. Откладывать обследование нельзя».

Лиля Купряшкина, 4 года, врожденная 
нейтропения, требуется лекарство 
на 6 месяцев. 193 804 руб.
Внимание! Цена лекарства 212 804 руб. 
 Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 19 тыс. руб.

Врачи обнаружили, что у дочки критически сниже
ны нейтрофилы, ответственные за борьбу с инфекци
ями. Изза этого организм Лили беззащитен. Недавно 
мы побывали на консультации у Полины Степенски, 
специалиста по редким болезням. Ждем результатов 
обследования и надеемся, что доктор найдет причи
ну болезни. Лиле жизненно необходимо принимать 
препарат, стимулирующий кроветворение. Его вы
дают бесплатно, но иногда возникают задержки. Пре
рывать лечение нельзя, это опасно для жизни Лили. 
 Помогите нам купить лекарство, пока мы не начнем 
получать его снова! Анна Купряшкина, Мордовия
Врач отделения клинической иммунологии 
и ревматологии Российской детской клиниче-
ской больницы Антон Тещенков (Москва): «Учи
тывая высокий риск развития жизнеугрожающих 
инфекций, девочке необходима постоянная тера
пия препаратом нейпоген».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Десятилетняя Саша живет в  селе 
Дуляпино Ивановской области. 
У девочки последствия врожден
ной грыжи спинного мозга. Пра
вая  нога ничего или почти ничего 
не чувствует и оттого неправиль
но  растет.  Ходить на ногах, которые 
почти ничего не чувствуют, можно. 
 Нельзя ходить, если одна нога коро
че  другой и стопа деформирована, 
как у китайской принцессы. Это на
до исправить. Хирургически. Сде
лать стопу нормальной, удлинить 
кости голени и бедра. И тогда Саша 
сможет ходить, как прежде.

Саше, конечно, обидно. Мама это 
видит. Обидно, когда младшие се
стры Вика и Ира гоняют на велосипе
де, а Саша — нет. Обидно, когда трех
летний брат Илюша осваивает первый 
свой трехколесный велосипед, а Саша 
не может даже на таком. А когда Вика 
записывается в лыжную секцию и вы
ходит из дома, гремя лыжами о шкаф, 
о дверь и о вешалку, это тоже обидно. 
Саша старается не показывать обиды, 
но мама же видит.

Еще обиднее с аппаратом для ходь
бы. Каждое утро еще со времен детско
го сада сначала мама нацепляла Саше 
на ногу аппарат, а потом Саша научи
лась нацеплять сама. Аппарат состоит 
из тяжелого ортопедического ботин
ка и металлической шины на всю но
гу. На уровне колена — шарнир. Вся 
эта конструкция закреплялась на ноге 
липучками и позволяла Саше ходить. 
Через некоторое время ноге в аппара
те становилось больно, но лучше хо
дить, преодолевая боль, чем не ходить 
совсем. 

Время шло, Саша росла, стопа все 
больше деформировалась, правая но
га все больше отставала от левой, и те
перь уже от аппарата нет никакой 
пользы, кроме боли, но Саша все рав
но каждое утро надевает его. Застеги
вает все липучки. Ковыляет несколько 
шагов от спальни до кухни. Если спро
сить Сашу, зачем она это делает, она, 
возможно, и не ответит. Но мама пони
мает: это чтобы помнить, что ходить во
общето возможно. 

Можно выйти за дверь, спустить
ся по лестнице, пойти по улице, зайти 
в школу. Завидовать там товарищам, ко

торые не освобождены от физкультуры 
и завидуют Саше, что та освобождена.

Мама же видит все это. Видит, как 
Саша обижается на сестер, брата 
и школьных товарищей. И видит, ка
кие усилия Саша прикладывает, что
бы не показать этой своей обиды. Ви
ка же не виновата, что может кататься 
на лыжах. Ира не виновата, что мо
жет кататься на велосипеде. Илюша 
не виноват, что у него ноги одинако
вые и ему легко крутить педали. Саше 
обидно, но она не позволяет себе про
явить обиду.

Есть только одна группа людей, 
по отношению к которым Саша обиды 
не скрывает. Это врачи. Бессмыслен
ные люди в белых халатах. Эти люди 
никогда не помогают и всегда делают 
больно — так Саша думала долгое вре
мя. Едва завидев человека в белом ха
лате, Саша принималась орать. Громко. 
Врачи поумнее, приходя к Саше домой 
или приглашая Сашу к себе в кабинет, 
нарочно снимали халат, но Саша бы
стро раскусывала их, понимала, что 
они не учителя, не сантехники и не со
седки, зашедшие за солью,— и прини
малась орать.

Кроме двух случаев. 
Когда мама повела Сашу к хирургу

ортопеду Павлу Хохлову, Саша почему
то не орала. Доктор вовсе не скрывал 
того, что он доктор, но Саша не орала 
при виде него. Он даже иногда делал 
Саше немного больно. Но Саша терпе

ла. Он давал Саше разные указания, 
и Саша слушалась. 

Это он придумал аппарат с шарни
ром и ортопедическим ботинком, бла
годаря которому Саша ходила послед
ние пять лет. И это он сказал, что аппа
рат бессилен, когда от аппарата не стало 
никакой пользы, кроме боли. И это 
он отправил Сашу из Иванова в Яро
славль, к доктору Максиму Вавилову.

Максим Вавилов — второй врач, при 
виде которого Саша не орет. Неизвест
но почему. Доктор Максим Вавилов де
лает с Сашей все то же, что и другие вра
чи, но у других врачей Саша орет, а у Ва
вилова терпит.

Доктор Максим Вавилов настаива
ет на операции. Сложной, многоэтап
ной операции. Сначала выправить сто
пу. Потом сломать кость голени и уд
линить ее. Потом сломать бедренную 
кость и удлинить ее тоже. 

Саша уже большая. Она понима
ет, что череда операций — это долго 
и больно. Но у девочки есть малообъяс
нимое чувство, какаято интуитивная 
уверенность: этот доктор поможет.

И Саша снова будет ходить.
Валерий Панюшкин,  
Ивановская область 

Интуитивно полезный доктор
Саше Неволиной надо выправить стопу и удлинить ногу

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 4.10.19–10.10.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 30
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  Н Е В О Л И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 3  2 7 2  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль):  
«У девочки деформирована стопа, мышцы правой голени сильно ослаблены. На сегодняшний 
день из-за укорочения бедра и голени правой ноги разница в длине ног у Саши составляет восемь 
сантиметров. До сих пор девочка передвигалась с помощью специального аппарата. Но она растет, 
аппарат ей уже не помогает, начинает причинять физические неудобства. Мы планируем помочь 
Саше — провести этапное хирургическое лечение, в ходе которого удлиним кости бедра и голени, 
выведем правую стопу в правильное положение».

Стоимость операций 1 076 272 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 300 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 753 272 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сашу Неволину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет Сашиной мамы — Елены Николаевны Соловьевой. Все необходимые  
ре квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Аберрантное 
поведение
Можно ли монополизировать 
регистр доноров костного мозга

Год назад, когда Русфонд открыл для онкогема
тологических клиник создаваемый нами Нацио
нальный регистр доноров костного мозга име
ни Васи Перевощикова, мы попросили врачей 
критиковать его, высказывать свои замечания 
и опасения. Но диалога не получилось. Те чле
ны медицинского сообщества, которые были 
не согласны с нами, высказывали свое несогла
сие либо в правительственных кабинетах без 
возможности чтото обсудить и возразить, либо 
в социальных сетях и анонимно. Мы собрали ос
новные аргументы, которые выдвигали против 
нас врачи в социальных сетях, и попросили про
фессора, гематолога, заместителя директора 
Центра детской гематологии, онкологии и им
мунологии имени Дмитрия Рогачева Алексея 
Масчана прокомментировать их. Разговор по
лучился не только о регистре доноров костного 
мозга, но еще о благоразумии и доверии.

Большинство аргументов, выдвигаемых крити
ками Национального регистра доноров костного 
мозга, над созданием которого работает Русфонд, 
профессор Масчан с легкостью отвергает. Нашу ра
боту называют беззаконием на том основании, что 
нету никакого закона, который регламентировал 
бы создание регистров, но профессор Масчан счита
ет эту логику извращенной. Наоборот, нету никако
го закона, который предписывал бы регистрам обя
зательно быть государственными, а следовательно, 
НКО регистр создавать может. Более того, профессор 
убежден, что у институтов гражданского общества 
такие гражданские проекты, как регистр, должны 
получаться лучше, чем у государства.

Нам пеняют на отсутствие медицинской лицен
зии, но профессор Масчан убежден, что для лабора
тории регистра медлицензия и не нужна. Более то
го, в клинике имени Дмитрия Рогачева, где профес
сор работает заместителем директора, важнейшие 
генетические исследования, на основании которых 
ставятся диагнозы и назначается лечение, делаются 
без всякой медицинской лицензии. И реагенты, ко
торые используются для этих исследований, ника
кой медицинской лицензии не имеют.

Наши оппоненты опасаются, что Национальный 
регистр, созданный не государством, а Русфондом, 
не сможет корректно в соответствии с законом хра
нить персональные данные, но профессор Масчан 
не разделяет этих опасений. «Русфонд,— говорит 
профессор,— хранит персональные данные своих 
подопечных больше 20 лет, и нареканий не возни
кало. А когда видишь, как на Ленинском проспек
те, на перекрестке возле нашей клиники, продают
ся базы данных МВД, невольно задумываешься, что 
государство, пожалуй, хуже, чем НКО, умеет хранить 
персональные данные своих граждан».

Эти аргументы наших критиков непредвзятому 
человеку опровергнуть легко. Легко также заметить, 
что типирование потенциальных доноров в Нацио
нальном регистре — втрое дешевле, чем то же типи
рование в государственных клиниках. «Типирова
ние действительно втрое дороже у нас в клиниках, 
при наших объемах,— говорит профессор Мас
чан.— Чтобы цена снизилась, надо увеличить объ
емы. И я уверен, что для лечебного центра типиро
вание доноров — функция абсолютно лишняя. Это 
все равно что мишленовский повар у себя на кухне 
 будет разводить овец или выращивать картошку».

Но есть одно серьезное обстоятельство, которое 
не позволяет многим руководителям государствен
ных клиник признать создаваемый Русфондом ре
гистр. «Многие,— утверждает профессор Масчан,— 
думают, что Национальный регистр хочет забрать се
бе все госфинансирование, которое когданибудь, 
может быть, выделят на пополнение регистра до
норов костного мозга. Национальный регистр за
берет себе все государственные деньги и не даст 
пополнять другие регистры — вот чего все боят
ся. Советские и постсоветские годы сформировали 
у нынешнего поколения руководителей, в том чи
сле медицинских, абсолютно аберрантное отноше
ние и к государству, и друг к другу. Мы как будто пре
зюмируем, что коллеги, работающие в области он
когематологии, непременно обкрадут друг друга 
при первой возможности. Но это же не так. В нашей 
сфере работают люди интеллигентные. Нельзя исхо
дить из презумпции, что один из нас у другого обяза
тельно стырит махорку».

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Мама видит, как Саша 
обижается на сестер, 
брата и школьных  
товарищей. И как старается 
не показать этой обиды   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

4 октября в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Липецк» мы 
рассказали историю шести
летнего Димы из  Липецкой 
области. У него болезнь 
Вильсона — Коновалова — 
 генетическое заболевание, 
при котором в организме на
капливается медь, что приво
дит к тяжелым последствиям, 

в том числе циррозу печени. Спасти Диму можно 
только с помощью препарата триентин, но семье 
Лузяниных его стоимость не осилить. Рады со
общить: вся необходимая сумма (2 384 896 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 4 октября 35 980 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», «России 1», ГТРК «Ли
пецк», «Курск», «Нижний Новгород», «Орел», «Кузбасс», 
а также 167 региональных СМИ — партнеров Русфон
да исчерпывающе помогли 25 детям на 24 061 540 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Димы Лузянина 
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Всероссийский масштаб
Русфонд и «Инвитро» подвели итоги  
первого года совместной работы

РУСФОНД.РЕГИСТР

С октября 2018 года почти 14 тыс. 
человек вступили в Национальный 
регистр доноров костного мозга 
(Национальный РДКМ). Это суще
ственный вклад, учитывая, что все
го в России сейчас зарегистриро
вано около 110 тыс. добровольцев. 
Чтобы стать потенциальным доно
ром, можно просто сдать 4 мл крови 
в любой лаборатории «Инвитро» — 
очень легко, быстро и бесплатно. 
Но это очень важный и даже герои
ческий поступок. Ведь каждый до
броволец может оказаться един
ственным шансом на спасение 
жизни тяжелобольного человека, 
нуждающегося в трансплантации 
костного мозга.

В сентябре 2018 года был подпи
сан договор о сотрудничестве между 
Русфондом и компанией «Инвитро», 
а уже 1 октября медицинские офи
сы «Инвитро» по всей России начали 
принимать добровольцев. По данным 

на конец сентября 2019 года, через «Ин
витро» прошло 13 685 человек. Каждый 
год в России делают около 1,5 тыс. опе
раций по пересадке костного мозга, 
а нуждается в трансплантации, по дан
ным Минздрава РФ, больше 5 тыс. чело
век. Доноров не хватает.

Для многих больных не удается по
добрать доноров ни в России, ни за ру
бежом. Вероятность, что генетически 
совместимый доброволец найдется,— 
1 к 10 тыс. Поэтому чем обширнее ре
гистр, тем больше возможностей спас
ти чьюто жизнь. По привлечению до
бровольцев в регистр через «Инвитро» 
лидируют Москва, СанктПетербург 
и Белгородская область.

Александр Островский, генераль
ный директор и основатель «Инвит
ро», считает, что путь человека в доно
ры должен быть максимально простым 
и коротким:

— Наша сеть состоит почти из 
1,5 тыс. медицинских офисов и ох
ватывает большинство крупных го
родов России. То есть «Инвитро» спо
собна стать всероссийским шлюзом 
по приему добровольцев. Это важная, 
но все же механическая сторона во
проса. Главное, что мы четко понима
ем острую необходимость расшире

ния Национального регистра доно
ров костного мозга. Это амбициозная 
и благородная задача, в решении ко
торой наша компания готова активно 
участвовать.

Анна Андрюшкина, генеральный 
директор Национального РДКМ, отме
тила, что сотрудники лабораторий «Ин
витро» подходят к делу неформально:

— Они не просто берут кровь у тех, 
кто уже принял решение стать доно
ром, но и агитируют, информируют, 
привлекают добровольцев, рассказы
вают посетителям лабораторий о до
норстве костного мозга и о том, для че
го нужен регистр. Многие сотрудники 
«Инвитро» и сами уже стали потенци
альными донорами.

Задача Национального РДКМ и Рус
фонда — информировать как можно 
больше людей о донорстве костного 
мозга и необходимости создания соб
ственного регистра, который бы учи
тывал национальный и этнический 
состав населения страны. И благодаря 
«Инвитро» проект приобрел масштаб 
всероссийского. Спасибо руководству 
и всем сотрудникам «Инвитро» за ог
ромную бескорыстную помощь.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда



Как выяснил „Ъ“, Федеральная антимо-
нопольная служба собирается поддер-
жать аэропорты в вопросе взимания 
инфраструктурного сбора с хендлин-
говых компаний. Его объем может со-
ставлять €50–75 млн в год. Авиакомпа-
нии, многие из которых владеют хен-
длинговым бизнесом, требуют убрать 
его, так как считают проявлением мо-
нополизма. Однако ФАС в готовящем-
ся проекте правил недискриминаци-
онного доступа разрешает аэропортам 
вводить такой сбор. 

ФАС готовит проект правил недискрими-
национного доступа к инфраструктуре аэро-
портов, в котором последним будет разреше-
но вводить инфраструктурный сбор в отноше-
нии операторов наземной инфраструктуры 
— компаний, которые занимаются уборкой 
воздушных судов, доставкой питания, тран-
спортом пассажиров и т. д. «Механизм будет 
способствовать развитию конкуренции в аэ-
ропортах и снижению ценового давления на 
авиакомпании»,— рассказали „Ъ“ в ведомст-
ве, добавив, что проект правил находится на 
согласовании с профильными ведомствами.

Некоторые российские аэропорты — 
в частности, Домодедово, Пулково, Кольцово 
(Екатеринбург), Платов (Ростов-на-Дону), аэ-
ропорты Владивостока, Симферополя и Крас-
нодара — уже несколько лет взимают инфра-
структурный сбор с хендлинговых компаний. 
При этом законодательно такой сбор не офор-
млен. Авиакомпании, многие из которых вла-
деют хендлинговым бизнесом, недовольны 
наличием сбора.

Так, в сентябре Российская ассоциация экс-
плуатантов воздушного транспорта (АЭВТ) на-
правила в ФАС письмо, в котором называет 

практику взимания сбора проявлением моно-
полизма. В письме отмечается, что первым та-
кую практику ввело Домодедово: аэропортом 
«фактически легализован дополнительный 
сбор за „услуги доступа, задействованные при 
осуществлении аэропортовой деятельности“, 
включающий тарифы за обеспечение видео-
наблюдения, использование инфраструкту-
ры перрона сотрудниками, транспортными 
средствами и спецтранспортом». В АЭВТ счи-
тают, что данный сбор не должен взиматься, 
так как он уже уплачен в составе сбора за ави-
абезопасность. Если же оператор наземного 
обслуживания оказывается платить сбор, аэ-
ропорт лишает его доступа к инфраструктуре. 

«Операторам предлагается оплачивать услу-
ги, которые в действительности аэропортом 
не оказываются. Платный доступ негативно 
сказывается не только на авиакомпаниях и 
операторах, но и на пассажирах, поскольку 
авиакомпании вынуждены компенсировать 
потери, увеличивая стоимость билетов»,— го-
ворится письме.

В Smartavia говорят, что сбор применяет-
ся с 2012 года. Его взимают почти все относи-
тельно крупные аэропорты РФ, прошедшие 
модернизацию. Сбор также взимают практи-
чески все иностранные аэропорты, вклю-
чая СНГ. В компании отрицательно относят-
ся к сбору, размер которого колеблется от €0,5 

до €1 за пассажира. Для сравнения: пассажи-
ропоток Домодедово в 2018 году составил 
29,4 млн человек, а всех обозначенных в пись-
ме АЭВТ аэропортов — около 75 млн человек.

В Домодедово говорят, что плата взимает-
ся только с пользователей инфраструктуры, 
«что должно проходить на платной основе, 
поскольку для создания, развития и поддер-
жания инфраструктуры затрачиваются фи-
нансовые ресурсы». «У нас работают несколь-
ко десятков операторов, и перевозчик может 
выбрать поставщика. Уборкой и экипировкой 
судов занимаются пять хендлеров, доставкой 
экипажей — четыре. Подход позволяет сдер-
живать рост авиатарифов, частично финанси-
руя содержание и развитие инфраструктуры 
за счет неавиационной деятельности»,— ска-
зали в аэропорту.

Во Внуково говорят, что не взимают сбор. 
В Пулково отмечают, что при взимании сбора 
исходят из принципов Гражданского кодекса. 
В «Аэропортах регионов» выступают за вне-
сение инфраструктурного сбора в норматив-
ную базу, поскольку отсутствие единого под-
хода негативно влияет на рынок.

Гендиректор FriendlyAviaSupport Алек-
сандр Ланецкий говорит, что в странах Евро-
пы есть разные подходы относительно инфра-
структурного сбора, но в целом при наличии 
активной конкуренции между аэропорта-
ми он минимален или не взимается. Он при-
водит пример Литвы, где все три аэропорта, 
управляемые единым оператором, взимают 
инфраструктурный сбор, но некоторые ави-
акомпании, например лоукостер RyanAir, ос-
вобождены от него. Эксперт считает, что под-
ход к взиманию сбора на территории одной 
страны должен быть единым.

Герман Костринский

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21551,98 (+95,6)
РТС 1330,92 (+13,44)
FTSE 100 7186,36 (+19,86)

DAX 30* 12164,2 (+69,94)
DJIA* 26494,92 (+148,91)
NASDAQ Composite* 7946,494 (+42,752)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.10.19
Австралийский доллар 43,7135
Английский фунт 79,2437
Белорусский рубль 31,4158
Датская крона* 95,4680

Доллар США 64,7416
Евро 71,2999
Индийская рупия** 91,0891
Казахский тенге** 16,5864

Канадский доллар 48,6523
Китайский юань* 90,8654
Норвежская крона* 70,9108
СДР 88,4170

Сингапурский доллар 46,9789
Новая турецкая лира 11,0358
Украинская гривна* 26,4113
Шведская крона* 65,5990

Швейцарский франк 65,2374
Японская иена** 60,2444
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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С банков снимают региональный процент
Комиссии за внутренние переводы дошли до премьера

Правительство должно устранить ко-
миссии за межрегиональные переводы 
внутри одного банка, потребовал пре-
мьер Дмитрий Медведев. Среди круп-
нейших игроков эту практику сейчас 
применяет только Сбербанк. На него 
приходится более 90% всех денежных 
переводов, и, несмотря на обещания 
в начале года, комиссии продолжают 
взиматься. Законопроект об их отмене 
согласован, но, уверены эксперты, его 
можно легко обойти.

Правительство 10 октября рассмотрело во-
прос о банковских комиссиях, которые взи-
маются при межрегиональных переводах 
внутри одного банка. Премьер Дмитрий Мед-
ведев прямо заявил, что «межрегиональная 
дискриминация недопустима и должна быть 
устранена». «Изменения должны избавить 
граждан от так называемого банкового роу-
минга,— пояснил он.— Кредитные органи-
зации нередко пытаются получить повышен-
ное вознаграждение за стандартные проце-
дуры, которые никакой нагрузки не влекут».

Вопрос недопустимости комиссий ре-
гуляторы подняли еще в начале текущего 
года. Тогда в рамках плана мероприятий по 
развитию конкуренции на 2018–2020 годы 
ЦБ, ФАС и Минфин провели анализ рынка 
денежных переводов физических лиц. По 
итогам было предложено законодательно 
закрепить требование о равной стоимости 
внутрибанковских переводов вне зависи-
мости от региона. Формально это касается 
всего рынка, но 94% денежных переводов 
приходится на Сбербанк (см. „Ъ“ от 15 янва-
ря). У него, согласно информации на сайте, 
вне одного региона внутренний перевод 
через удаленные каналы обойдется клиен-
ту в 1%, но не более 1 тыс. руб. Среди других 
банков из топ-10 практику комиссии за пе-
реводы между разными регионами никто 
не взимает.

Глава Сбербанка Герман Греф 23 января 
заявил, что там будут постепенно снижать 
комиссии за переводы физлиц внутри сво-
их территориальных банков. Он не назвал 
финансовые потери от отмены тарифов по 

переводам, но отметил, что «это большая 
сумма». Однако 10 октября в пресс-службе 
Сбербанка „Ъ“ заявили, что «с начала года 
подход к взиманию данных комиссий не 
менялся». Объем таких переводов там не 
раскрыли, как и размер полученных за них 
комиссий.

Ситуацию призваны изменить поправ-
ки к закону «О банках и банковской деятель-
ности», по которым на этой неделе ведомства 
урегулировали все разногласия. В текущей 
версии законопроекта говорится, что ко-
миссионное вознаграждение при переводе 
денежных средств между физлицами по их 
счетам «не может быть обусловлено откры-
тием указанных банковских счетов в разных 
обособленных подразделениях (внутрен-
них структурных подразделениях) кредит-
ной организации». В Сбербанке указывали, 
что межрегиональные и внутрирегиональ-
ные переводы осуществляются на отдельных 
рынках. Они покрывают принципиально 
различные потребности клиентов, в связи с 
чем различаются и способы их удовлетворе-

ния, а потому взимание комиссий оправдан-
но. Однако замечания банка учтены не были.

Однако эксперты сомневаются, что при-
нятие законопроекта изменит ситуацию. 
«Комиссии — это очень узко. Банк может ее 
убрать, но взамен установить абонентскую 
плату за обслуживание счета в зависимо-
сти от объема межрегиональных переводов. 
Это не запрещено ни действующим законо-
дательством, ни законопроектом»,— отмеча-
ет гендиректор консалтинговой компании 
«Вальтер Констракшн» Евгений Вальтер.

По его словам, есть и другие варианты — 
взимание платы за мобильный интернет-
банк, где в основном осуществляются такие 
переводы, а при отсутствии межрегиональ-
ных переводов — дисконтирование этой пла-
ты до нуля. При переводах через отделение 
можно взимать плату за заполнение квитан-
ции и т. п. Чтобы пресечь практику платных 
переводов внутри одного банка, уверен экс-
перт, нужно учесть все эти нюансы и выбрать 
формулировку, не оставляющую лазеек.

Ксения Дементьева

Покупки до востребования
«Почта России» запустила доставку в пункты выдачи и постаматы

«Почта России» предложит интернет-ма-
газинам сервис по пересылке покупок 
в свои отделения, а также собственные 
и партнерские постаматы и пункты вы-
дачи заказов (ПВЗ). Тариф на доставку 
внутри одного города составит 95 руб. 
При такой цене сервис может оказаться 
убыточным, но «Почта России» потен-
циально способна компенсировать из-
держки за счет масштаба, говорят участ-
ники логистического рынка.

«Почта России» запустила сервис для ин-
тернет-торговли, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе компании. Он включает доставку отправ-
лений весом до 15 кг в почтовые отделения 
и партнерские ПВЗ и постаматы. Внутриго-
родской тариф составит 95 руб., междугород-
ний объявят позднее, также потребуется вне-
сти плату за объявленную ценность в размере 
0,25–0,42%, уточнили в компании. Срок хра-
нения посылки составит до семи дней.

Сеть собственных постаматов «Почты Рос-
сии» превышает 1,5 тыс., говорит ее пред-
ставитель. По его словам, новая услуга будет 
предоставляться в 2 тыс. точек, включая бо-
лее 1 тыс. постаматов. Уже подключены сети 

«Гермес», Qiwi и «Халва», в работе подключе-
ние других партнеров, к началу 2020 года чи-
сло постаматов, включая партнерские, удво-
ится, сообщил первый заместитель генди-
ректора «Почты России» по электронной ком-
мерции Алексей Скатин. По его словам, в на-
чале октября также стартует сервис клиент-
ского возврата товаров через почтовые отде-
ления и ПВЗ.

Гендиректор сети постаматов «Халва» Де-
нис Петрушевский подтвердил, что компания 
участвует в проекте, подключив к нему 601 
постамат из имеющихся 1,3 тыс. В Qiwi также 
подтвердили партнерство с «Почтой России», 
количество постаматов — «в паритете с „Хал-
вой“», уточнил представитель компании.

Это не первая попытка «Почты России» 
развивать доставку в партнерские постаматы. 
В 2012 году компания договорилась о парт-
нерстве с ЗАО «Почтомат», развивавшим сеть 
Logibox, крупнейшим партнером которой 
тогда был ритейлер Ozon. В 2018 году «Почто-
мат» был ликвидирован в результате банкрот-
ства, следует из данных Kartoteka.ru.

Гендиректор PickPoint Надежда Романо-
ва говорит, что компания также обсуждала 

возможность сотрудничества с «Почтой Рос-
сии», но «пока дальше обсуждений не сдви-
нулись с места». По ее словам, в постаматах 
посылки обычно хранятся три дня, каждый 
дополнительный день оплачивается отдель-
но, а тариф 95 руб. за семь дней приведет к 
убыткам. «По такой технологии мы не дого-
воримся, нужно понять, кто такой убыток бу-
дет компенсировать, мы, со своей стороны,— 
вряд ли»,— поясняет она.

По словам представителя Ozon, стоимость 
доставки заказа в ПВЗ и постаматы партнеров 
у компании составляет 99 руб., столько же 
стоит доставка в ПВЗ и постаматы Ozon Port 
и Ozon Box в случае оплаты при получении, а 
по предоплате и при заказе от 3,5 тыс. руб. до-
ставка бесплатна.

Тариф «Почты России» выглядит невы-
соким, но, возможно, планируются другие 
источники прибыли, допускает президент 
Национальной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов. По его оценке, 
усредненный уровень себестоимости достав-
ки составляет 150 руб. и на рынке есть тенден-
ция к снижению ее стоимости. С учетом боль-
шого потока при должной оптимизации «По-

чта России», наверное, должна быть способ-
на доставлять дешевле конкурентов, полага-
ет партнер Data Insignt Борис Овчинников.

«Помня об эффекте масштаба, в случае с 
„Почтой России“ есть шанс полагать, что сер-
вис при указанной цене будет дешевле су-
ществующих на рынке предложений и при-
влечет дополнительный трафик в сеть „По-
чты России“»,— согласен управляющий ди-
ректор по операциям Lamoda Group Пол Ро-
говски. По его мнению, если сервис согла-
сятся использовать логистические опера-
торы и он станет популярным, логистика 
«средней мили» может стать более оптими-
зированной с точки зрения издержек, а в та-
ком исходе заинтересован весь рынок.

В пресс-службе маркетплейса «Беру» (его 
развивает СП «Яндекса» и Сбербанка) назы-
вают предложение «Почты России» привле-
кательным для рынка, компания готова его 
рассматривать. По словам представителя 
Wildberries, ритейлер не планирует сотруд-
ничать с «Почтой России» в рамках этого 
проекта и развивает собственную сеть пун-
ктов выдачи.

Владислав Новый

На этой неделе российский алкоголь-
ный рынок чуть было не потрясла на-
стоящая сенсация. Во вторник утром 
Росстандарт внезапно сообщил об уг-
розе исчезновения крафтового пива 
из-за вступления в силу нового тех-
нического регламента ЕАЭС «О без-
опасности алкогольной продукции» 
с 2021 года. И хотя опровержения от 
экспертов и участников рынка поя-
вились в течение нескольких часов, 
а к вечеру к ним присоседился и сам 
Росстандарт, осадок после этого заяв-
ления еще может себя проявить.

Среди прочего, о чем во вторник 
сообщил Росстандарт, было указание 
на то, что, так как производство краф-
тового пива не узаконено никакими 
регламентами, некоторые его сорта 
могут быть отнесены к контрафак-
ту. Какого-либо аргументированного 
подтверждения Росстандарт не пре-
доставил, но даже в таком виде к сло-
вам государственного агентства сле-
дует отнестись серьезно. Именно за-
явления о высоком уровне фальсифи-
ката, контрафакта и т. п. в последнее 
время становятся предвестниками 
будущего ужесточения регулирова-
ния, особенно в пищевой продукции.

Один из наиболее ярких при-
меров — противостояние Россель-
хознадзора и крупных производи-
телей молочных продуктов. С 2016 
года служба время от времени заяв-
ляла, что в России фальсифицирует-
ся до 50% категории, а в продукцию 
добавляют крахмал, мел, известь и 
гипс. Несколько лет Россельхознад-
зор упорно настаивал на обязатель-
ной электронной сертификации всех 
сыров, сметаны, йогуртов и пр., выра-
жая беспокойство о здоровье потре-
бителей. Хотя производители неод-
нократно уверяли, что переработан-
ные молочные продукты по умолча-
нию безвредны, так как изготовлены 
из пастеризованного сырья, сертифи-
кация готовой продукции все-таки 
станет обязательной с этого ноября.

В ответственном за регулирова-
ние алкогольного рынка Минфи-
не пока уверяют, что планов по уже-
сточению требований к крафтово-
му пиву сегодня нет, а вопрос нали-
чия большого объема фальсифика-
та в этой категории там не поднима-
ют. Но пивовары все равно насторо-
жены. Ужесточение условий рабо-
ты происходит постоянно, и для ма-
лых пивоварен уже действуют почти 
те же требования к отчетности и пр., 
что и для крупных компаний, хотя за-
траты на их выполнение из-за разно-
го масштаба бизнеса несопоставимы, 
сетует один из небольших произво-
дителей «крафта». В России на краф-
товые сорта пока приходится только 
1% от продаж пива, но этого уже до-
статочно, чтобы на категорию обра-
тили внимание регуляторы. Малым 
пивоварам стоит приготовиться, 
что с ростом популярности продук-
та слова «крафт» и «контрафакт» бу-
дут звучать вместе все чаще, а затем 
и счетчики учета готовой продукции 
станут обязательными для всех без 
исключения, и идея реестра малых 
пивоварен кому-то придет в голову. 
Вряд ли все участники рынка смогут 
адаптироваться к изменениям, но по-
смотреть, кто займет их долю, будет 
интересно.

правила  
игры

Малым пивоварам 
 стоит приготовиться 
к тому, что с ростом 
 популярности продукта 
слова «крафт» и «кон-
трафакт» будут звучать 
вместе все чаще

в регулирование малых пивоварен 
разбирал заместитель заведующего 
отделом потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Аэропортам разрешают 
инфраструктурный сбор
Авиакомпании добиваются его запрета
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Интерес к аукционам на кра
бовые квоты и высокая стои
мость лотов вынуждает про
фильных игроков привлекать 
в партнеры банки. Сбербанк 
стал совладельцем сахалинской 
компании «Островнойкраб», 
 которая может за его счет при
нять участие в торгах. Если биз
нес окажется удачным, банк вы
играет и от продажи своей доли.

О том, что структура Сбербанка по-
лучила долю в компании, которая мо-
жет заняться добычей краба, „Ъ“ сооб-
щил глава Информационного агент-
ства по рыболовству Александр Саве-
льев. Это подтверждается данными 
ЕГРЮЛ. На этой неделе к ООО «Сбер-
банк инвестиции» перешло 5% в са-
халинском ООО «Островной-краб». 
Эта компания была создана в мае АО 
«УК „Дальневосточный рыбак“» («ДВ 
рыбак») из Владивостока, которое со-
хранило 95%. Источник „Ъ“ в отрасли 
включает «ДВ рыбака» в двадцатку 
крупнейших рыбопромышленников 
региона. По собственным данным, 
группа управляет более 30 судами и 
выловила в 2018 году свыше 60 тыс. 
тонн продукции. Владельцами «ДВ 
рыбака» указаны местные предпри-
ниматели Алексей Байгужин (34%), 
Анатолий Галкин и Олег Симчук (по 
33%). В «ДВ рыбаке» и Сбербанке воз-
держались от комментариев.

Компания «Островной-краб» со-
здана для участия в аукционах по 
распределению 50% квот на добычу 
краба, рассказал источник „Ъ“ в от-
расли. Торги стартовали в этот поне-
дельник и должны завершиться 15 
октября. Квоты будут закрепляться 
на 15 лет. Размер квот в зависимости 
от вида ресурса и района промысла 
— от 5,263% до 100%. Годовой объем 
вылова выставляемого на торги кра-
ба оценивался в 46 тыс. тонн.

По словам источника „Ъ“, Сбер-
банк выступает инвестором ООО 
«Островной-краб», но условием бы-
ло вхождение в капитал. «Это, может 
быть, единственный пример такого 
партнерства. Вероятно, компания не 
смогла найти иного подходящего за-
лога»,— говорит он. Управляющий 
директор по методологии рейтинго-
вого агентства «Национальные кре-
дитные рейтинги» Станислав Вол-
ков отмечает, что получение мино-
ритарной доли может быть компен-
сацией для Сбербанка, например, 
при кредитовании на более льгот-
ных условиях. Участие в аукционах 
на крабовые квоты требует серьез-
ных инвестиций — понятно, что 
Сбербанк захотел иметь долю для 
контроля за ходом освоения квоты 
и соблюдения бизнес-плана, указы-
вает замдиректора УК «Норебо» Сер-
гей Сенников.

Совокупная начальная цена всех 
лотов — около 125,5 млрд руб. В сре-
ду глава Росрыболовства Илья Шеста-
ков сообщил, что за первые два дня 
было продано лотов примерно на 
46 млрд руб. Как следует из аукцион-
ной документации, к вечеру четвер-
га продано 22 из 41 лотов. Большая 

часть была выставлена по начальной 
цене 3,39 млрд руб. Победители аук-
ционов и стоимость покупки пока 
не раскрываются. По данным источ-
ников „Ъ“, как минимум шесть лотов 
могли выиграть структуры владельца 
Русской рыбопромышленной компа-
нии (РРПК) Глеба Франка. В РРПК гово-
рят, что в аукционах участвует ГК «Рус-
ский краб», где от комментариев пока 
воздерживаются.

Добыча краба — высокорента-
бельный бизнес, отмечает господин 

Сенников. По его словам, суда для 
его вылова дешевле, чем для добычи 
минтая или трески, у краба прогно-
зируемые запасы и себестоимость 
получается ниже отпускных цен. Во 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников ранее оценивали 
среднюю стоимость выставленных 
на аукцион крабов от $7–8 до $18–
20 за 1 кг. По словам Станислава Вол-
кова, если бизнес будет развиваться 
успешно, доля Сбербанка подорожа-
ет и тот выиграет на ее продаже.

Александр Савельев считает, что 
присутствие Сбербанка в капита-
ле компании, которая участвует в 
аукционах, может быть нарушени-
ем: Сбербанк — один из учредите-
лей Российского аукционного дома 
(РАД), где проходят торги. Аффили-
рованность, даже если она просле-
живается, не является основанием 
для недопуска к торгам или оспари-
ванию результатов, возразили в РАД: 
банк же владеет всего 19% АО РАД, 
что не позволяет говорить об аффи-
лированности. Но если площадка 
нарушит права других участников 
в пользу Сбербанка, подчеркивает 
управляющий партнер коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Валерий Зинчен-
ко, их связь будет аргументом в деле 
о нарушении антимонопольного за-
конодательства.

Анатолий Костырев

Сбербанк подержит краба
Он вошел в капитал сахалинской компании

Один из крупнейших миро
вых производителей калия 
«Урал калий», недавно завер
шивший делистинг, может 
 снова вернуться на биржу, 
 чтобы снизить долговую на
грузку своих акци онеров — 
Дмитрия Мазепина и Дмитрия 
Лобяка. В ближайшее время 
компания может  погасить 
56,2% квазиказначейских ак
ций, после чего акционеры 
 продадут часть своих паке
тов. Впрочем, активный уход 
компании из публичного про
странства и отсутствие диви
дендов могут существенно ог
раничить интерес инвесторов 
к бумагам, считают эксперты.

Акционеры «Уралкалия» в крат-
косрочной перспективе планируют 
провести реорганизацию, погасить 
квазиказначейские акции и выйти 
на публичный рынок капитала, ска-
зал член совета директоров компа-
нии Пол Остлинг, слова которого пе-
редает «Интерфакс». При этом фи-
нансовый директор производителя 
Антон Вищаненко уточнил, что вла-
дельцы «Уралкалия» в будущем мо-
гут прибегнуть к сделкам с бумага-
ми компании для погашения дол-
га в том числе перед ней самой. Та-
кие заявления удивили участников 
рынка, так как последние несколь-
ко лет компания стремилась к тому, 
чтобы полностью выйти из публич-
ного поля, и завершила этот процесс 
в сентябре.

«Уралкалий» занимает более 20% 
мирового рынка калия, выпуск в 2018 
году составил 11,5 млн тонн. Чистая 
прибыль «Уралкалия» по МСФО за пер-
вое полугодие 2019 года была на уров-
не 54,39 млрд руб. против 242 млн 
руб. убытка годом ранее. Показатель 
EBITDA вырос на 19%, до $874 млн, 
рентабельность по EBITDA — 66%. Чи-
стый долг компании на конец июня 
2019 года составлял $4,7 млрд, его со-
отношение к EBITDA — 2,93x.

Согласно списку аффилирован-
ных лиц «Уралкалия» на 30 сентября, 
20,3% компании принадлежит «Урал-
химу» Дмитрия Мазепина, 20,5% — 
компании Rinsoco Trading Co. пред-
принимателя Дмитрия Лобяка. Боль-
ше половины капитала компании 
(56,22%) приходится на квазиказна-
чейский пакет на балансе «Уралка-
лий-Технологий». Его компания по-
следовательно формировала с 2011 
года, выкупая свои акции с рынка в 
рамках buyback. При этом в 2015 го-
ду компания прекратила обращение 
своих акций на Лондонской бирже, 
а 20 сентября торги ее акциями при-
остановила Московская биржа после 
того, как в августе Rinsoco Trading на-
правила акционерам «Уралкалия» 
требование об обязательном выку-
пе обыкновенных акций по 120 руб. 
за бумагу. Таким образом, на момент 
окончания торгов компания по рын-
ку стоила 349,6 млрд руб.

Почти весь квазиказначейский 
пакет (55,26%) с конца 2017 года за-

ложен в Сбербанке по кредиту для 
структуры Дмитрия Лобяка и не-
скольких структур «Уралхима». Эти 
деньги бизнесмен привлекал в 2016 
году на выкуп 20% «Уралкалия» у 
ОНЭКСИМа Михаила Прохорова. 
Источники „Ъ“ на рынке считают, 
что акционерам и самому «Уралка-
лию» сложно обслуживать долги. 
Так, по их данным, до конца 2019 го-
да «Уралкалий» должен погасить око-
ло $500 млн перед Сбербанком. «Ви-
димо, на акционеров, которые сде-
лали „Уралкалий“ полностью непу-
бличным, давят банки-кредиторы. 

Возможно, это стало причиной того, 
что после сделки по продаже и обрат-
ному выкупу пакета компании в 10% 
Дмитрием Лобяком Сбербанку ком-
пания стала раскрывать о себе боль-
ше информации, хотя последние два 
года этого не делала»,— считает один 
из источников „Ъ“.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что быстро провести разме-
щение «Уралкалий» в любом случае 
не сможет, так как процесс погаше-
ния квазиказначейских бумаг тре-
бует времени. Например, у «Норни-
келя» это заняло почти год. Но глав-
ным препятствием эксперт считает 
нынешнее восприятие компании 
на рынке. Он поясняет, что акционе-
ры последовательно демонстриро-
вали полный отказ от публичности 
и стремление уйти с биржи. «Ком-
пании химического и металлурги-
ческого сектора давно стали источ-
ником монетизации инвестиций 
их акционеров через дивиденды, но 
„Уралкалий“ их не платит с 2015 го-
да, когда произошла авария на его 
руднике Соликамск-2»,— говорит 
эксперт. Отсутствие как таковой ди-
видендной политики, а также ин-
формационная закрытость компа-
нии сильно ограничат спрос со сто-
роны инвесторов на бумаги «Уралка-
лия» в случае их размещения, счита-
ет господин Петропавловский.

Ольга Мордюшенко

«Уралкалий» 
пообещал  
вернуться на биржу
Акционеры ищут варианты  
для снижения долгов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

При этом кредитор должен будет 
возместить заемщику убытки, поне-
сенные им «вследствие нарушения 
его права на свободный выбор услуг» в 
двукратном размере от стоимости та-
ких допуслуг. Также в проекте закона 
указано, что договоры потребкреди-
тов (займов) на срок более года не 
должны содержать обязанность заем-
щика застраховаться «на весь срок кре-
дитования при условии единовремен-
ной уплаты страховых платежей» или 
запрещать ежегодную уплату страхо-
вых платежей.

Как пояснил „Ъ“ партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Станислав Да-
нилов, запрет обуславливать продажу 
товара или предоставление услуги 
другим товаром или услугой вытекает 
из закона «О защите прав потребите-
лей» и Гражданского кодекса. «Отли-
чие предлагаемых изменений в том, 
что теперь кредитной организации 
грозит завуалированный штраф в ви-
де двойной стоимости допуслуги, на 
которой она настояла в отношениях с 
потребителем,— добавляет он.— Если 
сейчас заемщики могут только попы-
таться избежать навязанного им обя-
зательства, то в будущем смогут требо-
вать не просто его прекращения, но и 
взыскания компенсации с кредитной 
организации».

В Минфине указали, что «законо-
проект направлен на повышение за-
щиты прав и интересов заемщиков, а 
также на создание условий для добро-

совестной конкуренции кредиторов», 
в том числе с учетом сформировав-
шейся практики навязывания ими до-
пуслуг. «В рамках осуществления Бан-
ком России поведенческого надзора 
ЦБ будет следить за риском обхода 
кредиторами данных законодатель-
ных мер»,— добавили в министерст-
ве. В ЦБ сообщили, что положительно 
оценивают предложенные законода-
тельные изменения, отметив, что вве-
дение такого регулирования позволит 
устранить имеющиеся сложности в 
правоприменительной практике. 
При этом регулятор признает, что та-
кие изменения «не исключают воз-
можности недобросовестных дейст-
вий отдельных кредиторов». В Мин-
экономики не ответили на запрос „Ъ“.

Кредиторы в целом поддерживают 
предложенные нововведения, однако 
уточняют, что необходима их допол-
нительная проработка. В ВТБ считают, 
что изменения законодательства пози-
тивно скажутся на деятельности чест-
ных игроков рынка, а доходы кредито-
ров, использующих агрессивную тех-
нологию продаж, сократятся. «Однако 
стоит уделить особое внимание регу-
лированию взаимоотношений сторон 
и тем критериям, при которых услуги 
будут считаться навязанными,— ука-
зывают в банке.— Это необходимо, 
чтобы кредитные организации, их 
предлагающие, не несли убытков от 
работы недобросовестных юристов». В 
Альфа-банке отметили, что пик споров 
между финансовыми учреждениями и 
заемщиками был три года назад. «С тех 

пор ЦБ провел значительную работу, 
сейчас клиенты подключают страхов-
ку исключительно на добровольной 
основе,— отметили в пресс-службе 
банка.— Данная инициатива, скорее, 
закрепление уже сложившейся на 
рынке практики». По словам зампреда 
правления «Ренессанс Кредита» Сергея 
Королева, заемщики вряд ли будут 
продлевать страхование, если понима-
ют, что погасят кредит через несколько 
месяцев, однако это повышает риски 
для клиента при потере работы или 
проблемах со здоровьем. «Зачастую до-
пуслуги, в том числе страхование, по-
зволяют заемщику избежать многих 
негативных последствий в форс-ма-
жорных ситуациях,— соглашается ди-
ректор СРО МФО „МиР“ Елена Стратье-
ва.— Мы считаем целесообразным 
обязать кредитора предоставлять по-
лучателю услуги безоговорочное пра-
во отказаться от нее в полном объеме в 
течение 14 календарных дней после 
приобретения». В Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Эксперты соглашаются, что в дого-
ворах давно не указывается необходи-
мость страхования, но это не останав-
ливает кредиторов. «Мы неоднократ-
но проводили мониторинг условий 
заключения потребкредитов, и со-
трудники банков поясняли, что стра-
хование при их выдаче не является 
обязательным условием,— говорит 
руководитель проекта ОНФ „За права 
заемщиков“ Евгения Лазарева.— Но 
при этом добавляли, что если страхов-
ку не купить, то ставка становится вы-
ше, а шанс получить одобрение сни-
жается, таким образом обходя запрет 
на прямое навязывание продуктов». 
Российские заемщики не считают 
страховые продукты эффективными 
для себя, добавляет она. «До тех пор, 
пока страховой рынок не изменит сво-
его отношения к потребителю, ждать, 
что гражданин по своей инициативе 
ежегодно будет продлевать страховку 
на весь срок кредита, не приходит-
ся»,— отмечает госпожа Лазарева.

Светлана Самусева

Штраф к вашим допуслугам

Когда мы консолидируем все, 
разберемся  

с казначейскими акциями  
и вся структура  
будет понятна,  

то следующим шагом  
мы будем думать  

о рынках капитала  
для того, чтобы добиться  

снижения долга
— Дмитрий Мазепин,

совладелец «Уралкалия»,  
3 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

5 процентов
приобрел  
«Сбербанк инвестиции» 
в капитале компании, 
которая собирается 
участвовать  
в крабовых аукционах

с1

В качестве такой компенсации она 
предлагала предоставить ей налого-
вые льготы для Приобского месторо-
ждения. Даже ЛУКОЙЛ, который не 
планировал стремительного роста 
производства, в этом году впервые 
упомянул о негативном влиянии со-
глашения. «Я впервые за 50 лет рабо-
ты в нефтяной промышленности дал 
команду остановиться. Для меня это 
было, конечно, переступить через се-
бя»,— заявил в октябре глава компа-
нии Вагит Алекперов. Но глава Минэ-
нерго Александр Новак говорил, что, 
даже несмотря на атаки на нефтяную 
инфраструктуру Саудовской Аравии 
в сентябре, «мы не видим кризисной 
ситуации, которая позволяла бы нам 
внеочередным способом собираться 
и принимать какие-то решения».

Наиболее очевидным и действен-
ным способом развития сделки явля-
ется расширение периметра согла-
шения ОПЕК+, комментирует Викто-
рия Тургенева из KPMG, ведь на фо-
не сокращения добычи крупными 
странами—участниками сделки дру-
гие игроки рынка, в частности США, 
продолжают ее наращивать. На этом 

фоне некоторым участникам ОПЕК+ 
становится сложно исполнять су-
ществующие договоренности, в ре-
зультате чего сама сделка работает 
для всех ее участников по-разному, 
 отмечает она.

Что касается активов для увеличе-
ния добычи нефти для «Газпром неф-
ти», то у компании есть сравнительно 
недавно запущенные Куюмбинское 
и Восточно-Мессояхское месторожде-
ния, на которых есть потенциал роста 
за счет выхода на пик добычи, отмеча-
ет Василий Танурков из АКРА. Впро-
чем, по его мнению, выход из сдел-
ки ОПЕК+ маловероятен, скорее все-
го, сделка будет еще неоднократно 
продлена, что ограничит потенциал 
роста добычи российских нефтяных 
компаний. Господин Танурков опаса-
ется, что в ближайшие один-два года 
корректировка квот может произой-
ти только в сторону их уменьшения. 
По его мнению, замедление роста ми-
ровой экономики и, соответственно, 
спроса на нефть при одновременном 
росте добычи в странах, не входящих 
в ОПЕК+, практически гарантирует 
снижение цен на нефть в перспекти-
ве 2020–2021 годов.

Дмитрий Козлов

Нефтяники тянут 
добычу на себя
с1

В Ситибанке также «внимательно 
отслеживают новые инновационные 
форматы и продукты, которые разра-
батываются и внедряются на рынке» и 
изучают «возможности этой програм-
мы». Вместе с тем аналогичный сервис 
уже есть у отдельных российских бан-
ков — у того же «Русского стандарта» 
и банка «Тинькофф». В последнем „Ъ“ 
сообщили, что решение рассрочки от 
Visa потенциально интересно, так как 
дает клиентам в момент совершения 
операции выбрать соответствующую 
опцию на терминале. Несколько ме-
нее оптимистично высказался о пред-
ложении Visa лидер проекта «Совесть» 
(Киви-банк) Олег Ряженов-Симс. По 
его мнению, оно не может стать конку-
рентом действующим картам рассроч-
ки, так как они более привлекатель-
ны для клиента. Речь идет о специаль-
ных картах рассрочки, таких как «Со-
весть», «Халва» (Совкомбанк) и «Свобо-
да» (ХКФ-банк). Рассрочка у них дости-
гает 12 месяцев, но только в партнер-
ских торгово-сервисных предприяти-
ях (ТСП), а в сторонних ТСП пример-
но соответствует grace period (беспро-
центный период) — от 51 дня до 3 меся-
цев. Впрочем, господин Ряженов-Симс 
не исключил, что карты «Совесть» под-
ключатся к проекту, если он станет мас-

совым. Осторожно прокомментировал 
новые сервис и первый зампред прав-
ления Совкомбанка Сергей Хотим-
ский: «Мы будем рады присоединить-
ся к программе Visa, если они сумеют 
обеспечить выгодный interchange для 
таких операций». В ХКФ-банке заяви-
ли, что считают данную технологию 
перспективной и рассматривают воз-
можность участия в проекте.

С точки зрения банка, особенно 
если у него есть собственная програм-
ма рассрочки, новый сервис действи-
тельно может показаться не очень инте-
ресным. По сведениям „Ъ“, interchange 
(межбанковская комиссия) по таким 
операциям не будет отличаться от обыч-
ной покупки по карте Visa. При этом 
grace period у некоторых банков уже до-
стигает 100 дней. Однако у большинст-
ва банков такой программы рассроч-
ки нет, да и у тех, у кого она существует, 
привязана к определенному виду карт. 
А у банка, который подключится к сер-
вису Visa, программу рассрочки мож-
но будет включить на любой карте этой 
платежной системы по своему выбору.

При этом, как сообщили „Ъ“ в 
MasterCard, эта платежная система 
также с рядом банков и ТСП «пилоти-
рует в России решение рассрочки на 
кредитных картах».

Максим Буйлов,  
Вероника Горячева

Visa в рассрочку
с1

Его поздравляет губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев:
— Уважаемый Андрей Ильич! Поздравляю Вас с днем рождения! Вы от-
даете много сил и энергии развитию российской металлургии и усиле-
нию конкурентных преимуществ нашей страны на мировом экономиче-
ском пространстве, открываете новые возможности для процветания рос-
сийских городов, в том числе расположенных на территории Свердлов-
ской области. Благодарю Вас за активную поддержку проекта комплекс-
ного развития городской среды Первоуральска. Уверен, синергия власти 
и крупного бизнеса позволит нам сформировать новый облик индустри-
ального города, сделать Первоуральск современным, благоустроенным, 
красивым, умным муниципалитетом, существенно улучшить уровень и 
качество жизни горожан. Желаю Вам крепкого здоровья, успехов в делах 
и всего самого доброго!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года 
основному акционеру Группы ЧТПЗ  
Андрею Комарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Телеканалы начали давать пер
вые оценки того, как изменятся 
их рейтинги и доли смотрения 
в связи с включением в данные 
Mediascope информации об ау
дитории в малых городах и се
лах. На СТС, «Домашнем» и кана
ле Disney ожидают роста пока
зателей на двузначные числа 
в процентах. Экономический 
эффект от этого может ограни
чить низкая платежеспособ
ность аудитории в регионах, 
предупреждают эксперты.

Телеканалы готовятся к росту ау
диторных показателей в связи с но
выми данными исследовательской 
компании Mediascope. В среду, как 
сообщал „Ъ“, она представила пер
вые данные о домашнем телепрос
мотре по всей России, включая ма
лые города и сельские населенные 
пункты, где ТВ смотрят в среднем на 
36 минут в день больше по сравне
нию с крупными городами.

В холдинге «СТС Медиа» прогно
зируют, что средняя доля аудито
рии (число человек, смотревших 
канал, среди общего количества те
лезрителей в рассматриваемый мо
мент времени) канала СТС в связи с 
новым способом подсчетов выра
стет на 18%, «Домашнего» — на 25%. 
Их рейтинги (среднее число чело
век, смотревших канал, в процен
тах от общей численности населе
ния), согласно ожиданиям холдин
га, вырастут на 36% и 40% соответст
венно, сообщил „Ъ“ представитель 
«СТС Медиа». По данным Media
scope за август—сентябрь 2019 го
да, СТС и «Домашний» — соответст
венно шестой и восьмой по попу

лярности телеканалы в России. Их 
среднесуточные доли в городах с 
населением от 100 тыс. человек со
ставляют 4,8% и 3,8%, а рейтинг — 
0,7% и 0,5% соответственно.

9 октября на встрече с рекламо
дателями «ЮТВ Холдинга» (каналы 
«Ю», Disney, «МузТВ») представите
ли Disney и «Ю» также заявили, что 
ждут роста показателей в связи с об
новлением данных. Вицепрези
дент Disney в России и СНГ Игорь 
Макаров заявил о возможном росте 
показателей канала на двузначное 
число в процентах, что видно из 
подсчетов, которые велись до офи
циального введения данных в па
нель измерений. Речь идет о тесто
вых данных, полученных на не
большой выборке за небольшой пе
риод времени, точным прогнозом 
ЮТВ не может делиться по услови
ям контракта с Mediascope, уточнил 
представитель холдинга.

В прессслужбе «Газпроммедиа» 
(НТВ, ТНТ, ТВ3 и др.) сообщили, что 
также отмечают высокие показатели 
телесмотрения в малых городах, но 
делать выводы преждевременно, так 
как данные пока тестовые и не под
тверждены внешним аудитом. «Кро
ме того, есть вопросы к объему теку
щей выборки, так как он составляет 
всего 1 тыс. домохозяйств по базо
вой аудитории 4+, репрезентирую
щих телесмотрение более 60 млн на
селения страны»,— добавил предста
витель холдинга. В ВГТРК и на «Пер
вом канале» не ответили на запросы.

Пока неясно, как новые данные 
повлияют на рынок телерекламы, по 
итогам первого полугодия пережива
ющий худшее падение с 2015 года. 
Директор российского офиса ECI 
Media Management Дмитрий Кураев 
считает, что влияния не будет. «Для 
большинства рекламодателей аудито
рия в малых городах неинтересна. 
Причина та же, по которой она боль
ше времени проводит перед телеви
зором, а именно — низкий доход. У та
кой аудитории, как правило, нет сво
бодных средств, чтобы купить брен
дированные товары, рекламу кото
рых она видит по ТВ»,— поясняет он.

Но в агентствах уверены, что ре
кламодатели в любом случае будут 
исходить из новых данных. Об этом 
„Ъ“ заявили представители OMD OM 
Group, Dentsu Aegis Network, Publicis 
Media и Media Direction Group. Участ
ники рынка, в частности, отметили, 
что новые данные дадут более точ
ное понимание о том, какой контент 
смотрят в регионах, и станут «офици
альной валютой» рынка с 2020 года.

Валерия Лебедева

Телеканалам перепишут рейтинги
Рынок готовится к росту аудитории за счет малых городов

Принадлежащий Rambler Group 
сервис «РамблерКасса» добавил 
возможность приобрести вме
сте с кинобилетом напитки 
и еду. Такой сервис уже предла
гает и другая крупнейшая кино
сеть «Каро». До сих пор рост про
даж билетов в онлайне сокра
щал выручку кинобаров, а ди
станционная продажа еды и на
питков позволит восстановить 
показатели, надеются участни
ки рынка.

О запуске дистанционной прода
жи еды и напитков из кинобаров че
рез «РамблерКассу» „Ъ“ рассказали в 
Rambler Group и сети кинотеатров 
«Кино Okko». Вместе с билетом в ки
но пользователи смогут приобрести 
чипсы, безалкогольные напитки, 
сладости и снеки и получить их в ки
нотеатре. В проекте участвуют 27 ки
нотеатров сетей «Кино Okko», «Мони
тор» и «5 звезд». До конца 2019 года 
число кинотеатров, подключенных 
к сервису, вырастет до 120, рассчиты
вают в Rambler Group.

• В августе Сбербанк и Rambler 
Group закрыли сделку, по итогам 
 которой госбанк получил 46,5% 
в группе. По данным „Ъ“, Сбербанк 
намеревался вложить в капитал 
Rambler Group около 11 млрд руб. 
В периметр сделки вошли онлайн-
кинотеатр Оkkо, «Рамблер-Касса», 
интернет-порталы медиагруппы 
и кинотеатр «Художественный». 
Сеть «Кино Okko» Александра 
 Мамута в сделку не вошла.

Сейчас дистанционно приобре
тается в среднем 25–30% кинобиле
тов, говорит гендиректор «Рамблер
Кассы» Андрей Полончук. Компания 
рассчитывает, что в среднесрочной 
перспективе доля онлайнпродаж 
еды и напитков в структуре выруч
ки в категории кинотеатров может 
достичь 10%.

Rambler Group не впервые экспе
риментирует с онлайнпродажами 
билетов. В сентябре 2019 года груп
па прекратила начатые весной про
дажи месячных абонементов в ки
нотеатры «Кино Okko». Они позволя
ли смотреть один фильм в день, да
вали подписку на раздел «Мировое 
кино» в онлайнкинотеатре Okko, а 
также скидку в 10% в кинобаре.

Сеть кинотеатров «Каро» запусти
ла продажу еды и напитков в онлай
не еще четыре года назад, сообщили 
в ее прессслужбе. «Сейчас мы про
даем продукцию кинобара на офи
циальном сайте и на ресурсах агре
гаторов, в прошлом году был реали
зован спецпроект с „Яндексом“, ког
да аудитории также предлагалась 
продукция кинобара со скидкой»,— 
добавила представитель «Каро», не 
уточнив долю продаж еды и напит
ков в онлайне.

Кинобар обычно дополнительно 
приносит 30–50% к выручке от про
даж билетов, оценивает гендирек
тор сети «Премьерзал» Владимир 
Петелин. С распространением он
лайнпродаж билетов зрители стали 
реже покупать в барах перед сеан

сом, а появление дистанционной 
продажи еды и напитков должно 
«восстановить прежние показате
ли», отмечает он.

Для зрителя важны цена, реперту
ар и удобство, а способ покупки 
попкорна для них — «вопрос деся
той важности», уверен аналитик «Ки
нобизнеса сегодня» Станислав Деми
денко. «Если есть возможность, то 
онлайнпродажи можно, конечно, 
внедрять, тем более что за рубежом 
такое тоже практикуется. Только не 
надо надеяться на какойлибо про
рыв»,— рассуждает он. Переход про
даж еды и напитков в онлайн будет 
привлекателен для зрителей, осо
бенно если кинотеатры предложат 
скидку, полагает заместитель глав
ного редактора «Бюллетеня кино
прокатчика» Александр Нечаев. «Ду
маю, на первых порах многие игро
ки могут пойти на такое с целью по
вышения продаж. Но в долгосроч
ной перспективе демпинг может 
привести к негативным последстви
ям для кинотеатров, поскольку зри
тели привыкнут к ценам с дискон
том»,— отмечает он.

Еще одним способом нарастить 
выручку от кинобаров может стать 
запрет для зрителей проносить еду в 
залы. Как сообщал ранее „Ъ“, с такой 
инициативой в начале августа вы
ступил Минкульт. По оценке участ
ников рынка, эта мера может повы
сить доходы от бара на 10%.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Попкорн добавят в онлайн
«РамблерКасса» начнет продавать продукцию кинобаров

Capital Group Павла Те может 
 застроить промзону в районе 
Коптево на севере Москвы. 
Ее структура приобрела 50% 
 долей в компании, владеющей 
3,2 га в Старокоптевском пере
улке. Часть будущего жилья 
 может пойти под реновацию, 
не исключают эксперты.

Capital Group может застроить 
3,2 га в Старокоптевском переулке, 7 
на севере Москвы, следует из дан
ных ЕГРЮЛ. В конце августа у право
обладателя участка ООО ОМЗ смени
лись собственники: от Дениса Ду
бинского 99,9% долей компании пе
решли к ООО «Прадиум». Последнее 
в равных долях принадлежит ООО 
«Ганимед консалт» и Олегу Солныш
кину. «Ганимед консалт» — компа
ния Германа Те, он сын совладельца 
Capital Group Павла Те. Совладель
цем 0,01% ОМЗ стал эксгендиректор 
ФГБУ «Канал имени Москвы» Андрей 
Дубинский.

Олега Солнышкина газета «Ведо
мости» связывала с крупнейшим ак
ционером группы ПИК Сергеем Гор
деевым: они оба работали в «Росбил
динге» и группе «Платформа». В груп
пе ПИК опровергли участие в проек
те в Старокоптевском переулке. В 
Capital Group не стали комментиро
вать приобретение.

• Capital Group существует с 1993 
года и специализируется на строи-

тельстве жилой и коммерческой 
 недвижимости в Москве. В ее пор-
тфеле 7,8 млн кв. м. Основной акцио-
нер — Павел Те, который был в числе 
создателей компании, как Эдуард 
Берман и Владислав Доронин.
Участок ОМЗ расположен в пром

зоне у станции МЦК «Коптево». Это 
район со сложившейся застройкой и 
развитой инфраструктурой, недале
ко от промзоны находятся усадьба 
Михалково и Тимирязевский парк. 
Как ранее сообщали „Ъ“ и «Ведомо
сти», территорию возле усадьбы пла
нируют застраивать петербургский 
девелопер Sun Development и создан
ная Аркадием Ротенбергом «РГдеве
лопмент». Возможность реализовать 
проект возле Михалково была и у 
Capital Group: в 2018 году градостро
ительноземельная комиссия рассма
тривала вопрос о том, чтобы связан
ные с Павлом Те компании передали 
городу 0,36 га из 0,72 га на Михалков
ской улице в качестве стартовой пло
щадки для программы реновации. 
Связан с усадьбой был и Олег Сол
нышкин: его полный тезка был ген
директором расположенной на тер
ритории усадьбы тонкосуконной фа
брики имени Петра Алексеева.

Управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая подсчитывает, 
что с учетом максимально разрешен
ной площади в Старокоптевском пе
реулке можно построить около 

80 тыс. кв. м жилья, из которых про
даваемая площадь составит 55 тыс. 
кв. м. Если Capital Group будет стро
ить проект комфорткласса, то инвес
тору понадобится вложить в жилой 
комплекс около 3,5 млрд руб. Сред
няя стартовая стоимость составит 
около 165 тыс. руб. за 1 кв. м, а по ито
гам всего периода реализации сред
няя стоимость квадратного метра жи
лья достигнет 190 тыс. руб., подсчи
тывает госпожа Литинецкая. Парт
нер Colliers International Владимир 
Сергунин оценивает возможную вы
ручку девелоперов в 11–13 млрд руб.

Возможно, что часть проекта за
стройщику придется отдать под ре
новацию. В районе Коптево предпо
лагается снести 123 дома, два из них 
расположены в Старокоптевском пе
реулке. Capital Group уже участвует в 
программе реновации, поэтому на 
новом участке действительно может 
появиться жилье под расселение, 
подтверждает Мария Литинецкая.

Capital Group — один из крупней
ших партнеров мэрии в программе 
реновации: девелопер и его структу
ры готовы были передать мэрии Мо
сквы площади на Амурской улице на 
востоке Москвы, на Институтской 
улице на юговостоке, на улице Бочко
ва на севере. Партнерами холдинга в 
этих проектах выступают группа ПИК 
и «Кортрос» Виктора Вексельберга.

Елизавета Макарова

Capital Group покоптит
Девелопер застроит промзону на севере Москвы

Продуктовая сеть «Азбука вкуса» 
начала тестировать доставку 
 готовых рационов. Пока услу
га доступна только для москви
чей. У ритейлера есть собствен
ное производство кулинарной 
продукции, но сейчас оно загру
жено не полностью. Запуск 
 нового сервиса может стать 
 решением этой проблемы.

«Азбука вкуса» начала тестировать 
доставку готовых рационов через соб
ственный сервис «Экспрессменю». 
Эту информацию „Ъ“ обнаружил на 
сайте ритейлера. Пока компания до
ставляет рационы двух видов — тра
диционные и сбалансированные (для 
тех потребителей, кто считает кало
рии). Однако заказ сделать можно 
только в Москве и лишь на один день. 
Стоимость набора на одного человека 
варьируется от 1 тыс. до 1,6 тыс. руб. в 
день. В прессслужбе «Азбуки вкуса» 
не ответили на запрос „Ъ“.

• В «Азбуку вкуса» входит более 100 
супермаркетов и свыше 50 магази-
нов АВ Daily. Большая часть объек-
тов находится в Москве и Подмос-
ковье, в Санкт-Петербурге у сети 
12 точек. В 2018 году оборот «Азбуки 
вкуса» был на уровне 60 млрд руб. 
без НДС, сообщает компания.

Гендиректор «InfolineАналити
ки» Михаил Бурмистров считает «Аз
буку вкусу» потенциально сильным 
игроком в данном сегменте: в отли
чие от многих конкурентов у ритей
лера существуют большие мощно
сти по производству кулинарной 
продукции, которые до сих пор не
дозагружены. «Собственное произ
водство — это всегда высокомаржи
нальный бизнес, но его нужно за
гружать, поэтому подобные наборы 
— это выход»,— комментирует го
сподин Бурмистров.

Крупнейший продуктовый ри
тейлер X5 Retail Group также тести
рует продажу готовых рационов в 
партнерстве с Grow Food через соб
ственный онлайнмагазин Pere kres
tok.ru. По словам директора по стра
тегии и электронной коммерции се
ти «Перекресток» Леонида Довладбе
гяна, пилот проходит успешно, на 
данный момент заканчивается раз
работка трех дополнительных се
рий рационов.

Сегмент доставки наборов про
дуктов пока занимает небольшую до
лю на рынке: по оценкам «Infoline
Аналитики», в 2018 году его объем 
составил около 2,6 млрд руб. При 
этом эксперты прогнозируют, что к 

2022 году он вырастет до 20 млрд 
руб. Крупнейшим игроком на рын
ке, по мнению аналитиков, является 
Grow Food, который занимает до 
42%, еще 25% приходится на Perfor
man ce Food и 16% — на «Яндекс.
Шеф». В «InfolineАналитике» также 
уверены, что к концу 2020 года «Ян
декс.Шеф» станет самым крупным 
оператором в сегменте.

При этом, отмечает Михаил Бур
мистров, несмотря на то, что «Азбука 
вкуса» позиционирует себя, как игрок 
премиального сегмента, предлагае
мая стоимость в 1 тыс. руб. за ежеднев
ные наборы готовых рационов сопо
ставима с конкурентами. Организо
вать продажи подобных рационов не
просто, поэтому у таких продуктов 
маркетинг построен на гибком разде
лении вариантов меню и всевозмож
ных предложениях скидок, рассчи
танных на повышение среднего чека. 
Это подтверждает Леонид Довладбе
гян: на данный момент ритейлер про
рабатывает совместно с Grow Food си
стему подписок на меню с различны
ми интервалами поставки (от недели 
до месяца), при которых дается допол
нительная скидка на выбранную ли
нейку блюд.

Никита Щуренков

К еде подошли рационально
«Азбука вкуса» начала доставлять готовые наборы блюд
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62

66

70$ / баррель    ● 58,01

1,07%
5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

0,18%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,67%
4,5

5,1

5,7

6,3

6,9

7,5

0,65%

● 1,855тыс. пунктов ● 6,441

35,0 50,0 50,0 70,0 4,5 7,5 1,6 2,1

● 7,841

Работа всех творцов 
измеряется аудиторными 

показателями
— Ольга Паскина,

гендиректор «Национальной  
Медиа Группы»,  
в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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тенденции / облачные технологии
Игрушка для абонента
Зачем операторы связи инвестируют в гейминг

Александр Кардаш,
директор практики оказания услуг 
компаниям индустрии медиа 
и развлечений PwC в России

Интерес к сегменту облачного гей-
минга во многом определяется стре-
мительным ростом игровой инду-
стрии. За последние пять лет она в 
России удвоилась и достигла почти 
$2 млрд. Немаловажен фактор сме-
ны поколений и особенностей эко-
номического поведения поколения 
Z, активно потребляющего подпи-
сочные модели и участвующего в 
sharing economy. Помимо этого, в 
случае российской аудитории нель-
зя игнорировать стагнацию реаль-
ных доходов населения, что зача-
стую делает покупку игровых ПК и 
консолей недоступной.

Привлекательность облачного 
гейминга для телеком-операторов 
заключается в перспективах встраи-
вания его в существующую экосисте-
му. В первую очередь это возможно-
сти для кросс-селлинга, учитывая до-
ступ к данным обширной аудито-
рии. Также у основных игроков воз-
никают синергии с существующими 
направлениями экосистем: для МТС 
это увеличение трафика стриминго-
вой платформы WASD.TV и рост ин-
тереса к киберспортивной команде 
Gambit Esports, для «Вымпелкома» — 
встраивание в стратегию развития 
big data и решений в области искус-
ственного интеллекта.

Ключевое в повестке телеком-опе-
раторов — запуск технологии 5G, ко-
торая точно трансформирует потре-
бление контента. В краткосрочной 
перспективе это повлияет на доступ-

ность облачных и стриминговых иг-
ровых сервисов для более широкой 
аудитории. В долгосрочной перспек-
тиве мы видим основной потенциал 
развития облачного гейминга с ис-
пользованием 5G в повышении ин-
теграции мобильных устройств в но-
вые премиальные игры.

Стоит отметить и низкую цену 
входного билета в быстрорастущую 
отрасль: сейчас стоимость успешной 
киберспортивной команды в России, 
дающей доступ к широкой аудито-
рии геймеров, может составлять все-
го несколько миллионов долларов.

Тем не менее даже с учетом благо-
приятных факторов в развитии по-
добных проектов есть и определен-
ные риски. Поскольку на рынке OTT-
сервисов объем премиального кон-
тента (в данном случае — ААА-игр) 
ограничен, повышение уровня кон-
куренции между игровыми облач-
ными сервисами может привести к 
росту рыночной силы разработчи-
ков игр. Кроме того, в рамках подпи-
сочных моделей подобным серви-
сам крайне сложно сразу определить 
матрицу ценообразования, которая 
обеспечит выживание проекта. В 
случае ошибки любые изменения 
стоимости подписки могут сущест-
венно снизить лояльность аудито-
рии. Важно и то, что определенный 
сегмент пользователей заинтересо-
ван в онлайн-играх и для многих иг-
роков так называемый пинг (задер-
жка сигнала) на существующих сер-
висах может стать стоп-фактором.

На текущий момент сервисы об-
лачного гейминга можно считать, 
скорее, нишевым продуктом, но мы 
видим существенный потенциал ро-
ста. Тем не менее отметим существо-
вание целого ряда открытых вопро-
сов: на данный момент нет приме-
ров успешных глобальных проек-
тов, сопоставимых по масштабу с 
Twitch в игровом стриминге, а также 
имеются определенные риски, свя-
занные с привлечением аудитории и 
технической составляющей. Знако-
вым событием для индустрии будет 
релиз Google Stadia, который ожида-
ется в ноябре 2019 года. Мы допуска-
ем, что в обозримом будущем подоб-
ный сервис появится и у Amazon, 
учитывая синергию Amazon Web 
Services и Twitch. Но использование 
собственных игровых персональ-
ных компьютеров, ноутбуков и кон-
солей не потеряет актуальность в 
ближайшем будущем.

В случае российской 
аудитории нельзя 
 игнорировать стагна-
цию реальных доходов 
населения, что зача-
стую делает покупку 
игровых ПК и консолей 
недоступной

Российские сотовые операторы 
ищут новые ниши для роста 
выручки на фоне снижающих
ся доходов от тра ди цион ных 
услуг и грядущих масштабных 
расходов на запуск нового стан
дарта 5G. Считается, что на пер
вом этапе новое поколение 
 связи окажется наиболее вост
ре бовано для крупных инфра
структурных проектов, а вот 
обычным мобильным абонен
там оценить его будет непро
сто: для передачи данных, 
 прослушивания музыки и про
смотра видео текущих скоро
стей и так достаточно. Но опе
раторы придумали способ 
подсадить абонентов на 5G — 
облачные игровые сервисы, 
для которых потребуется 
не только высокая скорость 
 интернета, но также стабиль
ная связь и минимальные 
 задержки.

Спортивный интерес
Операторы связи всерьез задума-
лись о диверсификации бизнеса 
еще несколько лет назад. Уже тогда 
некоторые сделали ставку на игро-
вую индустрию, и в частности кибер-
спорт как наиболее растущее в ней 
направление. Так, в 2018 году МТС 
приобрела киберспортивную 
Gambit Esports, а в марте 2019 года 
начала тестирование собственной 
стриминговой платформы WASD.
TV, которая позволяет вести трансля-
ции и смотреть стримы других игро-
ков. Финансовые показатели от ки-
берспортивного направления опе-
ратор не раскрывает, но планирует 
инвестировать в него до $10 млн до 
2020 года.

Несмотря на динамичное раз-
витие киберспорта в России, ин-
дустрия все еще на зарождающем-
ся этапе и развивается стихийно, 
признает глава киберспортивно-
го направления МТС Ирина Семе-
нова. В мировой практике в ки-
берспорт инвестируют предста-
вители разных индустрий, в Рос-
сии же разнообразие категорий 
спонсоров все еще невелико, а са-
мо спонсорство, как правило, но-
сит эпизодический характер, от-
мечает она. «Для МТС критерий 
успешности — спортивные и ком-
мерческие достижения, а также 
медийные показатели и репута-
ция проекта. На сегодня мы до-
вольны результатами. МТС зашла 
на этот рынок как стратегический 
игрок и планирует дальше углу-
блять экспертизу»,— говорит го-
спожа Семенова.

Другие операторы в области ки-
берспорта пока ограничивались 
партнерствами, не делая масштаб-
ных инвестиций. Интересовав-
шийся, по данным РБК, в 2017 году 
покупкой киберспортивной ко-
манды Vega Squadron «Ростелеком» 
так и не довел переговоры до сдел-
ки. «МегаФон» выступает партне-
ром киберспортивного холдинга 
ESforce, в который входят команда 
Virtus.pro, портал Cybersport.ru и 
другие активы. «Спонсорский кон-
тракт дает нам выход на нужную 
целевую аудиторию»,— поясняет 
коммерческий директор «МегаФо-
на» Влад Вольфсон.

Новый толчок для роста может 
дать признание киберспорта офи-
циальной дисциплиной Олим-
пийских игр, которое может прои-
зойти до 2024 года, уверен топ-ме-
неджер. Сейчас «МегаФон» оцени-
вает аудиторию киберспортивных 
соревнований в России примерно 
в 14 млн человек, полагая, что ста-
тус официальной дисциплины мо-
жет удвоить ее.

Для операторов киберспорт ва-
жен, потому что они хотят идти 
дальше по цепочке создания стои-
мости, диверсифицировать бизнес 
и перестать быть просто «трубой» 
для передачи данных, рассуждает 
руководитель практики по работе с 
компаниями сектора технологий, 
медиа и телекоммуникаций КПМГ 
в России и СНГ Еркожа Акылбек. «С 
точки зрения маркетинга такие 
партнерства можно назвать взаи-
мовыгодными — телеком-компа-
нии завоевывают доверие новой, в 
основном молодой, аудитории, а 
представители киберспортивной 
индустрии получают поддержку 
крупного бизнеса»,— отмечает он.

По итогам 2018 года выручка 
российского киберспортивного 
рынка, по данным PwC, составила 
$12,6 млн, 35% доходов приходится 
на спонсорские поступления. Пока 
значимой монетизации в этой сфе-
ре не происходит, констатирует го-
сподин Акылбек. Это подтвержда-
ется и фактом, что киберспортив-
ная индустрия уже ищет поддер-
жки государства. Как рассказывал 
гендиректор Vega Squadron Алек-
сей Кондаков в мае приложению 
„Ъ“ «Информационные техноло-
гии», многие мультигейминговые 
клубы сегодня убыточны, а россий-
ским командам сложно конкури-
ровать по зарплатам с клубами дру-
гих стран СНГ, где рынок раздут.

Но в будущем инвестирующие в 
киберспорт операторы связи все 
же смогут получать доход от этого 
направления, и не только за счет 
постепенно приходящих в него 
больших рекламных бюджетов, но 
и за счет предоставления услуг до-
ступа к сети, необходимого для рас-
тущих объемов передачи данных, 
полагают эксперты.

Заход на второй круг 
Облачный гейминг на глобальном 
уровне сейчас переживает вторую 
волну интереса на фоне выхода в 
сегмент Google и Apple. Идея таких 
сервисов в том, что они позволяют 

обрабатывать игры удаленно в обла-
ке и транслировать видеопоток на 
компьютер игрока вне зависимости 
от его технических характеристик.

Первая волна интереса к серви-
сам облачного гейминга началась в 
России еще около пяти лет назад, 
когда в декабре 2014 года на рынок 
вышел пермский стартап Playkey, 
сооснователем которого стал Егор 
Гурьев, работавший ранее главой 
R&D-департамента оператора «ЭР-
Телеком» (бренд «Дом.ru»). В 2015 
году «ЭР-Телеком» совместно с 
Playkey запустил сервис облачного 
гейминга для своих абонентов. «По 
итогам эксперимента проект был 
завершен, поскольку его экономи-
ка не показала необходимых значе-
ний»,— говорят в пресс-службе 
оператора. Но сейчас компания 
снова рассматривает возможность 
интеграции облачных игровых ре-
шений и, в частности, ведет перего-
воры с тем же Playkey. Кроме того, 
Google после запуска в США будет 
выводить свой игровой сервис 
Google Stadia на другие рынки, а 
значит, возможность встроить его в 
свои разработки получат и россий-
ские компании, рассчитывают в 
операторе.

Российский локализатор много-
пользовательских игр — компания 
Innova также рассматривала воз-
можность запуска облачной плат-
формы, рассказал ее совладелец 
Армен Гулинян. По его словам, это 
было полтора года назад, и компа-
ния не нашла в модели экономиче-
ской выгоды: для запуска услуги 
потребуются серьезные капиталь-
ные затраты на обеспечение сер-
верных мощностей и каналов свя-
зи до последней мили, при этом до-
ходами, видимо, придется делить-
ся с операторами связи.

Операторы связи и друге компа-
нии, запускающие облачный гей-
минг в России, должны учитывать, 
что правообладатели игр могут со-
здавать свои аналогичные сервисы 
и тем самым перетянуть аудито-
рию, предупреждает Армен Гули-

нян. Серьезно изменит расстановку 
сил и выход в Россию Google Stadia. 
Google имеет огромный опыт раз-
вития серверных мощностей в рам-
ках стримингового видео, что даст 
компании заметное преимущест-
во, кроме того, облачный гейминг 
компании будет иметь сильную ин-
теграцию с YouTube, полагает го-
сподин Гулинян.

Экономическая часть проектов 
в этой сфере упирается в их бизнес-
модель, отмечает директор по мар-
кетингу Wargaming Алексей Моро-
зов. «Кто-то делает ставку на подпи-
ску и эксклюзивный для платфор-
мы контент, как, например, Apple 
Arcade, кто-то также паркует на се-
бя дистрибуцию игр через плат-
форму, как Google Stadia. Ну а кто-
то просто предоставляет платфор-
му, где можно отдельно покупать 
игры у сторонних вендоров»,— пе-
речисляет он.

Сети загрузят облаками
В России о запуске «пилота» в сфере 
облачного гейминга совместно со 
стартапом Loudplay в конце сентя-
бря 2019 года объявила все та же 
МТС. «МегаФон» также использовал 
инфраструктуру Loudplay в рамках 
прошедшего в августе киберспор-
тивного турнира по игре «Dota 2» в 
ходе тестирования стандарта связи 
5G. «Вымпелком» представил при-
ставку и приложение для облачно-
го гейминга 3 октября, а Tele2 не-
давно запустила тестирование иг-
ры «Assassin’s Creed» через облако в 
пилотной зоне 5G на Тверской ули-
це в Москве. Про информации „Ъ“, 
партнером Tele2 стала Playkey.

Интересоваться сегментом нача-
ли и инвесторы из других сфер. 
Так, группа «Сафмар» Михаила Гу-
цериева недавно объявила о запу-
ске облачной игровой платформы 
GFN.ru на базе решений американ-
ской Nvidia. «Сафмар» вложил в 
проект более 1 млрд руб., планиру-
ет увеличивать инвестиции и на-
брать 1 млн активных игроков за 
год. Партнером проекта стал «Росте-

леком», который еще три года на-
зад планировал выйти в сегмент в 
партнерстве с Loudplay.

Пока представленные сервисы 
ориентированы на абонентов про-
водного широкополосного интер-
нета, пользователей персональных 
компьютеров и ноутбуков. Мо-
бильные сети все еще отличаются 
от сетей широкополосного доступа 
(ШПД) нестабильностью и больши-
ми задержками, поясняет испол-
нительный директор GFN.ru Павел 
Троицкий. По его оценке, до 80% 
ШПД-соединений в Москве могут 
обеспечить пинг (скорость откли-
ка) на уровне 2–3 мс, тогда как в мо-
бильных сетях LTE этот показатель 
составляет 30 мс, а во многих кате-
гориях игр, например шутерах, 
этот показатель критически важен.

Именно низкий уровень про-
никновения высокоскоростного 
подключения к глобальной сети 
остается одним из главных сдержи-
вающих факторов роста облачных 
игровых сервисов, подтверждает 
руководитель Mail.ru Games Васи-
лий Магурян. «В случае слабого 
подключения игроку придется 
столкнуться с лагами и падением 
производительности, и если для 
одиночных игр это не всегда кри-
тично, то в многопользовательских 
играх и киберспортивных дисци-
плинах, где каждая секунда может 
стать решающей, этот аспект один 
из самых важных»,— поясняет он.

С развитием же 5G задержка от-
клика на мобильных сетях прибли-
зится к ШПД, а стабильность соеди-
нения возрастет. Таким образом, 
если для передачи голоса и видео 
текущего стандарта мобильной свя-
зи 4G достаточно, то ценность 5G 
наиболее полно раскроется имен-
но в части стриминга игр. «Чтобы 
происходил рост доходов, необхо-
димо загружать каналы данными, а 
игры — это растущий сегмент для 
всех возрастных групп, который со-
здаст загрузку каналов операто-
ров»,— уверен Павел Троицкий.

Сети 5G исходно создаются в 
первую очередь под нужды различ-
ных индустрий и сервисов цифро-
вой экономики — интернета ве-
щей, «умных городов», беспилот-
ного транспорта,— игровой тра-
фик вряд ли сразу будет играть 
здесь основную роль и лишь отча-
сти сможет окупить затраты на за-
пуск сети, рассуждает директор де-
партамента продуктов массового 
сегмента «Ростелекома» Артем Чер-
менин. Но в перспективе поток 
трафика от облачных игр будет ог-
ромным и даст заметную нагрузку 
на сети операторов, согласен он.

Скорость передачи данных в 5G 
решит задачи по обработке 3D-гра-
фики и передаче сигнала с облака 
на смартфон, планшет или ноут-
бук, позволит играть в высокобюд-
жетные игры даже на недорогих 
моделях, считает Влад Вольфсон. 
Это, в свою очередь, заметно рас-
ширит аудиторию таких игр, так 
как сейчас на мобильных устройст-
вах преимущественно запускают 
игры с относительно простой гра-
фикой, а hardcore-игры остаются 
уделом владельцев производитель-
ных смартфонов, подключенных к 
сетям Wi-Fi. Таким образом, опера-
торы, которые смогут предложить 
абонентам игры, могут выиграть и 
в доходах, и в лояльности. Более то-
го, отмечает Павел Троицкий, в 
идеале облачный гейминг должен 
сформировать у абонента потреб-
ность в более качественном кана-
ле, что даст возможность операто-
рам продавать ему все новые услу-
ги и наращивать доходы.

Юлия Тишина

цена 
вопроса

Почему в России аудитория стриминго
вых игровых сервисов сильно ограни
ченна, „Ъ“ рассказал основатель порта
лов «Канобу» и Rawg Гаджи Махтиев.

— Почему российские компании вдруг 
заинтересовались сегментом облачного 
гейминга?
— В первую очередь это отслеживание гло-
бальных трендов IT-гигантов, в частности 
проекта Google Stadia. Вторая причина — 
инфраструктурная. Например, в проекте 
«Сафмара» инфраструктурным партнером 
выступает Nvidia, которая понимает, как 
утилизировать железо, и имеет большой бэ-
кграунд в игровой индустрии. Один из вари-
антов — предоставление услуг через подпи-
ску с локальным партнером. Выгода Nvidia 
тут понятна, поскольку они продают свои 
услуги. Но почему-то на Западе они это пока 
делают бесплатно и дофинансируют проект 

самостоятельно. Почему они решили брать 
плату за доступ к железу именно на россий-
ском рынке, мне неясно. Возможно, роль 
сыграло то, что для инвестора это не про-
фильное направление.
— Будут ли подобные сервисы востребо-
ваны?
— Если смотреть на сервис через парадигму 
экономики и платежеспособности населе-
ния, то для пользователя это, напротив, до-
полнительный барьер. Помимо того что он 
должен оплатить интернет и купить игру, ему 
еще придется оплатить стриминг этой игры.

Даже если будет достаточное количество 
пользователей, которые готовы преодолеть 
все три барьера, экономика проектов вызы-
вает сомнения. Например, игра «Ведьмак» 
рассчитана на 100 часов, пройти ее можно за 
два месяца. То есть надо заплатить за игру 
2–4 тыс. руб. плюс около 2 тыс. руб. за два ме-
сяца доступа к облачному сервису. А таких 

блокбастеров за год выходит штук 20. Вряд 
ли игроки захотят переплачивать лишние 
2 тыс. руб. К сожалению, у нас в целом люди 
не привыкли платить за контент, кроме то-
го, есть огромное количество бесплатных 
игр, включая мобильные. И сейчас, напри-
мер, App Store и Google Play предлагают до-
ступ к библиотекам игр за $5 и $3.

В целом я не вижу ниши для этого в Рос-
сии. Даже конкурентоспособные стримин-
говые видеосервисы с похожей моделью и 
близко не набрали 1 млн подписчиков. Пока 
это зона экспериментов, которые может по-
зволить себе, например, Google. Проекты, 
которые запускаются в РФ, вряд ли понима-
ют индустрию, и модель их работы может 
привести к быстрому закрытию.
— Есть ли успешные проекты в этом сег-
менте?
— Сейчас на российском рынке есть сервис 
Playkey, аудитория которого насчитывает, 
по моим оценкам, 20 тыс. пользователей, 
при этом он на рынке уже несколько лет, и 
его средний чек в три раза ниже, чем стои-
мость подписки на сервис Nvidia. Практика 
показывает, что пока это максимально воз-
можная емкость рынка. Из глобальных про-
ектов на рынке были OnLive и Gaikai, один 
из которых разорился, а второй был куплен 
Sony. Еще один масштабный проект 
LiquidSky закрылся в декабре прошлого го-

да. Тот факт, что к снаряду подходит Google, 
делает сферу снова интересной. Он рано или 
поздно выведет Stadia в Россию. Но нужно 
учитывать, что Google имеет глобальные 
мощности и аудиторию в лице пользовате-
лей YouTube. И даже при этом прибыль-
ность проекта будет вызывать вопросы.
— Насколько перспективен в целом игро-
вой рынок?
— Глобально количество играющих растет и, 
по оптимистичным оценкам, достигает 2 мл-
рд человек. В России это около 60 млн, из них 
по нескольку часов серьезно играют и дела-
ют покупки в играх 20–30 млн человек. Так-
же спрос на игры подтверждает популяр-
ность стримингового сервиса Twitch, кото-
рый транслирует соревнования. Наиболее 
популярен он у пользователей из США, Гер-
мании и России.

Очевидно, что индустрия растет и глобаль-
но, и локально. Тот факт, что российские опе-
раторы связи идут в облачный гейминг, гово-
рит о том, что и они хотят откусить от этого пи-
рога. Но для этого нужно понимать менталь-
ность геймеров. Это аудитория, которую 
очень сложно убедить перейти на какую-то 
новую платформу. Например, запущенная 
МТС платформа WASD.TV должна была стать 
конкурентом Twitch, но уже очевидно, что 
проект не так популярен, как предполагалось.

Интервью взяла Юлия Тишина

«В целом я не вижу ниши для этого в России»

Гаджи Махтиев, 
основатель «Канобу» и Rawg

ТОП-5 РОССИЙСКИХ ОПЕРАТОРОВ ШПД ПО ИТОГАМ ВТОРОГО КВАРТАЛА 2019 ГОДА    ИСТОЧНИК: «ТМТ КОНСАЛТИНГ».

ЧИСЛО МОБИЛЬНЫХ АБОНЕНТОВ В РОССИИ 
ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ 2019 ГОДА 
(АБОНЕНТЫ, МЛН)

АУДИТОРИЯ ГЕЙМЕРОВ В РОССИИ 
ПО ПЛАТФОРМАМ (%)

«РОСТЕЛЕКОМ» 

«ЭР-ТЕЛЕКОМ»

МТС

«ВЫМПЕЛКОМ» 

«ТРАНСТЕЛЕКОМ» 

ДИНАМИКА РОССИЙСКОГО РЫНКА КОМПЬЮТЕРНЫХ ИГР    ИСТОЧНИК:  ДАННЫЕ NEWZOO.

ЧИСЛО ГЕЙМЕРОВ (МЛН)

СРЕДНИЙ ЧЕК ($)

ОБЪЕМ РЫНКА ($ МЛРД)

2015 2016 2017 2018 2019

11 961
3809

3316
2424

1800 ЧИСЛО АБОНЕНТОВ (ТЫС.) 

МТС

78,1

«МЕГАФОН»

75,9

TELE2 

45,9

ДРУГИЕ

6,4

«ВЫМПЕЛКОМ»

54,3

ВСЕГО

260,6 МОБИЛЬНЫЕ ИГРЫ КОНСОЛЬНЫЕ ИГРЫ ИГРЫ ДЛЯ ПК

52

21

60
46

13

39

Мужчины

Женщины 

6665,2
71,372

59,5

64
59,1

45
35

41

1,81,71,51,41,3
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XXII фестиваль Earlymusic завершился премье-
рой адаптированной сценической версии оперы 
Жан-Батиста Люлли «Аттис» (1676). «Лирическую 
трагедию» Люлли исполнили под аккомпанемент 
«Солистов Екатерины Великой» на сцене Эрми-
тажного театра, причем с подлинным француз-
ским прононсом конца XVII века, аутентичными 
сценическими жестами и пышными барочными 
костюмами. Результат оценивает Сергей Ходнев.

 Возможно, тут было бы где разгуляться психоана-
литику. Из всех мифологических сюжетов, которые ему 
предложил в 1675-м либреттист Филипп Кино, Людо-
вик XIV решительно выбрал историю Аттиса. А потом так 
полюбил написанную Люлли оперу, что именно «Атти-
са» запросто называли «оперой короля». Меж тем миф об 
Аттисе совсем не то же, что полюбившиеся ранним опер-
ным композиторам истории Орфея и Эвридики, Аполло-
на и Дафны или Дидоны и Энея: вместо прописного и уже 
давным-давно «окультуренного» разнообразными искус-
ствами сюжета — нечто мрачное, седое, смутное, восхо-
дящее к совсем архаическим культовым практикам. Фри-
гийский юноша Аттис, возлюбленный матери богов Ки-
белы, согрешил страстью к нимфе, за что богиня наслала 
на него безумие. И, как о том пишет в своей странной по-
эме Катулл, «подстрекаем буйной страстью, накатившей 
яростью пьян, / оскопил он острым камнем молодое тело 
свое». А потому служители малоазиатского культа Кибе-
лы, распространившегося когда-то во все пределы Среди-
земноморья, тоже себя кастрировали; в виде случайного, 
но тревожного совпадения этих жрецов, над которыми 
вдоволь поиздевался в «Золотом осле» Апулей, именова-
ли притом «галлами» — ровно так же, как называли фран-
цузов придворные одописцы «короля-солнца».

Конечно, Кино и Люлли мотив членовредительства 
обошли за версту. Все вполне благонравно, хотя и пе-
чально. Кибела влюблена в Аттиса и делает его своим 
главным жрецом, фригийский царь Келен влюблен 
в нимфу Сангариду, дочь речного божества, при этом на 
самом деле Аттис и Сангарида тайно любят друг друга. 
Когда это обстоятельство раскрывается и Аттиса насти-
гает гнев Кибелы, обезумевший герой убивает Сангари-
ду и закалывается сам, после чего безутешная богиня 
превращает его в сосну.

Придворные Людовика XIV жадно искали в «Аттисе» 
намеки на трудную брачно-любовную жизнь короля. Эта 
подоплека давным-давно стерлась, но величественное 
речитативное письмо Люлли, lamenti на остинатный бас 
в духе Монтеверди и Кавалли, дивная «сцена сна» с при-
глушенными струнными и плачущими флейтами для 
современного слушателя отнюдь не проигрывают в обая-
нии. Другое дело, что осваивать так непривычную и так 
непохожую на итальянские образцы французскую бароч-
ную манеру нашим артистам пока сложнее. В прошлом 
году в Перми поставили «Фаэтона» того же Люлли, но то 
была копродукция с Оперой Версаля, щедро поддержан-
ная французской стороной. Нынешний же «Аттис» — соб-

ственный проект фестиваля Earlymusic, учебный итог 
большой лабораторной работы: актер Тьерри Пето, зна-
ток старинных театральных практик, занимался с арти-
стами старинным сценическим языком и литературным 
произношением XVII века.

Результат налицо — с вокальным стилем получилось, 
со сценическим движением тоже, и хотя в картинной же-
стикуляции артистов иногда проскальзывала механич-
ность, все равно никуда не девается невольная радость 
узнавания при виде поз и жестов, которые знакомы по 
барочной живописи хоть того же Эрмитажа. Визуальная 
сторона этого «Аттиса» вообще эффектнее — пусть нет де-
кораций и нет машинерии, зато помимо жестикуляции 
есть музейной красоты костюмы. Особенно хороши наря-
ды Аттиса (тенор Борис Степанов — лучшая, наряду с Ки-
белой Анастасии Бондаревой, из получившихся вокаль-
ных работ), Сангариды (сопрано Вера Чеканова) и фурии 
Алекто (в этой крошечной пантомимной роли выходил 
на сцену сам Тьерри Пето), воспроизводящие прихотли-
вый абрис театрального костюма конца XVII века совсем 
уж буквально.

Как буквальную реконструкцию пышного спектакля 
1676 года «Аттиса» расценить сложно — оперу сократили 
до полутора часов (за счет пролога, побочных сюжетных 
линий и балетов), вместо роскошного придворного орке-
стра в яме сидел маленький и не всегда аккуратный ин-
тонационно ансамбль — три скрипки, альт и бассо кон-
тинуо (плюс одинокая флейта в «сцене сна»). Впрочем, фе-
стиваль вышел из положения, остроумно придумав, что 
это, мол, реконструкция репетиции: Люлли (Тьерри Пето) 
показывает конспект своей оперы королю Людовику (ас-
систент постановщика Данила Ведерников). Публике же, 
которая в этой диспозиции невольно сыграла придвор-
ных, остается только надеяться, что когда-нибудь эту «ре-
петицию» удастся довести до стадии если не премьеры, то 
хотя бы генерального прогона.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Реконструкция репетиции
«Аттис» Люлли на фестивале Earlymusic

В российский прокат вышел новый фильм Вуди Аллена —  
романтическая комедия «Дождливый день в Нью-Йорке»

Названы имена  лауреатов Нобелев-
ской премии по литературе, прису-
жденной — беспрецедентный слу-
чай — сразу за 2018 и 2019 годы. 
Ольга Токарчук — самый известный 
польский прозаик, лауреат Междуна-
родной  Букеровской премии (2018) 
за роман «Бегуны» (2007). Австриец 
 Петер Хандке — живой классик и сцена-
рист шедевров Вима Вендерса «Ложное 
движение» (1975) и «Небо над Берли-
ном» (1987). Михаил Трофименков на-
шел в двойном вердикте неожиданную 
для «Нобеля» логику и счел, что сексу-
ально-инсайдерский скандал, едва не 
похоронивший Нобелевский комитет, 
пошел мировой литературе на пользу.

 Прошлогоднее решение Нобе-
левского комитета взять годичную паузу зву-
чало погребальным звоном над литератур-
ной премией, по инерции считавшейся са-
мой престижной в мире. Победы журналист-
ки Светланы Алексиевич (2015), навлекшей 
на себя многочисленные обвинения в не-
аккуратном обращении с исходным мате-
риалом ее книг-интервью, и музыканта Бо-
ба Дилана (2016) вызвали сомнения в про-
фессиональной вменяемости жюри. Слов-
но этого было мало, грянул сексуально-лите-
ратурный кризис. Фотографа Жан-Клода Ар-
но, мужа члена комитета Катарины Фростен-
сон, обвинили в сексуальных домогательст-
вах — в октябре 2018-го он получил два года 
за изнасилование — и заподозрили в сливе 
издательским домам информации о гряду-
щих лауреатах.

В результате безобразного скандала Но-
белевский комитет практически развалил-
ся. Поправ устав, постулирующий пожиз-
ненное членство, большинство академи-
ков ушли в отставку и несознанку, порушив 
весь кворум: личные обещания короля что-
нибудь придумать звучали не слишком убе-
дительно. Казалось бы, что тут придумаешь? 
Однако придумали. Лауреатов за два года 
определил расширенный комитет в составе 
четырех академиков и пяти сторонних экс-
пертов, выбрав отменных писателей.

Взаимосвязь творчества и философии 
Хандке и Токарчук несомненна, несмотря 
на их принадлежность к разным поколени-
ям и традициям. Хандке в декабре испол-
нится 77 лет, он — один из самых ярких нон-

конформистов «поколения 1968 года»: еще 
в 1966-м прославился скандалом на собра-
нии литературной «Группы-1947», объеди-
нявшей самых ярких представителей по-

слевоенной немецкой литературы. В начале 
литературной карьеры он, упрямо называв-
ший себя романтиком, считался продолжа-
телем «эпического театра» Брехта (знамени-

тая пьеса «Оскорбление публики»), адептом 
театра абсурда и продолжателем француз-
ского «нового романа». Но к 1980-м навлек 
на себя подозрения в классицизме.

Ольга Токарчук, которой в январе 2020-
го исполнится 58 лет, плоть от плоти, каза-
лось бы, канувшей в прошлое «центральной 
Европы», где польские, немецкие, украин-

ские и еврейские ручьи сливались в полно-
водный культурный поток. Этому безумно-
му миксту культур, языков и религий посвя-
щен ее знаменитый роман о Якове Франке, 
мессии-авантюристе середины XVIII века, 
красноречиво озаглавленный «Книги Иако-
ва, или Большое путешествие через семь гра-
ниц, пять языков и три большие религии, не 
считая маленьких» (2014).

Предыдущий же ее бестселлер назван 
в честь беспоповского течения в староо-
брядчестве той же середины XVIII века: бе-
гуны, разорвавшие любые связи с государ-
ством и обществом, проводили жизнь, убе-
гая от Антихриста, чье царство уже сверши-
лось. И неважно, что бегуны Токарчук вро-

де бы ни от кого, кроме самих себя, не бежа-
ли, а на современных средствах передвиже-
ния направлялись, скажем, в отпуск. Все рав-
но: они были такими же пылинками на ве-
тру бездушной цивилизации, подсознатель-
но искавшими и не находившими той точ-
ки, где возможна гармония времени и места.

Но ведь и Хандке — поэт бесприютности, 
текучести, бегства, выпадения из времени 
и пространства, нарушения логических 
связей, искаженных ракурсов. Все передви-
жения его героев, включая самого Хандке, 
главного героя собственных книг и авто-
ра множества путевых заметок,— «ложные 
движения». Так назывался великий фильм 
Вендерса по сценарию Хандке, привольно 
адаптировавшего к реалиям Западной Гер-
мании книгу Гете «Годы учения Вильгельма 
Мейстера». При этом нарушение простран-
ственно-временной логики не обязатель-
но было связано с физическим перемеще-
нием. Достаточно, как в «Страхе вратаря пе-
ред одиннадцатиметровым» или «Женщи-
не-левше», внезапного, как озарение, вы-
падения из логики общества потребления. 
И в этом отношении Токарчук, конечно же, 
духовная дочь Хандке: оба они придают по-
средством отточенного языка невозмож-
ную гармонию дисгармоничности совре-
менной цивилизации.

И Токарчук, и Хандке — еретики. Токар-
чук — враг торжествующего в Восточной Ев-
ропе национализма. Хандке подвергся бес-
прецедентной травле, включавшей отмену 
постановки в «Комеди Франсез» и лишение 
премии Гейне, за книгу «Справедливость для 
Сербии» (1996). Возвысив голос против желе-
зобетонного единомыслия, возложившего 
на сербов всю вину за балканскую бойню, 
он был готов выступить свидетелем защи-
ты на несостоявшемся суде над Милошеви-
чем и произнес речь на его похоронах (2006). 
Единомыслие, впрочем, оказалось не столь 
железобетонным. В поддержку Хандке вы-
ступили бывшие и будущие нобелиаты Га-
рольд Пинтер, Патрик Модиано и Эльфри-
да Елинек. Актеры брехтовского театра «Бер-
линский ансамбль» собрали для него альтер-
нативную премию: ее Хандке передал серб-
ской деревне Величка-Хоча в Косово. 

«Так называемый мир — вовсе не мир. 
Я не владею истиной. Но я смотрю. Я слу-
шаю. Я вчувствываюсь. Я задаю вопросы». 
Под этими словами, сказанными Хандке как 
раз над гробом Милошевича, вполне могла 
бы подписаться и Токарчук: ведь это не что 
иное, как символ веры честного литератора 
в бесчестном мире.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Награда догнала бегущих
Нобелевскую премию по литературе присудили Петеру Хандке и Ольге Токарчук

Жесты и костюмы действующих лиц прибли-
зили «Аттиса» к театральной практике времен 
Людовика XIV  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

В лице Ольги Токарчук и Петера Хандке премия впервые за многие годы отметила центральноевропейский литературный 
контекст  ФОТО EPA / VOSTOCK PHOTO

И Токарчук, и Хандке — еретики. Токарчук — 
враг торжествующего в Восточной Европе 
 национализма. Хандке подвергся травле  
за книгу «Справедливость для Сербии»



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Колхоз для бьющих
Российский футбольный союз проработает идею  
фонда справедливого финансирования клубов

Российский футбольный союз (РФС) 
в ближайшее время займется прора
боткой идеи создания фонда «спра
ведливого финансирования» рос
сийских футбольных клубов. Ее уже 
поддержал президент РФ Владимир 
Путин. По его мнению, фонд, наполня
емый средствами крупных компаний, 
предпочтительнее существующего  
сегодня «соревнования кошельков». 
Тема расслоения и неравенства в оте
чественном футболе, действительно, 
обсуждается уже давно. Но при этом 
надо заметить, что по крайней мере 
его элитный дивизион по плотности 
на самом деле не уступает элитным 
дивизионам континентальных лиде
ров. Проблемой России являются, ско
рее, относительно невысокие доходы 
и их архаичная — с колоссальной зави
симостью от спонсоров — структура.

овую для российского футбо-
ла инициативу выдвинул вчера на заседа-
нии Совета при президенте РФ по развитию 
физкультуры и спорта губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин. Он предло-
жил проработать методологию участия го-
сударственного бизнеса в поддержке про-
фессиональных клубов. По его мнению, 
требуется «учитывать долю регионально-
го присутствия соответствующего бизнеса, 
пространственные и исторические предпо-
сылки региона, а также задачи в спортинду-
стрии и использовании спортивного и ин-
фраструктурного наследия» и «сформиро-
вать единый фонд, наполняемый средст-
вами таких компаний, для финансирова-
ния профессиональных команд с учетом 
изложенных принципов». По мнению Гле-
ба Никитина, «такой подход позволит как 
планировать бюджеты, выстраивать понят-
ную спортивную и бизнес-стратегию, так и 
лучше сконцентрироваться на спортивном 
бизнесе и работе со спонсорами».

Губернаторскую инициативу сразу же 
поддержал Владимир Путин, назвавший 
идею с фондом «хорошей», хотя и заме-
тивший, что пока «трудно себе предста-
вить», «насколько она реализуема». В его 
интерпретации «все компании, которые 
финансируют свои клубы, должны будут 
деньги направлять в фонд», а они затем бу-
дут «справедливо распределяться по всем 
остальным командам». «Я думаю, что та-
кой колхоз был бы гораздо более справед-
ливым, чем то, что мы видим сегодня, со-
ревнование кошельков происходит»,— за-
явил Владимир Путин.

Выяснилось, что с симпатией к такому 
формату относится и президент РФС Алек-
сандр Дюков, а вопрос уже «взят в прора-
ботку». Господин Дюков, который до из-
брания руководителем РФС долго зани-
мал должность председателя совета дирек-
торов петербургского «Зенита» (командой 
владеет возглавляемая им «Газпром нефть», 
а спонсирует ее «Газпром»), заметил, что 
«сейчас у каждой компании и госкорпо-
рации есть футбольный клуб». «Мы будем 

иметь своеобразный колхоз. Корпорации 
и частные компании будут переводить 
деньги в некий фонд. И дальше очень важ-
но создать такую систему управления, ко-
торая бы обеспечила эффективное и каче-
ственное использование средств, которые 
будут направляться на поддержку различ-
ных клубов»,— пояснил Александр Дюков.

Тема неравенства финансовых возмож-
ностей обсуждается в российском футбо-
ле уже давно, как и тема финансовой не-
устойчивости. Наиболее свежим поводом 
говорить о ней стал махачкалинский «Ан-
жи». Весь прошлый сезон этот клуб нахо-
дился на грани краха, а дотянул до окон-
чания чемпионата России лишь благодаря 
помощи Российской премьер-лиги (РПЛ).

Между тем, строго говоря, по уровню 
конкуренции, расслоения, плотности выс-
ший дивизион чемпионата России не усту-
пает высшим дивизионам стран «большой 
европейской пятерки» — Англии, Испа-
нии, Германии, Италии и Франции. Это ка-
сается не только верхушки турнирной та-
блицы (почти каждый год в России ведет-
ся острая борьба за золото и места в евро-
кубках, а в текущем первенстве в данный 
момент лидируют, имея равное количест-
во очков, сразу четыре команды). Общую 
плотность чемпионата характеризует, ска-
жем, такой показатель, как проценты оч-
ков от максимально возможного, набран-

ных чемпионом и тем, кто финишировал 
на дне турнирной таблицы. Так вот, по ито-
гам предыдущего сезона Россия по нему 
очутилась впереди «большой пятерки». 
Чемпионский — зенитовский — процент 
(71,1%) был меньше, чем у любого ее пред-
ставителя. Процент же баллов, накоплен-
ных аутсайдером «Енисеем» (22,2%), был 
выше, чем у английского «Хаддерсфилда» 
и немецкого «Нюрнберга», и почти таким 
же, как у французского «Генгама». Прав-
да, надо принимать во внимание, что рос-
сийский высший дивизион из 16 команд 
компактнее, чем высшие дивизионы пяти 
континентальных лидеров.

Разницу в объеме «ресурсов» неплохо 
иллюстрирует разница в стоимости зая-
вок самой богатой и самой бедной команд 
чемпионата по оценке Transfermarkt. В 
текущем сезоне стоимость заявки рос-
сийского флагмана «Зенита» (€212,6 млн) 
превосходит стоимость заявки «Тамбова» 
(€12,3 млн) в 17,3 раза. Но скромнее этот 
разрыв лишь в двух чемпионатах «боль-
шой пятерки» — 14 раз в Англии и 16,6 ра-
за в Италии.

Проблемой российского футбола, ско-
рее, выглядят относительно невысокие в 
сравнении с гигантами континентального 
футбола доходы и их архаичная структура. 
В опубликованном в конце прошлого года 
PwC «Комплексном исследовании экономи-
ки российского футбола» подчеркивалась 
никуда не девшаяся колоссальная зависи-
мость клубов от спонсорских поступлений. 
Она превысила 50%, в то же время доли по-
ступлений от телевизионных контрактов и 
реализации билетов, хотя чуть-чуть и возро-

сли, остались скромными — 4,6% и 7,7%. В 
«большой пятерке» пропорции совершенно 
иные. Доля доходов matchday (то есть пре-
жде всего от продажи билетов) там пример-
но вдвое выше, а телевизионные контракты 
вообще выполняют роль ключевого драй-
вера успеха. Согласно майскому исследова-
нию Deloitte, в трех странах — Англии, Ис-
пании и Италии — их «удельный вес» пре-
вышает 50%, в Германии и Франции доста-
точно близок к 50-процентному.

На то, что Россия, занимая шестое место 
в рейтинге Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), является аутсай-
дером «в распределении телевизионных 
доходов» (по контракту с «Матч-ТВ» РПЛ 
ежегодно получает, по данным различных 
источников, 1,7 млрд руб.), сделал акцент 
осенью 2018 года в статье для «Спорт-Экс-
пресса» председатель совета директоров 
«Спартака» Леонид Федун. Он тоже пред-
лагал реформировать формат финансиро-
вания российского футбола, заменив «не-
прозрачную систему бюджетной поддер-
жки профессионального футбола, когда 
ни Министерство финансов, ни Счетная 
палата не назовут точную сумму прямых 
и косвенных выплат, на понятную и про-
зрачную систему субсидирования медиа-
прав» с «прямой зависимостью» поощре-
ния клубов от спортивных результатов. По 
мнению господина Федуна, для РПЛ «до-
статочно» было бы €80–100 млн, для ФНЛ, 
второго по рангу дивизиона,— €15 млн 
«при одновременном запрете на исполь-
зование бюджетных источников для спон-
сирования профессиональных клубов».

Алексей Доспехов

Президенту РФС Александру  
Дюкову предстоит изучить  
вопрос повышения справед
ливости финансирования  
российских футбольных клубов   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

БАСКЕТБОЛ

Армейцы порадовали болельщиков баварским
ЦСКА одержал вторую победу в Евролиге

В четверг ЦСКА проводил первый 
в этом сезоне домашний матч Евро
лиги. Армейцы принимали «Баварию» 
и уверенно победили со счетом 79:68.

первому в сезоне домашнему мат-
чу Евролиги ее действующий чемпион по-
дошел в непривычном для себя состоянии. 
Армейцы привыкли к тому, что в любом 
турнире они идут в лидирующей группе. 
Но так вышло, что в этом сезоне на их счету 
уже два поражения. Причем оба в Единой 
лиге ВТБ, традиционно представлявшейся 
для ЦСКА чем-то вроде песочницы для под-
готовки к играм Евролиги. Но ЦСКА уже 
успел проиграть «Енисею» и «Зениту» (по-
следнему дома и совсем недавно — в по-
недельник). Да, в Евролиге армейцы стар-
товали куда увереннее, разбив в гостях по-
бедителя Кубка Европы «Валенсию». Но 
все равно осечки вполне могли сказаться 
на психологическом состоянии команды, 

которой ввиду серьезных изменений, про-
исшедших в ней летом, еще только пред-
стоит по-настоящему сыграться.

Опасения были небеспочвенными. «Ба-
вария», являющаяся крепким середняком, 
ранее четырежды пересекалась с ЦСКА и 
всякий раз уступала. Но в этот раз мюнхен-

цы явно приехали за чем-то большим. Прав-
да, не сказать что подопечные Деяна Радо-
нича поражали чем-то необычным. Ставка 
делалась на атаки с периметра, где первые 
роли на себя брали Нихад Дедович и Маодо 
Ло, плюс на способности Владимира Лучи-
ча и Грегори Монро решать вопросы в «кра-

ске». И она работала, позволяя гостям дер-
жаться вплотную к ЦСКА, игроки которо-
го явно нервничали. Даже надежнейший 
обычно Никита Курбанов допускал грубые 
ошибки, за что наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис что-то эмоционально ему выговари-
вал, прежде чем усадить на лавку.

Но со временем армейцы успокоились 
и принялись ломать игру соперника. Это 
у них получалось. «Бавария» мало бросала 
с дистанции просто потому, что ЦСКА не 
давал таких возможностей. А попадали иг-
роки мюнхенцев и того реже (в первой по-
ловине встречи только три из девяти даль-
них попыток достигли цели). При этом у 
самого ЦСКА снайперские выстрелы как 
раз пошли — к большому перерыву семь 
из 16 попыток были точными. В районе 
50-процентной отметки держалась и точ-
ность двухочковых попаданий. Добавить 
к этому очень плотную игру в обороне — и 
готов рецепт рывка ЦСКА (по его ходу впе-
чатлил Джоэль Боломбой, попадавший все 
что можно), преимущество которого в мо-
менте достигало 14 очков.

ЦСКА версии прошлого сезона такой 
отрыв не отпустил бы ни за что. Но ны-
нешней команде, как уже было сказа-
но, нужно время на выстраивание иг-
ры. А потому после перерыва гости сно-
ва вплотную подобрались к армейцам, 
принявшимся допускать непозволитель-
но много брака. К слову, похожая картина 
наблюдалась и в матче против «Зенита», и 
именно с такими вот немотивированны-
ми провалами в игре Итудису еще пред-
стоит справиться. 

ЦСКА пришлось начинать все сначала. 
К счастью, вполне успешно. Уже к концу 
третьей четверти, после попадания Уилла 
Клайберна со штрафного, отрыв армейцев 
достиг десяти очков. И в этот раз хозяева к 
своему преимуществу отнеслись более бе-
режно и победили со счетом 79:68.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Дебют 
Александра 
Усика потерял 
в весе
Его новым соперником 
в первом поединке  
в супертяжелой категории 
стал Чэзз Уизерспун

Одно из самых ожидаемых событий года в про
фессиональном боксе — дебют в супертяжелой 
категории выдающегося украинского бойца 
Александра Усика — резко потеряло в привле
кательности в связи с форсмажорными об
стоятельствами. Голландец Тайрон Спонг, 
с которым Усик должен был драться в суббо
ту в Чикаго, был отстранен от участия в матче 
после проваленного допингтеста, а вариант, 
найденный в экстренном порядке для замены 
Спонга, выглядит крайне невзрачным. Амери
канский ветеран Чэзз Уизерспун уже несколь
ко лет боксирует в «полупенсионном» режиме — 
изредка и против неизвестных соперников.

дди Хирн, глава промоутерской компании 
Matchroom Boxing, объявил, что соперником знаме-
нитого украинского боксера Александра Усика в по-
единке, который состоится в субботу в Чикаго, бу-
дет американец Чэзз Уизерспун. Эта новость сняла 
больной вопрос, возникший в начале недели из-за 
ЧП, чуть не сорвавшего одно из самых ожидаемых 
событий года в профессиональном боксе.

В суперзвезду с колоссальным коммерческим по-
тенциалом Александра Усика превратил прошлый 
год и победа в масштабном проекте World Boxing 
Super Series с участием всех сильнейших представи-
телей первого тяжелого веса (до 90,7 кг). В финале Усик 
выиграл у россиянина Мурата Гассиева, собрав у себя 
все четыре чемпионских пояса — Всемирного боксер-
ского совета (WBC), Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA), Международной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской организации (WBO),— а 
затем защитил титул, одолев известного британца То-
ни Белью. Эффектный стиль украинского бойца при-
нес ему первую позицию практически во всех автори-
тетных классификациях лучших боксеров года вне за-
висимости от весовой категории — изданий The Ring 
и Sports Illustrated, Американской ассоциации журна-
листов, пишущих о боксе, телеканала ESPN.

После этого Александр Усик принял решение о пе-
реходе в супертяжелую категорию, еще более выгод-
ную с коммерческой точки зрения. Однако с дебю-
том в ней у него возникли проблемы. Первоначально 
предполагалось, что он состоится в мае, а противни-
ком украинца будет известный камерунский боксер 
Карлос Такам. Бой сорвался из-за травмы — разрыва 
бицепса, полученного Усиком. После выздоровления 
Александра Усика его оппонентом был выбран быв-
ший кикбоксер Тайрон Спонг, успешно освоивший 
профессиональный бокс, но до сих пор не пересекав-
шийся с элитными соперниками. Но и с ним Усику 
встретиться было не суждено. Спонг был отстранен 
от боя, после того как его допинг-проба, взятая анти-
допинговой организацией VADA, сотрудничающей с 
профессиональным боксом, дала положительный ре-
зультат на запрещенный препарат кломифен. Впро-
чем, на этот раз Matchroom Boxing не захотела сры-
вать центральный матч большого шоу, в программе 
которого еще значится чемпионский бой в полутя-
желом весе (до 79,4 кг) между россиянином Дмитри-
ем Биволом и доминиканцем Ленином Кастильо. Гла-
ва компании Эдди Хирн сразу же сообщил в Twitter, 
что у него есть «резервный лист» бойцов из «трех-че-
тырех» кандидатов.

Такие списки создаются при организации мно-
гих значимых боев, срывы которых чреваты серьез-
ными финансовыми потерями. Обычно в них попа-
дают бойцы и так проводящие подготовку к поедин-
кам, а следовательно, находящиеся в достаточно хо-
рошей форме, чтобы по крайней мере обозначить 
сопротивление звезде.

Из списка Эдди Хирна в итоге был извлечен Чэзз 
Уизерспун. И этот вариант надо признать очень не-
внятным. В варианте со Спонгом, как бы низко он ни 
котировался, можно было при желании разглядеть 
интригу: в конце концов голландец заработал репута-
цию искусного кикбоксера, а его боксерские навыки, 
по сути, оставались тайной. Интригу было легко раз-
глядеть и в варианте, предложенном после дисквали-
фикации Тайрона Спонга промоутером Владимиром 
Хрюновым. Он заявил о готовности драться с Усиком 
российского супертяжа Александра Устинова. Усти-
нов некоторое время назад числился среди соискате-
лей чемпионских поясов, проводил бои против элит-
ных оппонентов, а габариты двухметрового гиганта 
могли превратиться в проблему для украинца, кото-
рый на полголовы ниже и значительно легче.

С Чэззом Уизерспуном никакой тайны и интри-
ги не обнаружишь, как ни старайся. Этот боксер ка-
кое-то время подавал признаки, намекающие на воз-
можное вхождение в элиту. Но с ним так и не сро-
слось. В конце прошлого десятилетия Уизерспун 
впервые столкнулся с по-настоящему классным бок-
сером — Крисом Ареолой — и проиграл ему. Затем 
его нокаутировал Тони Томпсон, который, как и Аре-
ола, участвовал в чемпионских поединках. А в 2012 
году с Уизерспуном разделался подававший боль-
шие надежды Сет Митчелл.

После того нокаута Уизерспун, которому 38 лет, су-
ществует в странном — «полупенсионном» — режи-
ме. За семь лет он провел всего восемь боев. Они закон-
чились победами Уизерспуна, но практически все его 
противники представляли даже не «вторую», а скорее, 
«третью лигу» супертяжелого дивизиона. На исключе-
ние тянет разве что колумбиец Сантандер Сильгадо, 
которого американец одолел в марте этого года, у него 
более или менее яркий бэкграунд с второстепенными 
титулами. Но Сильгадо на протяжении всей карьеры, 
как и Усик, боксировал в первом тяжелом весе.

Алексей Доспехов

Н

К

Э

Форвард ЦСКА Уилл Клайберн 
(№21) с 15 очками в активе  
стал самым результативным  
игроком своей команды   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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